
Академик РАН Анзор 
Хубутия: Из стволовых 
клеток можно будет 
вырастить орган, чтобы 
заменить им больной

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин вместе с половиной 
кабинета министров приехал на Дальний Восток

Правительственный 
десант — день первый

Михаил Фалалеев

П
резидент  российской 
секции Международной 
полицейской ассоциа-

ции генерал-лейтенант, доктор 
юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист России 
Юрий Жданов рассказал «Рос-
сийской газете», как пандемия 
способствовала росту так назы-
ваемого домашнего насилия.

Юрий Николаевич, согласи-
тесь, странно: человек — дома, 
в кругу семьи, среди своих лю-
бимых и любящих близких, 
так уж получилось, что не 
надо никуда спешить, можно 
спокойно заниматься домаш-
ним хозяйством. От чего же 
кому-то надо превращаться в 
зверя? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Так ведь он же в зве-
ря превращается не от общения 

с семьей, а из-за того, что эту се-
мью нечем кормить. Ну и из-за 
определенных психических и 
психологических качеств. Хотя, 
в основном, причины — социаль-
но-экономические. Но сейчас 
речь о том, как помочь жертвам 
этого насилия.

Уже понятно, что в период 
пандемии случаи домашнего 
насилия — не единичные. Ка-
ков масштаб бедствия?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Есть информация, 
которую в начале апреля сооб-
щил генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш. В усло-
виях карантина и режима само-
изоляции, введенных во многих 
странах для борьбы с распро-
странением вируса COVID-19, в 
разы увеличилось количество 
случаев домашнего насилия. По 
некоторым подсчетам, сейчас 
на карантине находилась треть 
населения всей планеты, или 

2,6 миллиарда человек. Гутер-
риш сообщил, что в некоторых 
странах количество обращений 
женщин в службы поддержки 
удвоилось. При этом сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов и медицинских учреждений 
перегружены работой и иногда 
не могут принять необходимые 
меры.

То есть спасение утопающих 
— дело рук самих утопающих?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ну, зачем же так 
резко? Для решения проблемы 
генсек ООН предложил властям 
увеличить финансирование не-
коммерческих организаций, за-
нятых поддержкой жертв наси-
лия, установить аварийные си-
стемы сообщения об угрозе в 
аптеках и магазинах, а также 
приравнять приюты к 
объектам жизнеобе-
спечения. 

Владимир Кузьмин, Анадырь

П
ремьер-министр 
России Михаил Ми-
шустин отправился 
в большое дальне-
восточное турне, в 
течение недели он 
посетит Чукотку, 
Камчатку, Магадан-
скую и Амурскую 

области. В программе — около 
трех десятков встреч и совеща-
ний. В списке участников рабо-
чей поездки — более 60 человек, 
включая вице-премьеров, ми-
нистров и их заместителей. Гла-
ва правительства решил на ме-
сте разобраться в проблемах 
важнейшего региона.

В конце июня президент дал 
кабмину три месяца, чтобы под-
готовить и утвердить нацио-
нальную программу социально-
экономического развития 
Дальнего Востока до 2024 года и 
на перспективу до 2035 года. Ут-
вердить ее правительство соби-
рается в сентябре. Программа 
должна стать ответом на заста-

релые проблемы региона, вклю-
чая отток населения, высокие 
цены и отсутствие нормальной 
инфраструктуры. 

В условиях пандемии пре-
мьер вполне мог перевести 
основную часть подготовитель-
ной работы в уже привычный 
режим видеоконференций, но 
решил приехать на место лич-

но. Для понимания всех нюан-
сов жизни на почти семи мил-
лионах кв. км шести дней, ко-
нечно, мало, но после такого по-
гружения в детали спрос пре-
мьера с чиновников, которые 
расписывают пункты програм-
мы развития, будет намного 
выше.

Поездка премьер-министра  
началась с Чукотки. Прилетев 
вчера в аэропорт Анадыря, он 
сразу же поехал изучать продо-
вольственное положение реги-
она. Многие продукты сюда 
приходится завозить, что се-
рьезно отражается на их стои-
мости. Мишустин посетил част-
ное производство свежих ово-
щей в защищенном грунте и по-

обещал поддержку подобным 
проектам, имеющим особое 
значение в таких регионах. Те-
пличный комплекс производит 
ежегодно 8 тонн овощей и зеле-
ни, которые продаются намно-
го дешевле, чем завозные. Сей-
час идет строительство второго 
комплекса, который позволит 
увеличить производство толь-
ко огурцов до 27 тонн в год. 
Премьер попросил попробо-
вать зелень с грядки и угостил 
базиликом министра 
финансов Антона Си-
луанова. 

ТОЛЬКО В «РГ» Полиция предупреждает: случаи домашнего насилия 
в разы возросли в период пандемии

Пока все дома

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

А К Ц Е Н Т

В течение недели премьер вместе 
с министрами объедет четыре региона, 
чтобы на месте разобраться в проблемах 

Австралийский доллар  52,6877
Азербайджанский манат  43,3235
Армянский драм**  15,1454
Белорусский рубль  29,9202
Болгарский лев  44,5130
Бразильский реал  13,5401

Венгерский форинт**  25,2315
Вон Республики Корея***  62,1641
Гонконгский доллар* 94,9703
Датская крона  11,6910
Доллар США  73,6067
Евро  87,0399

Индийская рупия**  98,3659
Казахстанский тенге**  17,5513
Канадский доллар  55,6026
Киргизский сом**  94,5088
Китайский юань*  10,5994
Молдавский лей*  43,9443

Новый туркменский манат  21,0606
Норвежская крона*  82,5715
Польский злотый  19,7963
Румынский лей  18,0060
СДР  103,6331
Сингапурский доллар  53,6688

Таджикский сомони*  71,3589
Турецкая лира  10,0126
Узбекский сум****  71,9399
Украинская гривна*  26,8711
Фунт стерлингов  96,2481
Чешская крона*  33,3349

Шведская крона*  84,7974
Швейцарский франк  80,8954
Южноафриканский рэнд*  42,1168
Японская иена**  68,9363

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.08.20

Инспекторы-медики 
заступят 
на дежурство 
в российских 
школах

За пропаганду наркотиков 
в интернете 
могут начать привлекать 
к уголовной ответственности 

Неотложка 2.0: 
в России 
протестируют 
«скорую » нового 
поколения

«Пари Сен-Жермен» впервые 
с 1995 года 
вышел 
в полуфинал 
Лиги чемпионов
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2
Экзамен по 
информатике 
больше не 
будут сдавать 
на бумаге — 
исключительно 
на компьютере

4
Александр 
Бастрыкин 
возбудил 
уголовное дело 
против судьи, 
сбившей 
человека

4
Неполное 
исполнение 
сделки ОПЕК+ 
в июле может 
снизить цены 
на нефть

6
Свидетельства 
пандемии 
коронавируса 
собирают для 
истории музеи 
Японии

8
В Москву все 
чаще стали 
заходить дикие 
звери — лоси, 
кабаны и лисы

9
Группа Deep 
Purple на 52-м 
году карьеры 
выпустила аль-
бом Whoosh! — 
что в переводе 
«ничего себе!»
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ПРОЕКТ Разработаны 
правила регистрации 
самоходных машин

До 16-ти не 
регистрировать

Владимир Баршев

Зарегистрировать трактор, вездеход и снегоход будет 
невозможно за тем, кто не достиг 16 лет. Ставить на 
учет мотоблоки, газонокосилки, а также детские элек-
тромобили не придется. Также зарегистрировать эту 
технику можно только за одним лицом — физическим 
или юридическим. 

Все это прописано в порядке регистрации тракторов 
и самоходных машин, который утверждается постанов-
лением правительства. Подкомиссия по совершенство-
ванию контрольных и разрешительных функций феде-
ральных органов исполнительной власти при Прави-
тельственной комиссии по проведению администра-
тивной реформы поддержала проект этого документа. 

Напомним, с 1 января 2020 года вступил в силу за-
кон о регистрации транспортных средств. Председа-
тель Правления Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев напомнил, что согласно статье 28 этого за-
кона решение вопросов, касающихся государственной 
регистрации самоходных машин, прицепов и других 
видов техники, принимается органами государствен-
ной власти субъектов РФ. Порядок такой регистрации 
устанавливается правительством. Для этого и 
потребовалось новое постановление прави-
тельства. 

ДОРОГА Рабочее движение 
по всей трассе «Таврида» 
откроется в сентябре

Магистраль
до Севастополя

Алексей Дуэль

Открыть рабочее движение по всей длине четырехпо-
лосной трассы «Таврида» от Керчи до Севастополя 
можно будет уже в следующем месяце. Об этом сооб-
щил Григорий Назаров, пресс-секретарь в Крыму ком-
пании «Высококачественные автомобильные дороги» 
(«ВАД») — генерального подрядчика строительства 
трассы «Таврида». Это будет практически революци-
онное событие для полуострова. Новая автодорога уже 
обеспечила основной поток туристов в Крым, а скоро 
она же даст возможность местным жителям и гостям 
республики свободно путешествовать по всему полуо-
строву, разгрузит местные дороги. 

Рабочее движение — это полноценное движение на 
дороге, где сейчас продолжаются те или иные работы — 
обустраивают пешеходные переходы, разбирают леса 
на эстакадах, что-то докрашивают и так далее, пояснил 
Григорий Назаров. «Из-за этого бывают частичные пе-
рекрытия, локальные участки с ограничением скоро-
сти до 40 км/ч. Однако по сути дорога работает. Строи-
тели могли бы дождаться полного завершения работ и 
только потом запустить движение. Но их бы все про-
кляли — людям нужна дорога, она есть, по ней 
можно безопасно ездить — зачем же ее дер-
жать под шлагбаумом?!» — говорит он.

ПРОГНОЗ Какие 
авианаправления могут 
быть открыты в сентябре

Полет мысли

Евгений Гайва

В сентябре Россия может открыть авиасообщение с 
большинством стран СНГ, сообщили в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР). Подобные планы обсу-
ждаются, но точной информации пока нет, отметили в 
беседе с «РГ» источники в туриндустрии. В Росавиации 
комментировать эти прогнозы не стали.

По данным источников АТОР, с большой долей веро-
ятности полеты в страны СНГ могут возобновить с 1 
сентября. В числе стран, с которыми может открыться 
авиасообщение, указываются Казахстан, Армения, Уз-
бекистан. В частности, Казахстан и Армения накануне 
выразили готовность возобновить авиасообщение с 
Россией. Ранее также о готовности принимать россиян 
заявляли Узбекистан и Киргизия. Все эти страны, а так-
же Таджикистан были в списке направлений, с которы-
ми в начале июля предлагал возобновить авиасообще-
ние минтранс.

В АТОР считают, что для восстановления авиарей-
сов по этим направлениям есть несколько причин. Си-
туация с коронавирусом в России стабилизируется, 
как и в соседних странах. В сентябре планируется про-
мышленный запуск вакцины от COVID-19. Кроме того, 
играют роль тесные деловые, экономические и гума-
нитарные связи между Россией и странами СНГ.

Возобновление международного авиасообщения 
вряд ли произойдет сразу со всеми соседними 
странами, считает директор ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осауленко. 
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А К Ц Е Н Т

По некоторым подсчетам ООН,  
на карантине находилась 
треть населения всей планеты, 
или 2,6 миллиарда человек
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Первый регион из премьерского 
списка — Чукотка. Председатель 
правительства в аэропорту 
Анадыря.
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КОШЕЛЕК Скидку на оплату 
госуслуг планируется 
продлить до 2022 года

Онлайн дешевле

Ирина Алпатова

Минкомсвязь предлагает продлить действие скидки на 
оплату госпошлин через портал госуслуг до 2022 года. 
В 2019 году россияне сэкономили 9,7 млрд рублей за 
счет 30-процентной скидки при оплате через портал 
госуслуг. Действие скидки должно закончиться в этом 
году.

Ежегодно количество заявлений на получение госу-
слуг в электронном виде растет, рассказывает Алексей 
Горобцов, директор департамента передовых цифро-
вых решений минкомсвязи. В 2019 году через портал 
госуслуг прошло всего 62,4 млн платежей, куда входят 
госпошлины, различные штрафы и налоги на общую 
сумму 66,4 млрд рублей. Это на 35 процентов больше, 
чем в 2018 году. Гораздо чаще с момента введения 
скидки в электронном виде стали оплачивать госуслу-
ги со значительной стоимостью, обращают внимание в 
минкомсвязи. Например, за оформлением загранпа-
спорта с пошлиной от 1 до 5 тысяч рублей на портал го-
суслуг в 2019 году обратилось на 2,3 млн людей боль-
ше, чем годом ранее.

Скидку 30 процентов на онлайн-оплату госуслуг 
ввели в 2017 году, и за это время она показала свою во-
стребованность. В прошлом году пользователи оплати-
ли госпошлин на 22,7 млрд рублей, без льготы они за-
платили бы 32,4 млрд рублей, подсчитали в министер-
стве. Оплата через портал экономит и время, и деньги, 
поэтому скидку необходимо продлить, говорит Гороб-
цов.

Свои предложения минкомсвязь изложила в проек-
те поправок в Налоговый кодекс и направила их на рас-
смотрение в минфин.  

ОБРАЗОВАНИЕ Экзамен 
по информатике впервые 
пройдет на компьютерах

Клик на ЕГЭ

Ксения Колесникова

Рособрнадзор принял решение перевести ЕГЭ по ин-
форматике с 2021 года на компьютеры. Осенью прой-
дет широкое обсуждение и апробация такой формы эк-
замена во всех регионах. Об этом заявил врио руково-
дителя ведомства Анзор Музаев.

Напомним, вплоть до 2020 года выпускники школ 
писали ЕГЭ по информатике на бумажных бланках. Но 
подготовка к переводу этого экзамена на компьютеры 
велась в течение последних нескольких лет. Разраба-
тывались новые задания, модель и технология ЕГЭ, 
проводилось уже несколько «пробников» в регионах.

Что известно на сегодняшний день? Компьютерная 
форма экзамена будет включать 27 заданий, в том чи-
сле 10 заданий базового уровня сложности, 13 — повы-
шенного и 4 — высокого. В ЕГЭ по информатике будут 
новые задания на практическое программирование, 
работу с электронными таблицами и информацион-
ный поиск. Самое интересное, что все ответы будут 
проверяться автоматически. Продолжительность эк-
замена останется прежней и составит 3 часа 55 минут.

— В условиях цифровизации всех сфер жизни число 
участников ЕГЭ по информатике растет из года в год. 
Перед началом учебного года будет опубликована де-
моверсия компьютерного ЕГЭ, — заявил Анзор Музаев. 

Рособрнадзор планирует еще раз проанализиро-
вать техническую готовность школ. Пункты, которые 
будут задействованы для проведения ЕГЭ по информа-
тике, планируется дооснастить новой техникой в пер-
воочередном порядке. Будут обучены учителя и орга-
низаторы. Симулятор программного обеспечения для 
тренировки к экзамену будет опубликован на сайтах 
Федерального центра тестирования (ФЦТ) и Федераль-
ного института педагогических измерений (ФИПИ), 
чтобы все участники ЕГЭ смогли заранее с ним позна-
комиться.  

До 16-ти не регистрировать
В соответствии с этим 
документом вся подоб-
ная техника должна ре-

гистрироваться в региональных 
органах Гостехнадзора. Здесь ни-
чего не изменилось. 

Но по аналогии с обычными 
автомобилями, когда документ 
вступит в силу, нельзя будет по-
ставить на учет трактор или сне-
гоход за несовершеннолетним, 
не достигшим 16-летнего возра-
ста. Если ему на праве собствен-
ности принадлежит такая техни-
ка, то ставить на учет ее нужно за 
одним из родителей или за опе-
куном. 

Сделано это потому, что те, 
кто не достиг 16 лет, не  могут не-
сти административную ответст-
венность. Многие несознатель-
ные граждане этим пользова-
лись, регистрируя автомобили и 
тракторы на несовершеннолет-

них. Но для автомобилей такая 
возможность была пресечена на-
чиная с 1 января, а для тракторов 
и самоходок — только с момента 
вступления в силу этого поста-
новления. 

Второй важный момент также 
изменен по аналогии с обычны-
ми автомобилями. Зарегистри-
ровать снегоход или трактор 
можно только за одним лицом. 
Даже если по документам эта са-
моходка принадлежит несколь-
ким, в регистрационных доку-
ментах будет указан только один 
владелец. Это связано с тем, что-
бы в случае какого-либо наруше-
ния было понятно, кому предъяв-
лять претензии. 

Трудно представить, чтобы в 
лесах, полях и прочих местах об-
итания этой техники за соблюде-
нием правил следили камеры, ко-
торые выносят в автоматическом 

режиме штраф собственнику тех-
нику. Но можно предположить, 
что трактор может использовать-
ся в городе, а его водитель нару-
шить правила. Не превысить ско-
рость, но развернуться в неполо-
женном месте или без уважитель-
ных причин двигаться во встреч-
ном направлении. 

А вот добиться полной экстер-
риториальности регистрации 
этой техники по аналогии с авто-

мобилями не получилось. Ее 
можно ставить на учет по месту 
пребывания независимо от места 
регистрации собственника в пре-
делах одного региона. Это связа-
но с тем, что органы Гостехнадзо-
ра — региональные.

Третий важный момент. В до-
кументе четко прописано, ка-
кую технику нужно ставить на 
учет в органах Гостехнадзора. 
Напомним, что согласно дейст-
вующей формулировке статьи 
28 закона о регистрации ставить 
на учет необходимо самоходные 
машины и другие виды техники 
и прицепы к ним при условии, 
что они имеют двигатель. При 
этом не важно, какая у этого дви-
гателя мощность. То есть реги-
стрировать надо было бы вело-
сипеды с подвесным двигателем, 
самоходные газонокосилки, дет-
ские электромобили, моноколе-
са и всю садовую технику, кото-
рая может передвигаться.

Правительство уже внесло в 
Госдуму законопроект, который 
поправит эту статью. В проекте 
постановления правительства 
эти поправки учтены. В доку-
менте устанавливается обязан-
ность регистрации только той 
самоходной техники, на кото-
рую оформляются паспорта и 
электронные паспорта самоход-
ных машин.

 То есть те, которые оборудо-
ваны двигателем внутреннего 

сгорания с рабочим объемом бо-
лее 50 куб. см или электродвига-
телем мощностью более 4 кВт. 
Это тракторы, самоходные до-
рожно-строительные, комму-
нальные, сельскохозяйственные 
машины и другие наземные без-
рельсовые механические тран-
спортные средства и прицепы к 
ним. За исключением тех, кото-
рые предназначены для движе-
ния по автомобильным дорогам 
общего пользования, автомото-
транспортных средств, имеющих 
максимальную конструктивную 
скорость более 50 км/час.

При этом к иным самоходным 
машинам относятся в том числе 
автомототранспортные средст-
ва, имеющие максимальную кон-
структивную скорость 50 км/ч и 
менее или не предназначенные 
для движения по автомобильным 
дорогам общего пользования. От-
дельно в документе оговаривает-
ся, что регистрации в органах Го-
стехнадзора не подлежат гоноч-
ные автомобили, мотоциклы, мо-
тоблоки, а также транспортные 
средства, собранные в индивиду-
альном порядке из запасных ча-
стей и агрегатов. В зависимости 
от назначения техники будут вы-
даваться регистрационные знаки 
разных видов.

Тип 3: регистрационные зна-
ки для тракторов, самоходных, 
дорожно-строительных и иных 
машин. Тип 4А: регистрационные 
знаки на внедорожные мототран-
спортные средства, не предназ-
наченные для движения по доро-
гам общего пользования. Доку-
мент вступит в силу через три ме-
сяца после его официального 
опубликования.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал цены на электроэнергию 
конкурентным преимуществом России

Деньги из света

Татьяна Замахина

Г
раждане РФ в среднем 
платят за электроэ-
нергию в четыре раза 
меньше, чем жители 
Евросоюза,  ма лый 
бизнес — в два раза. А 
для крупной промыш-
ленности цены ниже 
на четверть. Такие рас-

четы главе государства привел 
гендиректор «Интер РАО» Бо-
рис Ковальчук. Владимир Пу-
тин назвал такой расклад кон-
курентным преимуществом. 

Начиная встречу в Ново-Ога-
рево, президент ответил, что 
«Интер РАО ЕЭС» стала одной 
из крупнейших компаний в 
стране, занимает четвертое ме-
сто в России по выработке элек-
троэнергии. По словам главы 
государства, компания с 2018 
года по настоящее время ввела в 
эксплуатацию уже свыше шести 
гигаватт мощности. «Это очень 
хорошие показатели», — заме-
тил Путин. Ковальчук сообщил, 
что выручка компании за прош-
лый год составила более трил-
лиона рублей. «Давайте погово-
рим по всем этим направлени-
ям, имея в виду, что «Интер РАО 
ЕЭС» еще является у нас един-
ственным поставщиком элек-
троэнергии за рубеж и, если 

нужно, приобретает эту элек-
троэнергию за рубежом», — 
предложил президент.

Его собеседник подробнее 
рассказал о финансовых успе-
хах. Если в 2014 году капитали-
зация компании составляла все-
го 74 млрд рублей, то теперь она 
стоит уже 600 млрд. То есть за 
последние шесть лет рост — бо-
лее чем в восемь раз. «Мы рабо-
таем в 15 странах мира, — про-
должил Ковальчук. — В России 
компания представлена более 
чем в 30 регионах нашей стра-
ны». В этом году «Интер РАО» 
показала максимальный ре-
зультат по экспорту, начиная с 
2011 года, — более 19 млрд кило-
ватт-часов. А продажи на роз-
ничном рынке составили поряд-
ка 200 млрд киловатт-часов.

«Хотелось услышать, как 
идет работа по новым объек-
там», — поинтересовался Влади-
мир Путин. Как рассказал Ко-

вальчук, в планах — масштабное 
строительство генерации в Туль-
ской области, а также реализа-
ция проекта по полному энерго-
обеспечению Пайяхских нефте-
газовых месторождений в Крас-
ноярском крае. Активно идет 
строительство в Калининград-
ской области — это делается по 
поручению президента. В начале 
прошлого года достроили Пре-
гольскую станцию мощностью 
455 мегаватт, а в конце этого 
года будет завершена Примор-
ская ТЭС мощностью 195 мега-
ватт. «Пользуясь случаем, если, 
конечно, будет возможность, хо-
тели бы вас пригласить осущест-
вить торжественный пуск», — до-
бавил Ковальчук. «Хорошо», — 
согласился глава государства.

Владимир Путин также отме-
тил, что компания принимает 
активное участие не только в 
строительстве, но и в научном 
сопровождении проектов.  «С 

точки зрения стройки мы име-
ем полный цикл строительства 
под ключ любого типа энерго-
объектов в России и за рубе-
жом, — подтвердил его собесед-
ник. — Мы работаем в том числе 
на Кубе, работали в Венесуэле, в 
Эквадоре, в Бангладеш».

Глава «Интер РАО» проин-
формировал главу государства 
о том, что компания совместно 
с «Роснано» и «Ростехом» реа-
лизует проект доработки отече-
ственной турбины ГТД-110 
мощностью 110 мегаватт. Стра-
не «нужны турбины большой 
мощности», поддержал Путин.

Производительность труда в 
компании за последние десять 
лет выросла в четыре раза, со-
общил также Ковальчук, отве-
чая на вопросы президента. При 
этом средняя зарплата состав-
ляет 78,5 тыс. рублей. «За весь 
период карантина мы ни одного 
сотрудника не отправили в вы-
нужденный простой, полностью 
сохранили не только заработ-
ные платы, но и все премии», — 
подчеркнул глава «Интер РАО». 
Он также рассказал о цифрови-
зации процессов в компании, 
создании единых информаци-
онно-расчетных центров. «Это 
очень важно. Это делает расче-
ты более прозрачными», — под-
держал Путин.

В завершение встречи Ко-
вальчук рассказал о стоимости 
электроэнергии в России в срав-
нении со странами Евросоюза. 
«Цифры взяты по итогам 2018 
года, — уточнил он. — Средняя 
цена электроэнергии в России 
составляет для граждан 57 долла-
ров за мегаватт-час. В Германии 
— 353 доллара, то есть в шесть раз 
больше. А в Евросоюзе в целом, 
где есть страны с различным 
уровнем развития экономик, — 
247 долларов». Таким образом, 
разница — более чем в четыре 
раза. При этом для малого и сред-
него бизнеса российская цена за 
электричество в указанном году 
составляла 76 долларов за МВт-ч, 
в Германии — 233 доллара, в Ев-
росоюзе — 169 долларов. А для 
крупной промышленности, ко-
торая в основном ориентирова-
на на экспортные поставки, цены 
в РФ на 25% ниже, чем в Евросо-
юзе, обратил внимание Коваль-
чук. «Поэтому на сегодняшний 
день для подавляющего боль-
шинства производств цена элек-
троэнергии не является препят-
ствием для их развития, — заклю-
чил он. «Наоборот, это конкурен-
тное преимущество», — заметил 
Владимир Путин.  

Борис Ковальчук рассказал прези-
денту об экономических показате-
лях и планах «Интер РАО ЕЭС».

Если у вездехода двигатель объемом более 50 куб. см, его надо ставить на учет в Гостехнадзоре.  

А К Ц Е Н Т

«Интер РАО ЕЭС» стала одной из 
крупнейших компаний в стране, 
занимает четвертое место в России 
по выработке электроэнергии
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ФИНАНСЫ 

Силуанов 
заверил, 
что госдолг РФ 
не превысит 
безопасный 
уровень

ЕСТЬ 
ЧЕМ КРЫТЬ
Игорь Зубков

Размер российского госдолга 
сохраняется на безопасном 
уровне — ниже 20% ВВП — и оста-
ется одним из самых низких в 
мире, подчеркнул глава минфи-
на Антон Силуанов. 

В этом смысле Россию не в 
чем упрекнуть: согласно про-
гнозу МВФ, госдолг развитых 
стран в 2020 году вырастет на 
26 процентных пунктов, до 
131,2% ВВП, а госдолг развива-
ющихся стран — на 10,7 п.п., до 
63,1% ВВП, сказал Силуанов.

Ранее издание РБК обратило 
внимание, что обвал цен на 
нефть, покупка Сбербанка и 
рост расходов из-за пандемии 
привели к тому, что долг феде-
рального правительства вновь 
превысил его ликвидные резер-
вы (на 1 июля разница состави-
ла 1,55 трлн руб.). Минфин вы-
нужден компенсировать выпа-
дающие нефтегазовые доходы, а 
также наращивать расходы 
сверх лимитов, определяемых 
бюджетным правилом. Допрас-
ходы 2020 года в размере более 
3 трлн руб. предполагается про-
финансировать за счет внутрен-
них госзаимствований и исполь-
зования рублевых остатков на 
счетах, напомнило издание.

Ограничения деловой актив-
ности из-за пандемии и сниже-
ние цен на нефть наряду с фи-
нансированием программ под-
держки граждан и бизнеса по-
требовали некоторого увеличе-
ния госдолга, но это обычная 
практика, присущая абсолют-
ному большинству стран мира, 
где уровень долга превышает ак-
тивы правительств в разы, а то и 
в десятки раз, сказал Силуанов.

«В целом макроэкономиче-
ские показатели в России де-
монстрируют высокую устой-
чивость экономики и финансо-
вой системы, о чем свидетельст-
вует и высокий уровень золото-
валютных резервов страны — по-
чти 600 млрд долларов, — сказал 
министр. — Такой оценки при-
держиваются и международные 
инвесторы, и рейтинговые 
агентства, недавно подтвердив-
шие кредитный рейтинг России 
на инвестиционном уровне».

Согласно прогнозу агентства 
Fitch, госдолг России вырастет с 
14,6 до 18,5% ВВП в 2020 году, 
но останется самым низким сре-
ди стран с аналогичным кредит-
ным рейтингом («BBB»), и к 
2022 году Россия сможет стаби-
лизировать госдолг на уровне 
около 20% ВВП. Fitch прогнози-
рует, что золотовалютные ре-
зервы России, которые с начала 
года благодаря ралли в золоте и 
укреплению евро выросли с 
554 млрд до 600 млрд долларов, 
к концу года составят 570 млрд 
долларов. Этого достаточно, 
чтобы финансировать внешние 
обязательства на протяжении 
18 месяцев. Ликвидные активы 
ФНБ останутся выше 7% ВВП в 
2020 году (сейчас — 7,7%), кро-
ме того, на счетах правительст-
ва есть еще средства в сопоста-
вимом размере — 6,6% ВВП.  

ДЕНЬГИ 

ЦБ выпустил 
мобильное 
приложение

ЧАТ-БАНК

Игорь Зубков

Банк России выпустил мобиль-
ное приложение «ЦБ онлайн», 
через которое можно задавать 
регулятору вопросы о финансо-
вых продуктах и услугах и опе-
ративно получить ответы, а так-
же проверить информацию о 
финансовой организации, уз-
нать, какие услуги она оказыва-
ет, и найти ее офис на карте. 
Пользователи могут оставлять 
отзыв о качестве услуг банков и 
других финансовых организа-
ций. Отзывы будут учитываться 
ЦБ при взаимодействии с фи-
нансовыми компаниями.

«ЦБ онлайн» — первое прило-
жение такого рода, выпущенное 
федеральным государственным 
органом. Для его использования 
требуется упрощенная реги-
страция (телефон и электрон-
ная почта). «Это новый формат 
и новый опыт для Банка России, 
— отметил руководитель Служ-
бы по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности 
финансовых услуг ЦБ Михаил 
Мамута. — Мы рассчитываем на 
обратную связь».  

— Хотите знать больше об авто? 
Тест-драйвы, ПДД, новинки 
автопрома — в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/auto

А К Ц Е Н Т

Регистрации подлежит 
только та самоходная техника, 
на которую оформляются паспорта 
самоходных машин
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ПИТАНИЕ С 1 сентября всех 
младших школьников 
обеспечат горячим обедом

Меню раскрыто 

Елена Манукиян

Субсидию на бесплатное питание младших школьников 
в новом учебном году получат все регионы, а не только 
те, в которых 100% школ приведут в порядок пищебло-
ки и столовые. Правила предоставления софинансиро-
вания поменялись, претендентов на федеральную под-
держку решили уравнять в правах. Постановление под-
писал председатель правительства Михаил Мишустин. 

Согласно документу до начала учебного года в 85 ре-
гионов будут направлены 22 млрд рублей. Федеральные 
средства распределят между ними пропорционально ко-
личеству детей, обучающихся с 1-го по 4-й класс. В Коми-
тете Госдумы по образованию и науке считают, что это 
решение исключит несправедливость, когда регион мог 
лишиться денег всего лишь из-за одной неготовой к орга-
низации горячего питания школы. А в такой ситуации к 
концу июля оказались больше половины субъектов.

В начале августа экспертами ОНФ была собрана ин-
формация из 27 регионов, которые оставались без феде-
рального финансирования. Выяснилось, что часто при-
чиной отказа в предоставлении субсидии становилось 
недостаточное количество посадочных мест в столовых 
или отсутствие пищеблока в старых и малокомплек-
тных образовательных учреждениях.

Сопредседатель Центрального штаба ОНФ Елена 
Шмелева отметила, что нет нерешаемых задач, но мо-
жет быть недостаточно опыта в их решении у конкрет-
ного муниципалитета или школы: «Когда ОНФ провел 
мониторинг, стало понятно, что задача, поставленная 
президентом, выполнима. В отдельных ситуациях шко-
лы могут организовать буфеты и привозить в них горя-
чие обеды. Образовательные учреждения, которые рас-
положены рядом, могут объединиться». С ней согласи-
лась председатель комиссии по социальной политике 
Общественной палаты РФ Наталья Починок: «Говорить 
о том, что средств нет у регионов, уже не придется. 
Деньги выделены. И теперь все будет зависеть от управ-
лений образования или муниципалитетов по своевре-
менной организации питания. За родителями и общест-
венниками остается контроль».

С 1 сентября бесплатно питаться в школах будут 
около 6,8 млн детей — все младшие школьники. По про-
гнозам, в 2021 году их будет уже 7,1 млн, а в 2022-м — 
7,2 млн.  
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Правительственный 
десант — день первый

Компании, по его сло-
вам, нужно помочь, в 
том числе частичным 

субсидированием процентной 
ставки по кредитам, а также, воз-
можно, частью расходов на капи-
тальные затраты. «Мы не оста-
вим эту ситуацию, я обещаю», — 
сказал он. «Сто процентов — ово-
щи должны быть местные. Этот 
проект — якорь, и мы его двига-
ем», — решил он. 

Хорошее впечатление на Ми-
хаила Мишустина произвела 
местная инфраструктура систе-
мы здравоохранения. Чукот-
ская окружная больница полу-
чила высокую оценку за свое со-
стояние и оснащение. «Я не 
ожидал. Ремонт серьезный, 
основательный. Она не отлича-
ется от многих клиник Москвы, 
— поделился он с врачами впе-
чатлениями после обхода меду-
чреждения. — Оборудование до-
статочно неплохое, функцио-
нально обеспечивает основные 
потребности людей в оказании 
медицинских услуг».

Посещение больницы нача-
лось по всем стандартам, дейст-
вующим сегодня в связи с коро-
навирусной инфекцией. На вхо-
де премьеру измерили темпера-
туру, и с показанием 36,2, надев 
черную маску, глава правитель-
ства направился по кабинетам. 
Ему продемонстрировали по-
мещения магнитно-резонан-
сной терапии, компьютерной 
томографии, рентгенографии, 
цифровой флюорографии.

От медперсонала Михаил 
Мишустин пытался узнать, ка-
кие проблемы остаются у боль-
ницы, призывал говорить от-
кровенно. Но значимых жалоб 
— на задержки зарплат и стиму-
лирующих выплат, на условия 
труда и оснащение — так и не 
услышал. «Очень важно, чтобы 
врачи, когда они приезжают на 
Чукотку, находили здесь свою 
вторую родину, могли здесь ка-
чественно работать, получить 
все необходимые условия для 
жизни и возможность профес-
сионального совершенствова-
ния», — сказал председатель 
правительства.

В больнице во время визита 
премьера продолжалась плано-
вая работа — в коридорах паци-
енты ожидали приема у врачей. 
Граждане здоровались с Мишус-
тиным, желали ему здоровья. 
«Дай бог здоровья всем, чтобы 
ни у кого коронавирус не под-
твердился», — пожелал он в ответ.

Жилищный вопрос прозвучал 
на встрече с губернатором Рома-
ном Копиным, и на Чукотке даль-
невосточная программа льготно-
го ипотечного кредитования мо-

жет быть расширена за счет вто-
ричного жилья. Председатель 
правительства пообещал дать со-
ответствующее поручение: «По 
Чукотке надо отдельное прини-
мать решение. У вас особая ситу-
ация». Как объяснил глава регио-
на, городские округа, где прожи-
вает порядка 60 процентов насе-
ления, фактически исключены 
из условий получения ипотеки — 
им доступно только первичное 
жилье, но не вторичный рынок, в 
результате чего льготную ипоте-
ку берут единицы.

Также Мишустин намерен 
провести отдельное совещание 
по обеспечению автономного 
округа связью. К такому мнению 
он пришел после того, как губер-
натор напомнил, что Чукотка до 
сих пор единственный регион, 
который не включен в канал оп-
тико-волоконной связи.

В Москве же премьер вернет-
ся к вопросу энерготарифов на 

Чукотке после ввода в строй 
плавучей атомной теплоэлек-
тростанции «Академик Ломо-
носов». Сейчас эта уникальная 
АЭС работает лишь на четверть 
своей мощности, что наклады-
вает отпечаток на стоимость 
вырабатываемой энергии. По-
степенно — по мере вывода из 
энергосистемы Чукотки старой 
Билибинской АЭС — она будет 
наращивать производитель-
ность, что отразится на тарифе 
в сторону его понижения, одна-
ко и сейчас, указал премьер, 
нельзя допустить скачков цен. 
«Мы договорились с «Росато-
мом», что фактически все из-
держки, с этим связанные, бу-
дут покрыты, так или нет?» — на-
поминал он чиновникам.

Их ответы главу кабинета 
министров явно не удовлетво-
ряли. Сначала он добивался 
внятного «да» от представителя 
атомной корпорации, потом 

лично от министра энергетики. 
Они рассказывали, как устрое-
на экономика, что ждут рост по-
требления электроэнергии. 
«Коллеги, для людей-то вы что 
скажете? Вы в разы тариф, что 
ли, увеличите?» — спросил Ми-
шустин у министра.

— Надо еще раз вернуться к 
этому вопросу. По приезду в Мо-
скву с участием «Росатома» 
тему тарифа на Чукотке еще раз 
надо обсудить, — сделал премьер 
вслух пометку для себя и для чи-
новников.

Чукотка в дальневосточном 
графике председателя прави-
тельства получилась открываю-
щей и транзитной точкой. В 
Анадыре он провел меньше су-
ток и ближе к вечеру отправил-
ся на Камчатку. Далее по мар-
шруту Михаила Мишустина 
ожидают остановки в Магадан-
ской и Амурской областях, где 
будет подведен итог шести дням 
масштабной инспекции Дальне-
го Востока, в которой принима-
ет участие почти половина ка-
бинета министров.  

А К Ц Е Н Т

Премьер поручил еще раз обсудить 
вопрос энерготарифа на Чукотке

АПК Урожай пшеницы в России в 2020 году станет одним 
из крупнейших в истории

Зерно сомнения
Татьяна Карабут

З
ерна в этом году в России 
могут собрать значитель-
но больше, чем планирова-

лось — Центр и Поволжье демон-
стрируют близкие к рекордным 
урожаи. Вслед за российскими 
экспертами прогноз по сбору 
пшеницы в России повысил 

и минсельхоз США (USDA). 
Его оценки считаются одними 
из самых точных.  

Ведомство повысило для Рос-
сии оценку по сбору пшеницы 
лишь на 1,5 млн тонн (с 76,5 млн 
тонн в июле до 78млн тонн, без 
учета Крыма) против ожидав-
шихся экспертами минимум 
3 млн тонн. На те же 1,5 млн тонн 

увеличена и оценка экспорта — 
до 37,5 млн тонн. 

В целом прогноз по мирово-
му производству пшеницы в се-
зоне 20/21 снижен почти на 3,5 
млн тонн. Наибольшее сокраще-
ние урожая USDA прогнозирует 
для ЕС (минус 4 млн тонн). 

В течение последних не-
скольких недель российские эк-
сперты также повышали про-
гнозы по урожаю зерновых. 
По оценке гендиректора анали-
тического центра «Русагротран-
са» Игоря Павенского, в этом се-
зоне Россия может собрать 
127,5 млн тонн зерновых — это 
второй результат после рекорда 
в 135,5 млн тонн в 2017 году. 
В том числе урожай пшеницы 
может составить 81 млн тонн, 
б е з  у ч ета  К р ы м а  —  п оч т и 
80,4 млн тонн. В рекордном 
2017 году в России собрали 
86 млн тонн пшеницы.

«Минсельхоз США явно недо-
оценивает наш урожай. Пробле-
мы двух регионов юга России и 
четырех в Сибири и на Урале 
компенсируются рекордами 

Центра и Волги. В Центре уро-
жайность выше рекордного 
2017 года на 6 процентов, а в По-
волжье выросла до уровня 
2017 года. При этом надо учиты-
вать, что в этом году под пшени-
цу задействована рекордная 
с 1982 года площадь. По данным 
Росстата, в 2020 году под пшени-
цу отдано 29,4 млн га (на 1,3 млн 
га больше, чем в 2019 году)», — 
подсчитывает Павенский.

По данным российского мин-
сельхоза, на 12 августа зерно-
вые и зернобобовые культуры 
убраны с 48 процентов площа-
ди, и это больше, чем на ту же 
дату в прошлом году. Пшеница 
убрана более чем с половины 
площади. Ее урожайность пре-
вышает показатели прошлого 
года. Минсельхоз России рас-
считывает, что уборка пройдет 
штатно и прогнозы по урожаю 
будут выполнены, говорил в на-
чале августа министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. 
Пока ведомство не меняло свою 
оценку по урожаю зерновых — 
122,5 млн тонн.  

В центре страны урожайность зерновых идет на абсолютный рекорд, 
в Поволжье близка к нему. 
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ПАНДЕМИЯ НЕ УСИЛИЛА 
НЕРАВЕНСТВА
Принятые правительством меры поддержки помогли 
избежать роста экономического неравенства среди 
населения. К такому выводу пришли эксперты из 
НИУ ВШЭ — в частности, научный сотрудник Центра 
анализа доходов и уровня жизни Дарья Попова. По ее 
оценке, экономический спад в результате пандемии 
может привести лишь к незначительному усилению 
неравенства в обществе по сравнению с 2019 годом. 
При этом отмечается одна особенность. Российские 
граждане, имеющие высокий доход, нередко склонны 
приуменьшать его. Им это свойственно более чем 
кому бы то ни было. Такое открытие после проведен-
ного ими исследования о субъективном восприятии 
неравенства сделали экономисты Владимир Гимпель-
сон (НИУ ВШЭ) и Даниэль Трейсман (Калифорний-
ский университет). Составляя выборку более или ме-
нее обеспеченных 
людей, исследова-
тели принимали во 
внимание наличие 
объектов недвижи-
мости и автомоби-
лей. В среднем по 
странам, где прово-
дился опрос, таких 
оказалось 9 про-
центов (в России — 
около 5). И выясни-
лось, что 70 про-
центов состоятель-
ных россиян причи-
сляют себя к бед-
ным. На Украине та-
ких «бедняков» 77 процентов, в Белоруссии — 60. Это 
называется «субъективная бедность». Что же до бед-
ности объективной, то в прошедшем году она в России 
на 0,8 процента отступила.

Одновременно с этим Росстат констатирует: в Рос-
сии сокращается неравенство по зарплатам. Разрыв 
между самой низкой и самой высокой уменьшился до 
13-кратной величины. В 2013 году это соотношение 
составляло 15,8 раза, в 2009-м —14,7.  Снижение нера-
венства в вознаграждении за труд — результат повыше-
ния МРОТ, зарплат бюджетников и развития ряда отра-
слей производства. Эксперты прогнозируют и даль-
нейшее сближение по зарплатам. Сейчас у 10 процен-
тов наименее оплачиваемых работников зарплата со-
ставляет 12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 процентов  наибо-
лее высокооплачиваемых — 157,2 тыс. руб.

По официальной статистике, сегодня самый высо-
кий разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), 
научной деятельности (19,3) и информационных тех-
нологиях (17,6), самый низкий — в производстве тран-
спортных средств (7,1 раза) и текстильных изделий 
(7,2). В Москве 10 процентов наиболее высокооплачи-
ваемых работников получают 337,8 тыс. руб., 10 про-
центов наименее оплачиваемых — 20,6 тыс. руб., и раз-
рыв составляет 16,4 раза. Минимальную зарплату 
(11,2 тыс. руб.) получают 1,2 процента работников, 
максимальную (от 500 тыс. руб.) —  0,1. 

Снижение неравенства в зарплатах, однако, не-
сколько нивелируется  неравенством во владении фи-
нансовыми активами. Согласно анализу, проведенно-
му экспертами Высшей школы экономики совместно 
с Институтом исследований и экспертизы Внешэконо-
мбанка, в руках 3 процентов самого обеспеченного на-
селения России находится 89 процентов всех финансо-
вых активов, 92 процента всех срочных вкладов и 89 
процентов всех наличных сбережений. Как показыва-
ют опросы, только треть российских семей имеют сбе-
режения. Доля граждан, не имеющих никаких накопле-
ний, незначительно колеблется в течение последних 
двадцати лет, но существенно не меняется. В 2002 году, 
согласно опросам,  не имели накоплений 68 процентов 
опрошенных, в 2007-м — 66, в 2013-м — 60. 

«Ощущение разорванности общества на класс свер-
хбогатых и всю остальную страну усугубляется день 
ото дня, — отмечает профессор Московской высшей 
школы социальных и экономических наук Григорий 
Юдин. — Элита уходит все дальше и дальше в свой 
мир, сидя за тонированными стеклами своих мерседе-
сов, и фактически 
уже слабо понима-
ет, где она находит-
ся. А для масс стано-
вится все труднее и 
труднее это пере-
живать, потому что 
такое неравенство 
сложно как-то объя-
снить. Ты видишь 
некоего человека и 
думаешь: ну хоро-
шо, допускаю, что 
он умнее меня и 
даже работает боль-
ше меня. Но не в 
миллион же раз!» 

Большинство эк-
спертов считают, 
что с экономическим неравенством, вызывающим 
ощущение несправедливости,  бороться не стоит. 
Во всяком случае, бесполезно бороться с ним с помо-
щью подачек от богатых бедным. «Существует, на мой 
взгляд, единственный путь, по которому стоит дви-
гаться, — говорит Григорий Юдин. —  Это возвращение 
гражданам чувства, что они могут и должны влиять на 
положение дел в своей стране, своем регионе, своем го-
роде». 

В массовом сознании произошли «фундаменталь-
ные изменения», не спровоцированные сверху, а про-
исшедшие в результате «межличностного общения на 
бытовом уровне», отмечается в докладе «Признаки из-
менения общественных настроений и их возможные 
последствия», подготовленном Комитетом граждан-
ских инициатив. В частности, социологи констатиру-
ют, что изменилась иерархия запросов. Доминирует 
запрос не на сильную власть (7 процентов), а на спра-
ведливость (80). «Мы пытались понять, что люди по-
дразумевают под справедливостью, — комментирует 
результаты исследования один из авторов доклада, 
старший научный сотрудник РАНХиГС Анастасия Ни-
кольская. — И выяснили, что им требуется именно про-
цессуальная справедливость, а не дистрибутивная. 
Они не требуют того, чтобы все отняли у богатых и по-
делили между бедными. Они хотят, чтобы «бомж и оли-
гарх были одинаково равны перед законом». Они тре-
буют, чтобы власть их уважала».

Запрос на уважение и запрос на справедливость 
стали самыми актуальными запросами российского 
общества. Дефицит того и другого воспринимается им 
даже острее, чем экономическое неравенство.  

Принятые прави-
тельством меры 
поддержки помо-
гли избежать 
роста экономиче-
ского неравенства 
среди населения

Запрос на уваже-
ние и запрос 
на справедли-
вость стали 
самыми актуаль-
ными запросами 
российского 
общества 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181/

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

«Она не отличается от многих клиник Москвы», — поделился впечатлениями  премьер после посещения Чукотской окружной больницы. 

На входе в больницу премьеру измерили температуру, и с показанием 36,2, 
надев маску, он направился по кабинетам.
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Михаил Мишустин во время посещения тепличного комплекса предложил министру финансов Антону Силуанову попробовать выращенный здесь базилик.

— Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1935933 
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БИЗНЕС Ужесточаются 
требования к размещению 
магазинов в жилых домах

Мебель выносят вон

Светлана Ментюкова

С 14 августа ужесточаются тре-
бования к размещению непро-
довольственных магазинов в 
многоквартирных домах. В 
частности, документ запреща-
ет размещать в них мебельные 
магазины. Ранее запрет касался 
только вновь построенных и 
вновь введенных в эксплуата-
цию зданий, теперь же мебель-
ные магазины предстоит 
убрать из всех жилых строе-
ний, объяснили в юридической 
компании DEM Group.

В жилых домах также нельзя 
больше торговать автошинами, 
пиротехникой и горюче-сма-
зочными материалами. Эти 
требования уже введены сво-
дом правил по жилым зданиям. 
Приказ лишь подтвердил их. То 
же касается магазинов бытовой 
химии и запчастей, но с некото-
рыми оговорками.

Теперь сотрудники МЧС 
при проверках смогут сами вы-
носить предписания об устра-

нении нарушений. Ранее для 
этого жителям приходилось 
обращаться в суды или проку-
ратуру.

В Минпромторге России по-
лагают, что инициатива может 
негативно сказаться на работе 
малого и среднего бизнеса, а 
также может быть неоднознач-
но воспринята потребителями 
товаров и услуг, которые уже 
привыкли к удобству магази-
нов шаговой доступности. 

«Большинство из магазинов 
на первых этажах не могут пе-
реехать в торговые центры, по-
скольку арендная плата для них 
слишком высока. Также их по-
требитель — это местные жите-
ли, которые имеют возмож-
ность купить все необходимое 
рядом с домом», — отметили в 
министерстве.

По данным минпромторга, в 
России дефицит торговых пло-
щадей: на 1000 человек прихо-
дится 800 кв. м. Это почти в два 
раза меньше, чем в странах За-
падной Европы и США.  
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ПРАВО За пропаганду 
наркотиков в интернете 
усилят наказание

Убийственная  
реклама

Наталья Козлова

За пропаганду наркотиков в интернете предлагается  
не просто наказывать рублем , но еще и привлекать к 
уголовной ответственности.

На важные моменты в борьбе с наркотиками обра-
тило внимание Министерство внутренних дел РФ, 
когда представило на обсуждение общества свой но-
вый законопроект. Документ,  вводит в правовую 
практику понятие «пропаганда наркотических 
средств и психотропных веществ». Удивительно, но 
наркотики в Сети пропагандируют уже не первый 
год, но самого понятия «пропаганда наркотиков»  у 
нас как бы и не существовало. А раз пропаганды у нас 
в законе нет, то, соответственно, нет за это и ответст-
венности. 

Полицейское ведомство предлагает ввести уго-
ловную ответственность за распространение инфор-
мации о смертельной отраве в интернете.  Матери-
альная ответственность за распространение инфор-
мации об опасной отраве есть и сегодня, но эта ответ-
ственность исключительно  административная. По-
лучается из этого 
сегодня вот что. На-
шли правоохрани-
тели нарушителя,  
оштрафовали, он 
деньги заплатил и 
продолжил свое 
черное дело. Теперь 
возможности вто-
рой раз заплатить и 
забыть о наказании 
у тех, кто реклами-
рует отраву,  может 
и не быть. Наркоти-
ки сегодня прино-
сят распространителям больше дохода, чем торговля 
оружием. Так что оплатить штраф для таких людей 
вообще не проблема. 

За что предлагается в законопроекте наказывать? 
В списке кроме наркотиков, психотропных веществ 
прокурсоры и наркосодержащие растения. На буду-
щее записали фразу о «новых потенциально опасных 
психоактивных веществах».

Все это потребует внести изменения в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный кодексы. Изменения в 
законе позволят наказывать тех, кого уже штрафова-
ли за пропаганду в интернете отравы. 

Напомним, что Госдума в первом чтении рассмо-
трела законопроект, в котором предлагалось поднять 
штраф за распространение информации о наркоти-
ках в Сети до полутора миллионов рублей. Попра-
вить в сторону серьезного удорожания соответству-
ющие положения Административного кодекса пред-
ложило правительство страны. Эта сумма для юриди-
ческих лиц. К этому добавляется приостановка рабо-
ты на 90 дней.

Для отдельных граждан штрафы могут подняться 
до 30 000 рублей. Приезжим гражданам из других го-
сударств придется заплатить столько же, но потом им 
грозит арест на 15 суток и принудительная отправка 
домой. 

Операторы связи, если помедлят с блокировкой 
пропаганды наркотиков, заплатят до полумиллиона 
рублей. При повторном нарушении в течение года 
сумма вырастит в полтора раза. 

На сколько важны такие поправки в законы, пока-
зывает статистика Роскомнадзора. Так, за последние 
годы, начиная с 2012-го года, Роскомнадзор удалил 
больше 112 000 материалов о пропаганде наркоти-
ков в Сети. Заблокировано было больше 13 тысяч ма-
териалов.  

СЛЕДСТВИЕ 
Александр Бастрыкин 
возбудил уголовное дело 
против судьи 
за смертельную аварию

Судейский 
перекресток

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет РФ объявил, что его ру-
ководитель Александр Бастрыкин возбудил уголовное 
дело против судьи, уже в отставке, которая задавила 
пешехода.

Случилось несчастье в Саратове еще в прошлом году. 
Дело возбудили лишь спустя девять месяцев. Причина в 
том, что судьи в нашей стране относятся к так называе-
мым спецсубъектам — то есть людям, к которым просто 
так правоохранительные органы прийти не могут. 

По отношению к спецсубъектам, к которым отно-
сятся не только судьи, но и адвокаты, депутаты и про-
чие ответственные граждане, действуют специальные 
правила и особый порядок привлечения их к ответст-
венности в случае совершения ими преступления. Но 
на прохождение всех процедур уходят месяцы. 

Коротко говоря, этот порядок для судей выглядит 
так: согласие на привлечение судьи к уголовной ответ-
ственности должны дать старшие коллеги судьи — Выс-
шая квалификационная коллегия судей. Просить их об 
этом может только глава Следственного комитета Рос-
сии лично. И конкретно в этом случае судьи дали Ба-
стрыкину свое согласие.

В тот декабрьский день в Саратове на пешеходном 
переходе под колесами автомобиля федерального су-
дьи в отставке одного из районных судов города поги-
бла женщина. Следственный комитет возбудил уголов-
ное дело по статье 264 Уголовного кодекса РФ — нару-
шение лицом, управляющим автомобилем, правил до-
рожного движения, повлекшее по неосторожности 
смерть человека, — уточнили в СК. 

Сотрудники ГИБДД, оформляя аварию, записали, 
что судья на иномарке «проигнорировала дорожный 
знак «Пешеходный переход». Судья, даже не снижая 
скорости, сбила 53-летнюю женщину, которая шла по 
пешеходному переходу. Удар был такой силы, что жен-
щину отбросило на встречную полосу. Пострадавшую 
успели довезти до больницы. Но медики спасти ее не 
смогли, и спустя несколько дней женщина скончалась.

В Следственном комитете корреспонденту «РГ» 
рассказали, что судьи редко становятся фигурантами 
уголовных дел. Так, с 2011 по 2019 год следователи от-
правили в суды дела 44 судей. За полгода в этом году в 
суд шли дела на двух судей.  

МЕДИЦИНА «ГАЗ» показал машины «скорой помощи» нового поколения

Скорая — палата для двоих 
Елена Манукиян

Н
овые модульные автомо-
били «скорой помощи» 
на базе «ГАЗель NEXT» 

протестируют в российских 
больницах. Об этом производи-
тели и медики договорились во 
время визита министра здраво-
охранения Михаила Мурашко в 
Нижний Новгород. Публике ав-
томобиль был представлен на 
всероссийском форуме «Здоро-
вье нации — основа процветания 
России» в Москве.

В числе новинок — автомо-
биль «скорой помощи» класса 

С (реанимобиль) со съемным 
модулем. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе «Группы ГАЗ», 
машины выпущены в несколь-
ких экземплярах. Их преиму-
щество в том, что медицинский 
модуль можно снять с одного 
шасси и поставить на другое, 
это позволяет осуществлять 
быстрые ремонты, снижает 
стоимость эксплуатации, со-
кращает расходы на обновле-
ние парка станции скорой по-
мощи. Перевозить в салоне 
можно сразу двух пациентов, 
хватит места и для размещения 
медоборудования — всё это при 

достаточно компактных разме-
рах самого автомобиля.

С этого года в ряде регионов 
(например, в Краснодарском 
крае и Калининградской обла-
сти) эксплуатируется пере-
движной медицинский ком-

плекс. Он оснащен автономны-
ми системами жизнеобеспече-
ния, генератором и встроенным 
санузлом. Использоваться мо-
жет как мобильный пункт те-
стирования на коронавирус, в 
качестве фельдшерско-акушер-
ских пунктов, рентген-кабине-
тов, маммологических и карди-
оцентров, стоматологических 
кабинетов, для проведения вак-
цинации населения, медосмо-
тров, диспансеризации. В рам-
ках  федерального проекта «Раз-

витие первичной медико-са-
нитарной помощи», приня-

того на 2019—2021 годы, к 
началу 2022 года должно 

быть поставлено бо-
лее 1,3 тысячи 

подобных мобильных комплек-
сов, что позволит сделать меди-
цинскую помощь доступной 
в отдаленных районах и неболь-
ших населенных пунктах, где 
нет стационарных поликлиник 
и больниц. Помимо «Группы 
ГАЗ», в числе поставщиков — 
Ford Sollers и УАЗ. 

Еще одна модель — «класси-
ческий» реанимобиль на базе 
«ГАЗель NEXT». Машина обо-
рудована камерами, монитора-
ми и системой высокоскорост-
ной связи, с помощью которых 
можно проводить сеансы теле-
медицины: консультировать 
врачей или удаленно обследо-
вать пациента в дороге, пока 
его доставляют в больницу. 
Стабильность канала связи 
поддерживается четырьмя 
сим-картами, скорость переда-
чи сигнала составляет 1 Гб в се-
кунду. Вся машина под видео-
наблюдением как в салоне, так 
и снаружи. Установлена систе-
ма контроля водителя: искус-
ственный интеллект анализи-
рует поведение человека за ру-
лем, реагируя на кивок головы, 
частое моргание, прикасание 
руками к лицу и другие движе-
ния, которые могут свидетель-
ствовать об утомляемости, ин-
формация автоматически пе-
редается диспетчеру. Подобные 
реанимобили также будут по-
ставляться в регионы в этом 
году. Всего до конца года парки 
«скорой помощи» пополнят 
473 машины «Группы ГАЗ».  

Магистраль 
до Севастополя

Пока что трасса в рабо-
чем режиме открыта от 
Керчи до Симферополя. 

Это 192 километра хорошей че-
тырехполосной дороги с разде-
лительным отбойником, отсут-
ствием пересечений на одном 
уровне и разрешенной скоро-
стью до 90 км/ч. Проектом пред-
усмотрено 120 км/ч, и дорожни-
ки намекают, что у ГИБДД есть 
некоторые планы в этом отноше-
нии, но пока их не раскрывают.

Участок от Симферополя до 
Севастополя протяженностью 
60 километров, включая объезд-
ную столицы Крыма, собирают-
ся запустить в сентябре. Пока 
тоже в рабочем режиме, но по 
трассе можно будет проехать от 
одного конца до другого.

Окончательное открытие 
трассы после завершения всех 
работ должно произойти в са-
мом конце года. Строители уве-
ряют, что никаких предпосылок 
для срыва сроков нет.

«Исторически сложилось, что 
в Крыму вся транспортная ин-
фраструктура строилась в мери-
диональном направлении — от 
Перекопа до Симферополя и 
дальше по всем городам, — объя-
снил начальник службы автодо-
рог Крыма Александр Нефедов. — 
Сейчас же поток приходит с вос-
тока, через Керчь. Но инфра-
структура на это рассчитана не 
была, поэтому важно было запу-
стить «Тавриду» вместо тех уз-
ких дорог, которые были раньше 
между столицей Крыма и Кер-
чью. Настал черед Севастополя».

Сейчас работы на всей трассе 
«Таврида» завершены на 95%, 
сообщили в «ВАД». Полностью 
закончен, но пока не открыт се-
верный обход Симферополя. Его 
запустят вместе с севастополь-
ским участком дороги — если 
сделать это раньше, объясняют 
специалисты, это будет «путь из 
пробки в пробку». Там осталось 
проложить около 20 километров 
асфальта. Дорожники уже прош-
ли от Севастополя до места с ро-
мантическим названием Прият-
ное Свидание. Оттуда до Симфе-
рополя уже совсем не много.

«Раньше от Керчи до Примор-
ского — это чуть раньше Феодо-

сии — шла двухрядная дорога, 
вместо которой сейчас создана 
новая четырехполоска,—объя-
снил Григорий Назаров. — Потом 
шоссе сворачивало к Феодосии, 
шло вдоль моря, через курор-
тные зоны и поселки до Белогор-
ска. Там были постоянные ди-
чайшие пробки. Этот кусок — 
Приморское — Белогорск — мы 
построили заново по целине. 
И далее до Симферополя шла уз-
кая двухрядная дорога, теперь 
она перестроена в современную 
четырехрядку».

Как говорят старожилы, если 
раньше путь от Керчи до Симфе-
рополя мог занимать пять часов 
при хорошем раскладе и девять 

при плохом, то теперь стабильно 
чуть больше двух. При этом по 
трассе «Таврида» уже прибыли в 
Крым большинство туристов. 
Еще в июле, после ослабления 
ограничений, на нее хлынул по-
ток отдыхающих из всех регио-
нов России. В министерстве ку-
рортов и туризма республики 
подсчитали, что за месяц в Крым 
приехали 352,6 тысячи легко-
вых машин, обеспечив прибы-
тие 64% всех отдыхающих. Еще 
31% добрался самолетом, а 5% — 
поездом, добавили в ведомстве. 
Так что «Таврида» еще до окон-
чания строительства стала глав-
ными воротами полуострова.

При укладке трассы дорож-

ники используют уникальный 
щебеночно-мастичный асфальт. 
В «ВАД» уверяют, что его состав 
специально был подобран для 
крымского климата. В любом 
случае, за дорогой пристально 
следят, и пробы — керны — с каж-
дого уложенного участка трассы 
отправляются в лабораторию. 
Там проверяют и состав, и плот-
ность укладки, и другие параме-
тры. На пробы с «Тавриды», уве-
ряют в «ВАД», нареканий не 
было ни разу.

Для человека, который прие-
хал в Крым отдыхать за рулем 
своей машины, пока что путь до 
курорта воспринимается так: 
после съезда с легендарного 
Крымского моста ты вдруг ока-
зываешься на быстрой и удоб-
ной трассе с ограничением ско-
рости в 90 км/ч, хотя гнать там 
хочется все 129 км/ч  — как на ма-
гистрали. После кубанских од-
нополосных дорог, очереди на 
переезд в Тимашевске или объе-
зда его по задворкам города, про-
бок перед пунктами оплаты на 
М4 — сплошное удовольствие.

Продолжается это счастье по-
чти 200 километров, пока не 
упираешься в пригороды Сим-

ферополя. Потому что дальше 
начинается пробка, иногда глу-
хая. Часок потерпеть — и откро-
ется красивое Южнобережное 
шоссе.На нем тоже бывают 
пробки, но они частично ком-
пенсируются отличными вида-
ми. Юго-восточный обход Сим-
ферополя, который свяжет «Тав-
риду» и Южнобережное шоссе, 
тоже планируется, но он появит-
ся не раньше 2023 года, сказал 
начальник крымских автодорог 
Александр Нефедов.

«Запуск северного обхода 
Симферополя и участка до Се-
вастополя сильно разгрузит сто-
лицу Крыма и упростит проезд 
по всем направлениям, — про-
должил Нефедов. — Сейчас через 
город едут все — и в Ялту, и в Се-
вастополь, и в Евпаторию, и к аэ-
ропорту, в Джанкой... А у нас на 
северном обходе есть евпато-
рийская развязка, откуда можно 
уехать и в северном направле-
нии, и в западном, и к аэропорту. 
За счет этого нагрузка на улицы 
снизится и проехать в любую 
сторону станет проще».  

Особое покрытие, специально разработанное для «Тавриды», наносят на полотно дороги два асфальтоукладочных 
комплекса, а следом за ними асфальт утюжат четыре катка. 

А К Ц Е Н Т

Окончательно трассу «Таврида» откроют 
для автомобилистов только в конце года

А К Ц Е Н Т

Новая линейка автомобилей 
«скорой помощи» создана
на базе «ГАЗели NEXT»

Наркотики в Сети 
пропагандируют 
давно, но самого 
понятия «пропа-
ганда наркотиков» 
не существовало 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Производство модуль-
ной «скорой помощи» 
ожидается в 2021 году.
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Неполное 
исполнение 
сделки ОПЕК+ 
может 
пошатнуть 
котировки 

БАРРЕЛЬ 
ЖДЕТ СПРОСА
Сергей Тихонов

Участники ОПЕК+ в июле ис-
полнили обязательства по со-
кращению добычи нефти на 
89% после 108% месяцем ра-
нее, говорится в августовском 
отчете Международного энер-
гетического агентства (МЭА). 
Неполное выполнение сделки 
может оказать негативное вли-
яние на рынок и даже развер-
нуть котировки барреля к сни-
жению после недавнего роста.

Вероятнее всего, дисциплина 
станет главной темой на бли-
жайшей встрече мониторинго-
вого комитета ОПЕК+, которая 
пойдет 18—19 августа. По сло-
вам главы Минэнерго России 
Александра Новака, на предсто-
ящем заседании планируется 
оценить исполнение обяза-
тельств участниками ОПЕК+ 
в июле и начало наращивания 
производства в августе. Об об-
суждении изменений условий 
соглашения речи не идет, сказал 
министр.

«Мы работаем по ранее ут-
вержденному плану, не выбива-
ясь из графика, в соответствии 
с утвержденным соглашением. 
Мне кажется, что все ранее 
принятые нами решения были 
правильные и сейчас происхо-
дит постепенная балансировка 
нефтяного рынка», — подчер-
кнул министр.

Нефтяные цены поддержива-
ются сейчас в основном за счет 
новостей о выделении денег на 
восстановление экономики и о 
снижении запасов в США, а не 
серьезным ростом потребления 
«черного золота». К тому же 
американские данные демон-
стрируют весьма разнонаправ-
ленную динамику, запасы нефти 
сокращаются (в последнюю не-
делю на 4,5 млн баррелей), но 
растут запасы бензина (на 
700 тыс. баррелей). Поэтому 
единственная реальная сила, 
оказывающая сейчас положи-
тельное влияние на спрос на 
нефть, это сделка ОПЕК+.

Но, по данным МЭА, ее июль-
ские результаты не самые обна-
деживающие. Саудовская Ара-
вия повысила добычу на 0,89 млн 
баррелей в сутки — до 8,44 млн, 
сохраняя при этом самый высо-
кий уровень исполнения своих 
обязательств — 102%. Выполне-
ние сделки Россией оценивается 
в 96% — наша страна сократила 
производство до 8,6 млн барре-
лей в сутки. Из наиболее отстаю-
щих выделены Ирак, снизивший 
добычу на 85% от требуемого 
уровня, ОАЭ — на 77%, Конго — 
на 43%, Габон — на 40%.

Суммарное невыполнение 
сделки на 11% не такая уж боль-
шая недостача, если бы не ухуд-
шение прогнозов по спросу на 
нефть в 2020 году. В МЭА его 
снизили еще на 200 тыс. барре-
лей, до 91,9 млн баррелей в сут-
ки. Прогноз ОПЕК также ухуд-
шился, нефтяной картель ожи-
дает средний спрос на «черное 
золото» в 2020 году на уровне 
90,6 млн баррелей в сутки. Ос-
новные причины усиления пес-
симизма в отношении восста-
новления спроса связаны с ри-
ском второй волны пандемии 
коронавируса в мире, в резуль-
тате чего могут быть ужесточе-
ны так до конца и неснятые ка-
рантинные ограничения. Кроме 
этого, в МЭА отдельно отметили 
слабое восстановление потре-
бления авиационного керосина. 
Ожидается, что в 2020 году оно 
окажется на 39% ниже 2019 
года.

«Поскольку контролировать 
распространение заболевания 
пока получается только ограни-
чениями, ОПЕК+ необходим 
строгий уровень соблюдения 
сделки, чтобы поддерживать ры-
нок», — говорит главный стратег 
по сырьевым рынкам Saxo Bank 
Оле Хансен. Он считает, что про-
цесс восстановления баланса, 
вероятно, займет больше време-
ни, чем ожидалось ранее. Нефть 
торгуется вблизи пятимесячно-
го максимума, и есть серьезные 
опасения, что потенциал роста 
котировок исчерпан.  

Единственная 
реальная сила, 
оказывающая сей-
час положитель-
ное влияние на 
спрос на нефть, 
это сделка ОПЕК+ 

МЕЖДУ ТЕМ

Российские туристы приобрели за месяц более 10 тысяч единых биле-

тов в города-курорты Крымского полуострова и обратно, сообщили 

в минтрансе. Чаще всего они ездили в Феодосию и Судак. 

Мультимодальные перевозки туристов в Крым из регионов, не имеющих 

прямого железнодорожного сообщения с полуостровом, возобнови-

лись 10 июля. Единый билет включает проезд сразу несколькими видами 

транспорта — железнодорожным, воздушным и автомобильным. Путе-

шественникам это дает ряд преимуществ. Единый билет гарантирует пе-

ревозку на всем пути следования, обеспечивает максимально удобную 

стыковку между рейсами. В результате сокращается время ожидания 

иколичество пересадок. Купить такой проездной документ можно в же-

лезнодорожных и авиационных кассах, в терминалах и через агентскую 

сеть По всей стране действует более семи тысяч пунктов оплаты. Билет 

также можно оформить онлайн.

Подготовил Евгений Гайва

INSTAGRAM.COM /  GAZAUTOMOBILES
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Роман Маркелов 

П
андемия коронави-
руса и упавшие в 
начале года цены на 
нефть заметно по-
влияли на состоя-
ние как федераль-
ного, так и регио-
нальных бюджетов. 
Несмотря на это, 

коронакризис может стать для 
государства лучшим временем 
для наращивания расходов на 
строительство дорог и субсиди-
рование ставок по ипотеке. Об 
этом рассказал в интервью «РГ» 
глава Комитета Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым 
рынкам, экс-губернатор Калуж-
ской области, доктор экономи-
ческих наук Анатолий Артамо-
нов.

Как в Совфеде оценивают фи-
нансовое положение регионов и 
что готовы предложить пра-
вительству для поддержки их 
бюджетов?

АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ:  Во-первых, 
много полезных для бизнеса и 
различных категорий населе-
ния решений уже было принято 
по инициативе президента 
страны. Мы же отталкиваемся 
от реалий, в которых страна 
оказалась из-за пандемии и 
ряда других событий — особен-
но падения цен на нефть. И от 
тех социальных проблем, меры 
по решению которых озвучивал 
президент — их надо было учесть 
в бюджетных параметрах.

Естественно, все это повле-
кло за собой дополнительные 
расходы у регионов. Нужно 
было подумать над источника-
ми доходов для восполнения тех 
потерь, которые образовались 
из-за частичных простоев пред-
приятий, и тех бюджетных по-
терь, которые появились из-за 
введения льгот для бизнеса.

Мы, впрочем, думали не 
только о том, как увеличить 
бюджетные поступления, но и о 
том, как оптимизировать рас-
ходы. Например, сейчас дого-
вариваемся с правительством о 
том, чтобы передать с уровня 
регионов на федеральный уро-
вень расходы по лечению ор-
фанных заболеваний. То же 
предлагаем сделать по взносам 
на ОМС в отношении детей и 
пенсионеров.

Придется ли регионам, несмо-
тря на эти меры, увеличить 

кредитование и у кого они бу-
дут занимать?

АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ:  Мы предлага-
ем возобновить предоставление 
бюджетных кредитов регионам. 
Пока, правда, стоит сказать 
«спасибо» и за то, что регионам 
дали отсрочку по выплате ранее 
выданных бюджетных креди-
тов. Кредитование под текущие 
нужды в коммерческих банках 
останется, сейчас оно уже не 
так велико. Хотя некоторые ре-
гионы им активно пользуются. 
Это, конечно, крайняя мера, но 
куда деваться?

Однако в этом году регионам 
дали право кредитовать друг дру-
га, но мы вышли также с законо-
дательной инициативой дать воз-
можность  предоставлять так на-
зываемые горизонтальные кре-
диты и между муниципальными 
образованиями, входящими в со-
став одного региона. Это создаст 
дополнительные механизмы при-
влечения заемных средств.

Хороший ли сейчас момент 
для наращивания и региона-
ми, и федеральным бюдже-
том расходов на инфраструк-
туру? Особенно на строи-
тельство дорог.

АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ:  В такие кри-
зисные моменты направление 
средств на реализацию инфра-
структурных проектов — самое 
правильное решение. Например, 
строительство дорог. Оно не раз-
гоняет инфляцию. Ведь люди, ко-
торые заняты на этой работе, 
они так или иначе где-то работа-

ли бы и получали оплату своего 
труда. Хуже, если бы они работа-
ли в бюджетном секторе. Дорога 
ведь не тот товар, который попа-
дает на полки для реализации. 
Вместе с тем развитие транспор-
тной инфраструктуры является 
мощнейшим драйвером разви-
тия экономики страны.

Какие направления здесь са-
мые важные — глобальные или 
связи между соседними обла-
стями?

АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Делать надо и 
то и другое. Можно построить 
магистральные автодороги — 
например, до Казани и дальше 
на восток. Но если не будет хо-
рошо организованных подъе-
здов к этой магистрали, то на 
нее мало кто будет выезжать и 
мало кто ею сможет воспользо-
ваться, кроме транзитеров.  По-
этому параллельно одновре-
менно с этим надо строить 
местные дороги, связывать не 
только среднерусские города (а 
это, может быть, даже самая 
первоочередная транспортная 
проблема для России), но и цен-
тры, ведущие к месторождени-
ям ресурсов, крупным произ-
водствам, откуда будет выво-
зиться большое количество го-
товой продукции. Ведь тот же 
лес — колоссальное богатство 
России. Мы должны научиться 
перерабатывать его на месте и 
получать хорошую добавлен-
ную стоимость, а затем уже вы-
возить большие объемы гото-
вой продукции.

Как добиться хорошей отда-
чи вложенных бюджетных 
средств на любые проекты?

А Н АТОЛ И Й  А РТА М О Н О В :  Вложение 
бюджетных средств в экономи-
ку должно носить мультиплика-
тивный характер. В дорожное 
строительство тоже надо смелее 
привлекать частный капи-
тал. Главное, идти не по пути 
простой раздачи денег. Если не 
просто осуществлять финанси-
рование из бюджета, а делать 
это, например, через субсиди-
рование процентной ставки по 
кредитам, то эффективность 
каждого вложенного бюджетно-
го рубля повышается в разы.

Или, например, ипотечное 
кредитование. Это очень важ-
ный и вместе с тем мультипли-
кативный механизм вложения 
бюджетных средств. Больше 
того, пока еще в ипотеку вкла-
дывается недостаточно государ-
ственных средств. Однако ог-
ромная часть этих средств осе-
дает в мегаполисах — Москве и 
Московской области, других 
крупных городах. Почему? От-
вет простой: там жилье доро-
гое.  Поэтому и объем гос-
средств, участвующих в строи-
тельстве одного квадратного 
метра жилья в этих городах, 
выше, чем в других регионах.

Что можно было бы сде-
лать? Например, в том числе и 
для того, чтобы не было исхода 
жителей из среднерусских, а 
также удаленных от центра 
территорий в мегаполисы, суб-
сидировать в них процентную 
ставку по ипотеке так, чтобы 
она опустилась до близких к 
нулю уровней, а в мегаполисах 
пусть будет рыночной. В таком 
случае за одни и те же деньги 
можно построить большее ко-
личество квадратных метров 
жилья, а у людей появится при-
чина остаться в местах их тра-
диционного проживания. Мо-
жет быть, кто-то даже приехать 
решит.

Жилищное строительство — 
мощный мультипликатор раз-
вития большого числа отраслей 
экономики: транспорта, произ-
водства стройматериалов, бы-
товой техники.

Российская экономика из те-
кущего кризиса выйдет с по-
вышенным теневым секто-
ром?

АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Скорее всего, 
да, можно ждать повышения 
доли теневого сектора. Правда, 
я не считаю, что рост будет мас-
штабным. Сейчас у нас объем 
теневой экономики превышает 
20 трлн рублей (по оценке Рос-
финмониторинга). То есть око-
ло 3 трлн рублей бюджет недо-
получает — значительная сумма 
выходит.

Наш комитет  вместе  со 
Счетной палатой, Федераль-
ной налоговой службой и мин-
фином будет искать подходы к 
тому, чтобы работодателям 
было выгодно работать «в бе-
лую» и после пандемии. Мы по-
нимаем, что у малого бизне-
са доля стоимости труда в себе-
стоимости продукции очень 
высокая и достигает 90%. И для 
такого вида бизнеса, если, на-
пример, зарплата установлена 
в размере средней по экономи-
ке для региона, может быть, 
у ж е  м о ж н о  б ы л о  б ы  ид т и 
на предоставление льготных  
тарифов по уплате страховых 
взносов.

В конечном итоге мы не по-
теряем в размере начислений 
по страховым взносам, потому 
что существует предельная ве-
личина базы для их начисле-
ния. Да, меньше процентов, но 
с больших сумм. И поэтому в 
целом государство не постра-
дает. Наоборот, выиграет. Надо 
просто рискнуть.  

РЕЗОНАНС Решение 
Трампа заблокировать 
популярное приложение 
может настроить против 
него молодежь

Запрет TikTok 
ударит по США

Алексей Краснов, 
проект «Россия — Китай: события и комментарии»

Запрет популярного среди молодежи приложения 
TikTok может ударить по США и другим странам, а не 
по Китаю, считают наблюдатели.

Ранее президент США Дональд Трамп заявил, что 
TikTok будет запрещен в течение 45 дней. Главная при-
чина тому, по словам американской стороны, — угроза 
национальной безопасности. Как заявил госсекретарь 
США Майк Помпео, TikTok, как и другие китайские со-
циальные сети, например WeChat, может передавать 
различную, в том числе и чувствительную информа-
цию Пекину.

Однако многие эксперты предполагают, что здесь 
сыграла роль и обида Трампа на пользователей TikTok, 
которые испортили ему первый с начала пандемии коро-
навируса митинг в Талсе, штат Оклахома. Желающие по-
сетить мероприятие могли регистрироваться в том чи-
сле через это приложение, чем воспользовались против-
ники Трампа, среди которых много «звезд TikTok». Эти 
«звезды», имеющие миллионы подписчиков, призывали 
регистрироваться на митинг, но не ходить туда. Многие 
откликнулись на этот призыв: зарезервировали две тре-
ти мест в 20-тысячном зрительном зале, и, разумеется, 
не пришли. Трампу, обожающему публичные выступле-
ния, пришлось довольствоваться залом, заполненным 
максимум на треть. Разумеется, хозяин Белого дома это-
го не простил.

«Чтобы защитить нашу нацию, я принял меры по 
устранению угрозы, исходящей от мобильного прило-
жения TikTok. Необходимы дальнейшие действия для 
устранения анало-
гичной угрозы, ис-
ходящей от другого 
мобильного прило-
жения WeChat», — 
написал Трамп.

Однако эмоции 
американского пре-
зидента, равно как и 
опасения разведки 
по поводу сбора дан-
ных китайскими со-
цсетями, вряд ли на-
несут большой ущерб китайской стороне. Зато вполне 
ощутимые убытки от американского запрета на TikTok и 
WeChat могут понести такие гиганты, как Apple. Так, 
если корпорация удалит WeChat из своего AppStore, по-
требители Китая и других стран Азии могут отказаться 
от смартфонов Аpple. Сегодня 20% продаж iPhone при-
ходится на китайский рынок, лишившись которого ком-
пания может понести существенные потери, отмечает 
агентство Bloomberg. Китайские потребители скорее 
всего заменят свои смартфоны на отечественные флаг-
маны от Huawei и других брендов. Таким образом, в ко-
нечном счете выгоду получат производители Китая.

Запрет TikTok в США ударит и по американским под-
росткам, что не прибавит среди подрастающего поко-
ления симпатий к Трампу. Согласно данным Bloomberg, 
шесть из 10 американских подростков используют это 
приложение хотя бы раз в месяц. Особенно могут по-
страдать американские «звезды» TikTok — девочки и 
мальчики с миллионами подписчиков. На каждой пу-
бликации они зарабатывают десятки тысяч долларов 
за счет сотрудничества с брендами, пожертвований от 
подписчиков и продажи собственной атрибутики — все-
го того, что называется модным словом «мерч». Напри-
мер, 16-летняя танцовщица Чарли д’Амелио имеет 77 
миллионов подписчиков, а каждая публикация в TikTok 
приносит ей порядка 48 тысяч долларов. И таких зна-
менитостей в США много. Вряд ли они и их фанаты бу-
дут благодарны Трампу за запрет приложения.

Конечно, выходом может стать покупка TikTok аме-
риканской компанией Microsoft, что Трамп обсуждал с 
руководством IT-гиганта в начале августа. Но пока что 
речь идет лишь о переговорах между Microsoft и 
ByteDance, материнской компанией TikTok. Обсужде-
ние может продлиться до середины сентября, и его ре-
зультат неясен. Американские компании Apple и 
Twitter также прицениваются к китайскому приложе-
нию, но опять-таки не говорят ничего определенного.

Между тем инициатива Белого дома о запрете ки-
тайских приложений вызывает удивление и у амери-
канских политиков. Как заявил бывший министр фи-
нансов США Лоуренс Саммерс, «американский капи-
тализм определяется верховенством закона, отсутст-
вием произвола и предсказуемостью. И все это никак 
не согласуется с этой ситуацией». По его словам, нея-
сно, на каком основании власти США идут на такие 
шаги. «Если бы была доказана вопиющая шпионская 
деятельность, я мог бы понять столь радикальные 
меры, но здесь этого нет. Это похоже на стратегию от-
влечения от других неприятностей и выглядит как 
классическое ограбление», — отметил политик.  

ТОЛЬКО В «РГ» Куда направлять государственные деньги для преодоления 
коронакризиса

Тракты из бюджета

Анатолий Артамонов уверен, 
что субсидирование ставки 
по ипотеке позволит строить 
больше жилья.

А К Ц Е Н Т

Можно построить магистраль до Казани 
и дальше на восток. Но если не будет 
хороших подъездов, то на нее мало кто 
будет выезжать, кроме транзитеров

Эксперты указы-
вают, что действия 
Трампа выглядят 
как «классическое 
ограбление»
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ПОДДЕРЖКА Судоходные 
компании получили 
субсидии от государства

Спасение 
на водах

Евгений Гайва

Росморречфлот распределил субсидии в 320 млн ру-
блей между двумя судоходными компаниями, постра-
давшими из-за пандемии коронавируса. Большую 
часть суммы — 247 млн рублей — получила компания 
«Водоход», остальные средства достанутся компании 
«Водолет», рассказали «РГ» в ведомстве. Заявки на 
субсидии подали только эти две компании, срок пода-
чи заявок заканчивается 15 августа. 

Субсидии выделены распоряжением правительства 
в рамках помощи отраслям, пострадавшим из-за коро-
навируса. Судоходные компании могут направить 
деньги на выплаты лизинговым компаниям с 11 марта 
по 31 декабря 2020 года, пояснили в Росморречфлоте. 
Для получения субсидии компании должны были про-
должать деятельность и не сокращать численность ра-
ботников в пандемию более чем на 30%. Подобную 
поддержку получили также предприятия авиаотрасли 
и железнодорожные компании, хотя в этих случаях вы-
деленные суммы на порядок больше. В компании «Во-
доход» пояснили «РГ», что всю сумму уже перевели в 
лизинговую компанию.  

Досье «РГ»

Анатолий Артамонов родился в 

1952 году в селе Красное Хвасто-

вичского района Калужской обла-

сти. В 1974 году он окончил Мо-

сковский институт инженеров сель-

скохозяйственного производства 

имени В. П. Горячкина, в 1989 году 

— Высшую партийную школу, до-

ктор экономических наук.

После окончания института рабо-

тал в совхозе «Хвастовичский», с 

1975 года — главный инженер сов-

хоза «Шаховский», с 1978 года — ди-

ректор совхоза «Груздовский». В 

1985 году возглавлял Мосальское 

районное управление сельского хо-

зяйства. В 1996 году избран вице-

губернатором Калужской области. 

С 2000 года по 2020 год был губер-

натором Калужской области. В фев-

рале 2020 года занял пост предсе-

дателя Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам.С
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ПРОЕКТ На месте промзон в столице создаются комфортные микрорайоны

Квартал на Головинском канале
Любовь Проценко

П
олуразвалившиеся цеха, 
убогие склады, забро-
шенные территории... Та-

кую картину еще недавно мож-
но было увидеть за заборами  
многих промышленных зон сто-
лицы. Занимали же они ни мно-
го ни мало, а более 18 тысяч гек-
таров, или 17 процентов доро-
гой московской земли. Что из-
менилось за последнее десяти-
летие? Чтобы оценить, как реа-
лизуется проект реорганизации 
этих территорий, мэр Москвы 
Сергей Собянин посетил вчера 
промзону «Братцево». 

Расположена она на севере 
столицы в удобном со всех сто-
рон месте. Стоит прямо на Ле-
нинградском шоссе, в шаговой 
доступности — станция метро 
«Водный стадион» и МЦК «Бал-
тийская». Поблизости — Север-
ный речной вокзал и Химкин-
ское водохранилище. Словом, 
подъехать можно запросто на 
любом транспорте, да и эколо-
гия отличная — вокруг вода 
и парки. До 90-х годов прошлого 
века принадлежала  территория 

заводу строительных конструк-
ций. Строители же — концерн 
«Крост»,  приобрели землю  по-
сле того, как  предприятие раз-
валилось. 

Взамен  пыльного производ-
ства новые собственники взя-
лись построить комфортный го-
родской квартал на 5—6 тысяч 
жителей, а также создать для 
них 1,5 тысячи рабочих мест. 
В 2014 году правительство  Мо-
сквы одобрило  проект. И, как 
убедился глава города, время 
даром не потеряно. Строитель-
ство жилого комплекса «Не-
вский» на улице Адмирала Ма-
карова  завершается — из 7 кор-
пусов построены 5. Более чем в 
1300 квартирах по вечерам  све-
тятся окна. В торговой галерее 
«Невский причал»  открылись 
магазины, ресторан, аптека, са-
лон красоты, танцевальная 
школа и другие заведения. В пе-
риод пандемии предпринимате-
ли получили 50-процентную 
скидку на аренду помещений. 
Для трудоустройства новоселов 
есть и другие возможности. На-
пример, построен и  работает 
проектно-технологический ин-

ститут с архитектурными ма-
стерскими и лекционными за-
лами. 

Любимым же обществен-
ным местом нового квартала 
стала набережная Головинско-
го канала, где оборудовали   
площадки  для занятий спор-
том, мини-зоопарк, ледяной 
грот — реплику Ледяной пеще-
ры парка «Зарядье» и другие 
места отдыха. 

Увиденное порадовало главу 
города. «Здесь есть все: наука, 
производство, торговля, жилье, 
благоустройство и даже неболь-
шой канал, — сказал он. И про-
должил: — Перед городскими 

властями стоит задача придать 
новую жизнь всем промышлен-
ным территориям.  Десятки 
промзон уже реорганизованы. 
На них построено около 20 мил-
лионов квадратных метров не-
движимости — и жилой, и нежи-
лой. Создано около 500 тысяч 
современных  рабочих мест». 
В целом в столичных кварталах, 
построенных и реорганизован-
ных после 2010 года, прожива-
ют уже 700 тысяч москвичей. 
Мэр заверил, что  город  и даль-
ше будет заниматься новыми 
проектами по развитию произ-
водственно-коммунальных тер-
риторий.  

Мэр Москвы Сергей Собянин: Перед городскими властями стоит задача при-
дать новую жизнь всем промышленным территориям.  Десятки промзон 
уже реорганизованы.

А К Ц Е Н Т

Взамен  пыльного производства 
решили построить комфортный 
городской квартал на 5—6 тысяч жителей, 
а также создать для них 1,5 тысячи 
рабочих мест
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ОХОТА НА «ЗОДИАК»

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Между Францией и Британией того гляди может разра-
зиться нешуточная распря. Причина — нелегальные 
мигранты из стран Азии и Африки, те, что не оставля-
ют попыток перебраться из Франции на другую сторо-
ну Ла-Манша. Если раньше их главным маршрутом 
был знаменитый туннель под проливом, то сейчас по-
сле введения драконовских мер по проверке транспор-
та они переключились на морской путь.

И действительно, лишь 33 километра отделяют нор-
мандский берег он английского. Это расстояние надув-
ные лодки типа «Зодиак» с мотором в десяток л.с. влег-
кую преодолевают за два часа. Только за этот год таким 
образом в Англии оказались свыше четырех тысяч 
искателей «британского Эльдорадо» . Причем около 
600 — за последнюю неделю, чему способствовали бла-
гоприятные погодные условия.

Британцы хмурят брови и обвиняют галлов в том, 
что те, мол, не прикладывают достаточных усилий, 
чтобы остановить это шествие. Дошло до того, что в 
Лондоне заявили о намерении взять Ла-Манш, он же 
Английский канал, под жесткий контроль, о чем заяви-
ла министр внутренних дел Великобритании Прити 
Пател. По ее словам, бороться с «Зодиаками» и прочи-
ми нелегальными плавсредствами будут с помощью 
боевых кораблей и военной авиации. Путь нелегалам 
перекроют барьерами, а также начнут использовать 
специальные сети для блокировки лопастей и моторов 
«Зодиаков».

Первой на такие планы милитаризации Ла-Манша 
откликнулась Наташа Бушар, мэр французского горо-
да Кале, в окрестностях которого традиционно скапли-
ваются сотни, а временами и тысячи желающих стать 
британскими жителями. «Это самое настоящее объяв-
ление войны на море», — заявила она. С тем, чтобы не 
доводить ситуацию до межгосударственного скандала, 
в Париж на этой неделе отправился британский госсе-
кретарь по делам иммиграции Крис Филп. Из деталей 
переговоров стало известно, что французы готовы уси-
лить проверки на своем берегу Ла-Манша, но для этого 
ждут от Лондона дополнительно 33 миллиона евро.  

АЛЬБИОН УШЕЛ В ПИКЕ

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Британия погрузилась в самый глубокий экономиче-
ский спад за всю историю Соединенного Королевства. 
«Тяжелые времена наступили», — объявил согражда-
нам канцлер казначейства Риши Сунак. Управление 
национальной статистики (ONS) объявило, что ВНП 
Соединенного Королевства во втором квартале теку-
щего года упал на 20,4 процента. Такой показатель стал 
плачевным рекордом падения экономики с 1955 года. 

Подножку Британии поставил, как не трудно дога-
даться, все тот же СOVID-19. Спад производства во всех 
сферах при введении карантинных мер стал практиче-
ски неизбежен. Надо признать еще и то, что Британия, в 
отличие от ряда других стран, откладывала введение ка-
рантина дольше и ослабляла его медленнее. В результа-
те на Альбионе самый глубокий спад среди всех госу-
дарств «большой семерки». Снижение экономических 
показателей страны вдвое больше, чем 10,6 процента 
падения экономики США за тот же период. Спад в Вели-
кобритании превзошел спад во Франции, Германии и 
Италии. Канада и Япония  пока еще не опубликовали 
данные за второй квартал, но там  не ожидают более зна-
чительного падения экономики, чем в Великобритании.

Канцлер британского казначейства Риши Сунак на-
звал вещи своими именами: «Сегодняшняя статистика 
подтверждает, что тяжелые времена наступили. Сотни 
тысяч людей потеряли свою работу, и, как ни печально, 
в ближайшие месяцы потеряют ее еще большее число 
британцев».

Между тем оптимизм по части дальнейшего восста-
новления экономики пока еще более чем осторожен. За-
нятость в Великобритании установила рекорд падения за 
минувшее десятилетие. Рут Грегори, старший экономист 
по Великобритании в  Capital Economics, сказала, что по-
следние данные о занятости — это всего лишь «затишье 
перед бурей». По оценкам Грегори, «трещины, очевид-
ные в последнем пакете данных по рынку труда, скорее 
всего скоро превратятся в пропасть, а уровень безрабо-
тицы вырастет с 3,9% до примерно 7% к середине 2021 
года». Дальнейший рост  безработицы в ближайшие ме-
сяцы, как считает экономист, «почти неизбежен». Рут 
Грегори предсказывает, что восстановление экономики 
Соединенного Королевства будет медленным.  

МАСКА — 
ГЛАВНЫЙ ЭКСПОНАТ
Константин Волков

Японские музеи во всех регионах страны собирают 
коллекции из свидетельств пандемии коронавируса. 
Лицевые маски, перчатки, упаковки дезинфицирую-
щего средства, листовки с предупреждениями о соблю-
дении дистанции и правилами поведения в обществен-
ных местах, купоны на еду навынос, уведомления об 
отмене авиарейсов — все это становится экспонатами.

Коллекции формируются из тех вещей, которые от-
дают музеям местные жители. О стремлении сохра-
нить память о пандемии японские музеи заявили еще в 
феврале, когда болезнь только начинала распростра-
няться. При этом сотрудники музеев сожалеют, что 
практически не осталось свидетельств об эпидемии ис-
панского гриппа 1918–1920 годов.

Япония — не единственная страна, где сочли, что сви-
детельства пандемии заслуживают того, чтобы быть эк-
спонатами. Аналогичные идеи реализуются и во мно-
гих других странах. Например, Музей Вены объявил ве-
сной, что принимает различные предметы, так или ина-
че связанные с пандемией, а кроме того — фотографии, 
видеосъемку и даже просто дневниковые записи, каса-
ющиеся жизни во время изоляции. Например, одним из 
экспонатов стала вязаная игрушка-коронавирус.

При этом пока что большинство музеев не решили, 
как будут оформлять коллекции. Так, Городской музей 
Кельна намерен сперва собрать как можно больше раз-
нообразных свидетельств и делать концепцию выстав-
ки в зависимости от коллекции.

В России посвященную пандемии выставку создал, 
например, Музей современной истории России — там с 
начала августа экспонируются защитные комбинезоны 
медиков, рация экстренной связи, кислородная розетка 
и другие предметы, связанные с коронавирусом.  

РЕЗОНАНС Как Помпео поддерживает белорусские власти в трудную минуту

Утром — слова, 
вечером — нефть
Евгений Шестаков

В 
пятницу по инициа-
тиве Польши состо-
ится видеоконферен-
ция министров ино-
странных дел стран 
единой Европы. На 
н е й  б у д у т  о б с у -
ждать вопрос о введе-
нии дополнительных 

санкций против Беларуси. Ра-
нее парламент Литвы объявил о 
планах внести в национальный 
санкционный список сотни дол-
жностных лиц соседней респу-
блики, которым запретят въезд 
на литовскую территорию и 
чьи активы заморозят. Но пред-
стоящая в пятницу дискуссия 
может дать толчок введению 
против белорусских чиновни-
ков общеевропейских ограни-
чительных мер, если официаль-
ный Минск не капитулирует пе-
ред оппозицией и не назначит 
дату нового голосования. Имен-
но в этом заключается подго-
товленный Литвой, Латвией и 
Польшей план посредничества 
в белорусском кризисе. Судя по 
поступающей информации, 
санкции для экономики Бела-
руси пока не рассматриваются.

Совершающий поездку по 
Европе госсекретарь США 
Майкл Помпео не примет учас-
тие в видеоконференции. Сегод-
ня он прибывает в Польшу из 
Австрии. В Варшаве Помпео 
подпишет новое польско-аме-
риканское соглашение, по кото-
рому США дополнительно пере-
бросят в страну около тысячи 
военнослужащих и разместят 
беспилотники. Однако события 
в Беларуси неизбежно дополнят 
повестку переговоров главы 
американской дипломатии.

До сих пор должностные 
лица в США сдержанно коммен-
тировали события в Беларуси. 
По словам Помпео, он не исклю-
чает применения ограничи-
тельных мер против Минска, но 
«не только в одностороннем, 
как Соединенные Штаты, но и в 
многостороннем формате». 
Иными словами, Белый дом не 
станет спешить в этом вопросе 
и для начала изучит реакцию 
Евросоюза на белорусский кри-
зис. Есть и второе знаковое за-
явление Помпео на этот счет: в 
частности, он не знает, будут ли 
в отношении Беларуси приня-
ты неэкономические санкции 
или же это будут решения о по-
ставках нефтепродуктов. «Эти 
вещи еще не определены», — по-
яснил госсекретарь.

Так совпало, что одновремен-
но с визитом Помпео в Европу 

уже второй по счету танкер с 
американской нефтью для Бела-
руси пришел в литовский порт 
Клайпеду. Заявление Помпео не-
двусмысленно объясняет и бе-
лорусской оппозиции, и литов-
ским властям, что на данном 

этапе Белый дом не готов в одно-
стороннем порядке жертвовать 
своими экономическими инте-
ресами и тормозить поставки 
нефти Минску. Стоит напом-
нить, что 1 февраля 2020 года 
госсекретарь посещал Беларусь, 

где встречался с президентом 
Александром Лукашенко. Поми-
мо восстановления дипотноше-
ний на уровне послов стороны 
заключили ряд торговых сделок. 
В частности, Помпео обещал 
«удовлетворить потребности 

белорусской стороны в нефти на 
100 процентов». Он также сооб-
щил, что ситуация с правами че-
ловека и демократическими 
свободами в республике значи-
тельно улучшилась. А в Минске 
призвали американцев к более 
активному присутствию на тер-
ритории Беларуси и сообщили 
Помпео о желании преодолеть 
все оставшиеся проблемы в от-
ношениях с США.

Но готов ли теперь Белый дом 
вступиться за Беларусь, чтобы 

защитить ее от европейских сан-
кций? Помпео говорит на эту 
тему расплывчато, призвав ев-
ропейских коллег посмотреть, 
как будет развиваться ситуация 
в республике в ближайшем буду-
щем. «Нам придется работать 
над этим», — отреагировал госсе-
кретарь на вопросы о перспекти-
вах поставок нефти в Беларусь и 
возвращении туда американско-
го посла. Но это опять же сигнал, 
адресованный не только против-
никам Лукашенко внутри Бела-
руси, но также Европе — не пре-
пятствовать американским эко-
номическим интересам.

Отмечу, что Польша, куда 
Помпео прибывает в пятницу, 
теперь стала проявлять боль-
шую, чем прежде, сдержанность 
в отношении последовавших за 
белорусскими выборами собы-
тий. В четверг министр обороны 
Польши Мариуш Блащак объя-
вил, что «НАТО не следует вме-
шиваться в ситуацию в Белару-
си». Очевидно, что заявле-
ние — ответ тем европейским по-
литикам, кто хотел бы втянуть 
блок в противостояние с Мин-
ском.  Стоит добавить, что по-
ставки американской нефти в 
порт Клайпеды осуществляют-
ся при участии польской компа-
нии. Ранее Беларусь решила  за-
купать минимум 100 тысяч 
тонн нефти в месяц реверсом из 
Польши и построить трубопро-
вод в Прибалтику для получе-
ния «черного золота» из-за ру-
бежа. Во время поездки по Евро-
пе (в программе визита Помпео 
— посещение Чехии, Словении, 
Австрии и Польши. — Ред.) госсе-
кретаря США в первую очередь 
интересовало, согласны ли ев-
ропейцы отказаться от ранее за-
ключенных с администрацией 
Лукашенко торговых контрак-
тов, чтобы помочь белорусской 
оппозиции, или же Европа огра-
ничится политическим давле-
нием на Минск, персональными 
санкциями против белорусских 
чиновников, но не затронет при 
этом интересы своего бизнеса.

Что же до радикальной бело-
русской оппозиции, то она при 
всей своей принципиально-
сти вряд ли решится пикетиро-
вать клайпедский порт и танкер 
с американской нефтью. И уже 
тем более ни белорусские оппо-
зиционеры, ни литовские влас-
ти не посмеют и слова сказать 
против нефтяной поддержки 
Соединенными Штатами нена-
вистного им «минского режи-
ма» в столь трудную для Белару-
си минуту. Как говорится, биз-
нес, ничего личного против По-
мпео и Вашингтона.  

Никто не решится задать посещающему Европу госсекретарю Майклу Помпео неудобных вопросов о поставках американской нефти в Беларусь.

В литовский порт Клайпеду пришло 
уже два танкера с американской 
нефтью для Беларуси.

А К Ц Е Н Т

Ни белорусские оппозиционеры, ни литовские власти 
не посмеют и слова сказать против нефтяной поддержки 
Соединенными Штатами ненавистного им «минского режима»

КАЗУС Власти США хотят 
увеличить напор воды в душе 
из-за жалоб президента

Трамп 
открывает кран

Диана Ковалева

П р е з ид е н т  С Ш А  Д о н а л ьд 
Трамп продолжает борьбу с 
«бытовым наследием» Барака 
Обамы. На этот раз ради иде-
альной прически главы Белого 
дома американское прави-
тельство собирается изменить 
федеральные нормы напора 
воды в душе. По действующим 
нормам, установленным в 
2013 году администрацией 
Обамы, суммарный расход од-
ной душевой системы (в том 
числе таких, где несколько по-
требителей воды) не должен 
превышать 9,5 литра в минуту. 
Трампу такого напора катего-
рически не хватает. «Как вы 
справляетесь? Просто дольше 
стоите или дольше принимае-
те душ? Потому что мои воло-
сы — не знаю, как ваши — долж-
ны быть идеальными», — неод-
нократно жаловался он.

В результате минэнерго 
США предложило распростра-
нять этот лимит не на всю си-
стему в целом, а только на 
каждого отдельного потреби-
теля воды. Как заявила пред-
ставитель ведомства Шейлин 
Хайнс,  обамовские правила 

противоречат стандартам 
Американского общества ин-
женеров-механиков, и если их 
изменить, то у граждан нако-
нец-то появится возможность 
самим выбирать, какой душ 
они хотят поставить у себя в 
ванной. Самое главное, что 
беспокоит критиков предло-
женных нововведений, — это за-
траты на энергию и воду, кото-
рые неизбежно вырастут, если 
власти добьются своего. По их 
мнению, действующие стан-
дарты помогают потребителям 
сэкономить порядка 500 долла-
ров на счетах за электроэнер-
гию в год. Ранее Трамп неодно-
кратно жаловался на установ-
ленные администрацией Оба-
мы стандарты работы бытовых 
электроприборов и сантехни-
ки. Помимо душей особое раз-
дражение у него вызывали по-
судомоечные машины, кото-
рые, по его словам, дают так 
мало воды, что приходится ис-
пользовать их по 10 раз и в ито-
ге все равно мыть посуду по 
старинке. Жаловался прези-
дент и на туалеты, у которых на 
смывную кнопку якобы нужно 
нажать несколько раз, чтобы 
добиться результата.  

ОПЫТ Италия становится велосипедной страной

«Феррари» не в тренде
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
мае, когда Италия стала по-
тихоньку выходить из лок-
дауна, cовет министров 

страны, подарившей миру зна-
менитую велогонку «Джиро 
д’Италия», одобрил декрет, со-
гласно которому жителям горо-
дов с населением свыше 50 тысяч 

человек при покупке велосипеда 
или электросамоката, будет га-
рантирована компенсация в 50 
процентов от его стоимости, ко-
торая, однако, не должна превы-
шать 500 евро. На это новое увле-
чение итальянцев власти готовы 
потратить120 миллионов евро.

Идея на первый взгляд пре-
красная, а вот к ее воплощению 
есть вопросы: сайт, на котором 

можно будет зарегистрировать-
ся и перед походом в магазин по-
лучить ваучер, дающий право на 
немедленную скидку, пока не на-
чал функционировать. Тем не ме-
нее итальянцы, соскучившиеся 
по каким бы то ни было поезд-
кам, не стали ждать официально-
го запуска программы. Они вы-
разили готовность выложить из 
собственного кармана полную 
сумму за «антивирусные» сред-
ства передвижения, а затем пре-
доставить властям чек и ждать 
возврата вложенных средств. 
Владельцы онлайн- и офлайн-ма-
газинов по продаже велосипедов 
и электросамокатов не могут по-
верить своим глазам: двухколе-
сный транспорт разлетается как 
«горячие пирожки». Некоторые 
торговые точки уже сейчас при-
нимают заказы на глубокую 
осень. «Это настоящая револю-
ция», — говорит Джузеппе, про-
давец из Неаполя, хвастаясь про-
дажами 15 велосипедов за сутки.   

Чтобы убедиться в том, что на 
родине «Фиата» и «Феррари» ав-
томобиль больше не является 
главным индивидуальным сред-
ством передвижения, достаточ-
но прогуляться по Риму или дру-
гому крупному итальянскому го-
роду. Мирный шагающий по и 
без того узким улочкам Вечного 
города пешеход рискует либо 
столкнуться в лобовую с велоси-
педистом, либо беззвучно под-

крадывающимся владельцем 
электросамоката. Итальянская 
пресса чуть ли не каждый день 
передает сводку очередного про-
исшествия с участием этих тран-
спортных средств. Вопреки это-
му столичная мэрия, похоже, за-
далась амбициозной целью поса-
дить на самый модный вид тран-
спорта периода постпандемии 
если не всех, то большую часть 
римлян, запустив каршеринг 
электросамокатов при участии 
четыре операторов с общим пар-
ком в четыре тысячи единиц. Уже 
сейчас они небрежно «разброса-
ны» по всему городу.

По словам советника по во-
просам транспорта Пьетро Ка-
лабрезе, протяженность выде-
ленных полос для двухколесно-
го транспорта будет увеличена 
на 150 километров. Все бы хоро-
шо, но такими наполеоновски-
ми планами, как ни странно, 
весьма недовольны те, ради 
кого по сути затевался этот про-
ект.  Так, к примеру, жители при-
морской Остии, входящей в со-
став Рима, написали мэру Вирд-
жинии Раджи уже целых два 
гневных письма с просьбой про-
вести немедленную работу над 
ошибками. По их мнению, вело-
сипедные дорожки опасны, по-
скольку они слишком узки, 
имеют выбоины и фактически 
впиваются в автомобильную 
парковку.  
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ОПЫТ 
Петербургские врачи 
консультируют онлайн

Диагноз 
по связи 

Светлана Цыганкова, Санкт-Петербург

Клиника высоких медицинских технологий имени 
Н. И. Пирогова Санкт-Петербургского университета в 
условиях пандемии коронавируса стала общаться с па-
циентами удаленно. А еще, когда Мариинская больница 
и Городская больница № 15 были перепрофилированы в 
инфекционные стационары, была одним из немногих 
учреждений, оказывающих высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь пациентам кардиохирургического, 
онкологического и эндокринологического профилей.

За эти месяцы — с марта по июнь включительно спе-
циалисты провели 5254 операции, пролечив 6189 паци-
ентов. За первое полугодие выполнили 8,5 тысячи опера-
тивных вмешательств. Это на 22 процента меньше прош-
логоднего периода. Причины объясняют ограничением 
на работу во время пандемии в самой клинике и особен-
ностями эпидемиологической обстановки в разных ре-
гионах страны, которые не позволили пациентам прие-
хать в запланированные сроки для госпитализации.

— Ежедневно, и 
период пандемии не 
был исключением, 
выполняются слож-
нейшие операции: 
на открытом сердце 
и крупных сосудах, 
видеоассистиро-
ванные и эндоско-
пические на щито-
видной и околощи-
товидных железах, 
радикальные и ор-
ганосохраняющие 
при онкологиче-
ских заболеваниях, реконструктивно-пластические и 
микрохирургические в урологии, сложные рекон-
структивные вмешательства при врожденных и прио-
бретенных деформациях конечностей и многие дру-
гие, — прокомментировал первый проректор по меди-
цинской деятельности Санкт-Петербургского универ-
ситета, директор Клиники высоких медицинских тех-
нологий имени Н. И. Пирогова Юрий Федотов.

Деятельность в условиях пандемии потребовала от 
врачей клиники и поиска новых возможностей контак-
та с пациентами. Так и появилась необычная услуга — 
дистанционная санитарно-просветительская беседа с 
врачом онлайн. Она длится полчаса. За это время боль-
ной может задать любые вопросы и получить развер-
нутые ответы от врача клиники по видеосвязи.

Эти вопросы могут касаться особенностей опреде-
ленных заболеваний, профилактики, методов диагно-
стики и лечения, реабилитации, осложнений и побоч-
ных эффектов. В ходе такого общения диагноз не ста-
вят, как и не назначают лечение,  для этого необходим  
очный осмотр. На онлайн-беседу можно записаться на 
сайте клиники, там же выбрать доктора, желаемую 
дату и время, а также тему консультации из предло-
женных на его странице. 

Специалисты клиники выступили еще с нескольки-
ми предложениями. Во-первых, они считают, что надо 
организовать дополнительные инфекционные койки и 
перепрофилировать свой стационар № 2  для лечения 
пациентов с COVID-19, во-вторых, включить медицин-
ских работников — врачей-анестезиологов и медицин-
ских сестер в резерв для работы в инфекционных ста-
ционарах города и, в-третьих, использовать мощности 
учреждения для приема пациентов с соматической па-
тологией по экстренным и неотложным показаниям. 
Эти предложения направили в комитет по здравоохра-
нению Санкт-Петербурга.  

Доктора, дату и время беседы с врачом онлайн пациенты 
могут выбрать на сайте клиники.

Беседа длится 
полчаса. Больной 
может задать 
любые вопросы 
и получить раз-
вернутые ответы

ТЕХНОЛОГИИ В стоматологии цирконий вытеснил конкурентов

Импланты меняют облик
Ирина Краснопольская

И 
в наше время можно 
встретить людей, во рту 
у которых блестят золо-

тые зубы. Хотя ныне трудно 
представить, что даже на здоро-
вые зубы стремились надеть зо-
лотую коронку «для красоты», 
считали неким признаком до-
статка. Такое теперь крайняя 
редкость. Золото не выдержало 
конкуренции с белозубой гол-
ливудской улыбкой. И стомато-

логия — и научная, и практиче-
ская идет навстречу моде дня 
нынешнего. 

Постепенно уходят в прош-
лое так называемые съемные 
протезы. Их вытесняют имплан-
ты. Вместо больных, удаленных 
зубов в челюсть человека вне-
дряются искусственные зубы — 
импланты. Век имплантов на-
чался во второй половины прош-
лого века. Сперва импланты пы-
тались делать из разных метал-
лов. В том числе и из того же са-

мого золота. Никуда не деться: 
золото не только самый драго-
ценный металл, но и один из са-
мых безопасных для организма. 
Однако, признаем, в смысле про-
чности, красоты, растущей по-
пулярности голливудской улыб-
ки золото явно не ко двору. Во 
всем мире шел поиск его замены. 
Чтобы искусственные зубы — 
импланты — внешне не отлича-
лись от зубов собственных.

Мой сегодняшний собесед-
ник руководитель стоматологи-

ческой клиники Эстетик Дент 
Амиран Лезгишвили, начавший 
свою практическую деятель-
ность в конце прошлого века, 
золотые импланты не застал. 
Тогда уже для замены собствен-
ных зубов вживлялись титано-
вые импланты. Они более-менее 
хорошо приживались и прилич-
но имитировали собственные 
зубы. Потому активно применя-
ются по сей день.
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: По большому 
счету, к титановым имплантам 
ни у нас врачей-стоматологов,  
ни у наших пациентов претензий 
нет. Но… Титан, как и золото, 
имеет свою пробу. И в чистом 
виде практически не добывается. 
В нем всегда есть примеси других 
металлов, которые небезразлич-
ны для организма пациентов. У 
некоторых из них импланты вы-
зывают аллергические реакции. 
Эти реакции могут приводить к 
отторжению самого импланта. 
Потому не каждому пациенту мы 
можем провести процедуру им-
плантации зубов. Вынуждены им 
отказывать.  И пациенты выну-
ждены пользоваться съемными 
протезами. Что, согласитесь, 
снижает качество их жизни. 

 В наш цифровой век просто 
необходима замена и золота, 
и титана. Уж если можно 
сам интеллект заменить 
искусственным, то неужели 
нельзя найти подходящий ма-
териал для нашего зубного 
счастья. 

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Могу порадо-
вать: такой материал, наконец, 
начинает внедряться в практи-
ческую стоматологию. В своей 
практике я его довольно часто 
использую. 

Что имеете в виду?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ:  Диокид цир-
кония ZrO2. Это сверхпрочный 
природный материал белого 
цвета.  Он давно используется в 
космонавтике, а в автомобиле-
строении, например, при изго-
товлении тормозных колодок. 
Это сверхпрочный, выдержи-
вающий большие нагрузки и 
температуры материал. Пони-
маю, что мое сравнение не сов-
сем корректно, но…. Сверх-
прочность и та же белизна 
очень важны в зубном протези-
ровании. Плюс точность изго-
товления. Этот материал в ми-
ровой стоматологической пра-

ктике используется. Использу-
ется успешно и в моей клинике 
при изготовлении зубных про-
тезов.  Постепенно я пришел к 
выводу, что из этого материала 
можно устанавливать и сами 
импланты. То есть внедрять их 
в саму кость. Я тут не первопро-
ходец. Такие импланты произ-
водятся в некоторых европей-
ских странах, они сертифици-
рованы. Их приобретение не 
проблема. Опыт, та же практи-
ка нашей  клиники показыва-
ют: сама операция по имплан-
тации таких зубов более благо-
приятна. Не было ни одного 
осложнения.  Все импланты 
прижились.

А в других клиниках, в других 
городах установка таких им-
плантов возможна? Ведь, на-
помню, если новая успешная 
технология — достояние 
только избранных, то она те-
ряет смысл.

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Мне бы не хо-
телось, чтобы наш разговор о 
новой технологии закончился 
на пессимистической ноте. А 
основания для оптимизма у 
меня есть. Торжествует понима-
ние, что импланты из диоксида 
циркония предпочтительнее, 
что в ближайшее время они вы-
теснят титан из стоматологии. 
И не только из стоматологии. 
Уже сейчас из этого материала 
изготавливают искусственные 
тазобедренные суставы.  Ду-
маю, и в других отраслях меди-
цины станут его применять.  Моду на голливудскую улыбку отменить невозможно.

А К Ц Е Н Т

Импланты из диоксида циркония в бли-
жайшее время вытеснят титан из стома-
тологии. И не только из стоматологии

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Анзор Хубутия: Из стволовых клеток самого 
человека можно будет вырастить орган, чтобы заменить им больной

Сердце, 
тебе не хочется простоя
Ирина Краснопольская

С
егодня для всех оче-
видно, что в медици-
не должны работать 
не только медики, но 
и физики, химики, 
математики, инже-
неры. Но 60 лет на-
зад многими это вос-
принималось, мягко 

говоря, странно. Изменить точ-
ку зрения заставил космос, ко-
торый поставил перед наукой 
множество совершенно новых 
проблем. Это не только невесо-
мость, перегрузки, нахождение 
космонавта в замкнутом про-
странстве. Как сложится жизнь 
человека, побывавшего в кос-
мосе? Отразится ли  это, ска-
жем, на работе сердечно-сосу-
дистой системы, внутренних 
органов,  зрения,  слуха? Смо-
жет ли человек, облетевший 
планету, стать родителем нор-
мальных детей и так далее до 
бесконечности. Проблемы  «вы-
ходили» за пределы медицины. 
Но, к счастью, всегда в нашей 
стране были провидцы, умею-
щие предвидеть будущее. Это 
прежде всего, ректор Москов-
ского физико-технического ин-
ститута Олег Михайлович Бело-
церковский, директор Институ-
та медико-биологических про-
блем Олег Георгиевич Газенко, 
один из основателей космиче-
ской медицины Василий Васи-
льевич Парин. Этому трио бли-
стательных ученых мы обязаны 
созданием кафедры физики жи-
вых систем в Московском Физ-
техе. Последние 12 лет ее воз-
главляет академик РАН, знаме-
нитый  трансплантолог Анзор 
Шалвович Хубутия. С ним  и бе-
седуем об этой   необычной ка-
федре, которая сегодня востре-
бована не менее, чем в год со-
здания.

Анзор Шалвович, что значит 
физика живых систем?

АНЗОР ХУБУТИЯ: Главная задача ка-
федры — теоретические, экспе-
риментальные и медико-биоло-
гические исследования процес-
сов, происходящих в живых си-
стемах в норме, патологии,  при 
различных экстремальных со-
стояниях. Мы изучаем то, что 
происходит в клетках человече-
ского организма. То, что не вид-
но простым глазом, что возмож-
но только при умении прони-
кать в жизнь клетки.

Расшифруйте!
АНЗОР ХУБУТИЯ: Расшифрую кон-
кретным примером: биомеха-
ника кровообращения, дыхания 
и движения. Если перевести это 
на совсем доступный язык, то 
мы отслеживаем физико-хими-
ческое состояние крови, орга-
нов дыхания в норме, патологии 
и экстремальной ситуации.

Стоп! Это  же очень  ныне ак-
туально. Мы же достоверно  
не знаем, как тот же прокля-
тый ковид калечит легкие, 
приводит к образованию 
тромбов?  Не знаем, влияет 
ли он на наше поведение...

АНЗОР ХУБУТИЯ: Вы правы. Наши 
исследования весьма ко двору в 
этой пандемической ситуации. 
Есть уже наработки нашей ка-
федры, которые помогают по-
нять причины таких осложне-
ний при ковиде и дать свои 
предложения по преодолению 
этих последствий. Выпускники 
Физтеха разработали и уже се-
рийно производят специальные 
колонки для удаления из крови 

цитокинов, которые образуют-
ся в большом количестве при 
ковиде. Эти цитокины повре-
ждают сосудистую стенку и тем 
самым приводят к образованию 
микротромбов.

Спасибо за  пример.  Он под-
черкивает прозорливость   
ученых, которые 55 лет назад 
доказали необходимость по-
добного научного подразделе-
ния  и создали кафедру физики 
живых систем. 

АНЗОР ХУБУТИЯ: Я бы не хотел, что-
бы о нашей кафедре судили 
только по ее работам в области 
борьбы с нынешней пандемией.  
На нашей  встрече   сторожил ка-

федры, работающий на ней со 
времени  основания, Валерий 
Михайлович Заико. Он занима-
ется важнейшей проблемой — 
разработкой и созданием искус-
ственных органов. 

Анзор Шалвович, вы показы-
ваете мне искусственный ле-
вый желудочек сердца. Вот я 
держу его в руках. Трудно пред-
ставить, что эта довольно 
тяжелая железяка может за-
менить важнейший человече-
ский орган — само сердце. Но он 
два с половиной года работал в 
грудной клетке пациента. И 
позволил заменить больное 
сердце,  провести  его  пересад-
ку.  Того пациента когда-то 
видела в НИИ  имени Склифо-
совского. Но не представляла, 
что  пациент  жил с таким 
устройством в груди. 

АНЗОР ХУБУТИЯ: А теперь они в се-
рийном производстве. Не явля-
ются дефицитом. Наше устрой-
ство на уровне лучших мировых 
стандартов, а стоимость в три 
раза ниже зарубежных анало-
гов. 

Вы показали мне и прежнее 

устройство левого желудочка. 
То, которое когда-то исполь-
зовал в своей практике наш 
другой великий соотечествен-
ник,  уникальный человек — я 
была с ним знакома — акаде-
мик Валерий Иванович Шу-
маков. Не могу не вспомнить о 
нем в этом  разговоре. Ведь  
Валерий Иванович 24 года воз-
главлял кафедру, о которой 
мы сегодня рассказываем.

АНЗОР ХУБУТИЯ:  Сейчас одна из 
главных тем  кафедры — создание 
культуры сердечной ткани из 
стволовых клеток.  Это позволит 
из собственных клеток  выращи-
вать жизненно важные органы.

Анзор!  Вы рискуете? Не бои-
тесь, что тем самым главное, 
чему  посвящена ваша жизнь, 
пересадка, то есть тран-
сплантация, органов станет 
не нужна? Не нужны будут 
доноры. Можно будет из соб-
ственных стволовых клеток 
самого человека вырастить 
тот орган, который заменит 
пораженный болезнью. И уй-
дет необходимость в специа-
листах-трансплантологах. 
Утратят актуальность «ли-

сты ожидания»,  проблемы 
подавления  иммунитета. 
Вот вышло из строя у челове-
ка то же сердце. Нужно его за-
менить, чтобы спасти 
жизнь. И вы берете у него 
стволовые клетки.  Начина-
ется над ними научное кол-
довство. И в лаборатории ва-
шей кафедры появляется вы-
ращенное в данном случае сер-
дце. А если надо, то   почки,   
печень...

АНЗОР ХУБУТИЯ: Ответить честно? Я 
об этом мечтаю. Но добавлю: 
безработица мне, транспланто-
логу, не грозит. Заведующий ка-
федры физики живых систем не 
подсиживает меня, трансплан-
толога .  Ведь  выращенный 
искусственный орган надо пе-
ресадить на место вышедшего 
из строя.  Хотелось бы дожить до 
того момента, когда выращен-
ные органы станут практикой 
спасения.

А мне набраться терпения, 
чтобы  посмотреть пересадку 
выращенного органа...  

Анзор Хубутия: Хотелось бы дожить 
до того момента, когда выращенные  
органы станут практикой  спасения.

А К Ц Е Н Т

Вот вышло из строя у человека сердце. 
Нужно его заменить, чтобы 
спасти жизнь. Вы берете у него 
стволовые клетки, и начинается 
научное колдовство
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АО «Морской клуб» в дополнение к извещению, опублико-
ванному в «Российской газете» № 159 (8213) от 22 июля 2020 г., 
сообщает об изменении даты проведения общественных обсуж-
дений документации «Обоснование намечаемой хозяйственной 
деятельности АО «Морской клуб» по осуществлению аквакуль-
туры во внутренних морских водах и территориальном море 
РФ». Информация будет сообщена дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «КАРАТ-Тольятти» в рамках проведения процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Строитель-
ство завода по производству сыра в г.о. Тольятти», в соответствии 
с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным приказом Госко-
мэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., информирует о публикации 
предварительной оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство завода по про-
изводству сыра в городе Тольятти с производственными, складс-
кими и административно-бытовыми помещениями и комплексом 
вспомогательных зданий и сооружений.

Месторасположение объекта: РФ, Самарская область, город-
ской округ Тольятти, город Тольятти, улица Магистральная, зе-
мельный участок № 7.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «КАРАТ-Тольятти», РФ, Самарская область, город-
ской округ Тольятти, г. Тольятти, ул. Юбилейная, д. 40, офис 1618.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 27 июля 2020 г. по 8 декабря 2020 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания. В соответствии с Постановлением мэрии городско-
го округа Тольятти Самарской области от 27.06.2013 № 2100-п/1 
органом, ответственным за организацию общественного обсужде-
ния, является департамент городского хозяйства городского окру-
га Тольятти.

Ознакомиться с предварительной оценкой воздействия на ок-
ружающую среду можно на: 

1) Сайте ООО «КАРАТ-Тольятти» — http://karat-tlt.ru/;
2) По предварительной записи в офисе ООО «КАРАТ-Толь-

ятти», по адресу: городской округ Тольятти, город Тольятти, ул. 
Юбилейная, д. 40, офис 1618. Записаться на ознакомление можно 
по телефону: 8 (925) 657-04-54, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменной и устной форме для 
подготовки технического задания направлять в течение 30 дней 
после публикации по адресу: 445037, городской округ Тольятти, 
город Тольятти, ул. Юбилейная, д. 40, офис 1618, или руково-
дителю службы охраны труда, пожарной безопасности и эко-
логии Яруткину Виталию Витальевичу по электронной почте: 
v.yarutkin@karatsc.ru или по телефону: +7 (917) 563-66-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



8 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 августа 2020
пятница № 180 (8234)

Москва FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИССЛЕДОВАНИЕ Сколько стоит собрать школьника к 1 сентября?

Дорогие вы наши
Ангелина Зеленькова

Э
пидемиологическая 
ситуация в столице 
свидетельствует о 
том, что школьники, 
скорее всего, начнут 
учебный год, как об-
ычно, 1 сентября. 
Так что родителям 
самое время соби-

рать детвору в школу. Причем 
многим хотелось бы не потра-
тить на это весь семейный бюд-
жет. «РГ» выяснила, сколько 
стоят школьные товары и где их 
выгоднее купить — в магазине 
или интернете.

Мама пятиклассника Крис-
тина Титова признается, чтобы 
не набрать лишнего и ничего 
не забыть, перед походом за 
покупками составляет пере-
чень необходимого. Самый до-
рогой в нем — рюкзак, который 
стоит порядка 5 тысяч рублей. 
На семейном совете решили, 
что и прежний у мальчика 
остался в хорошем состоянии, 
так что лучше сэкономить. А 
вот форма нужна, за лето сын 
подрос. Две пары брюк обо-
шлись в 800 рублей, туфли — 
2200, две рубашки — 1200, жа-
кет — 1100.  Купить вместо 
спортивного костюма лишь 
трико за 400 рублей и две фут-
болки — еще плюс 400, оказа-
лось дешевле. Кроссовки семья 

нашла за 600 рублей. В итоге 
вышло примерно 6500. Оста-
лось купить пенал, и парень го-
тов к учебному году. 

Родители отмечают: выбор 
товаров в Москве большой, есть 
практически на любой кошелек. 
Но в этом году статью расходов 

для многих пополнили ноутбук 
и компьютерное кресло, гово-
рят аналитики «Авито». Мо-
сквичи покупают их, опасаясь, 
что дети снова могут уйти на 
удаленку. Простенький ноутбук 
стоит в среднем 13 тысяч ру-
блей, кресло — еще 4 тысячи. «За 
год стоимость ноутбуков выро-
сла на 8%, спрос на них подско-
чил — это во многом последст-
вие пандемии», — отмечает Па-
вел Комаров, руководитель ма-
крокатегории «Бытовая техни-
ка и электроника» «Авито». 
Итого:  полный набор  для 
школьника обходится в 23 850 
рублей. Это на 14% больше по 
сравнению с прошлым годом. 

Самые низкие цены обнару-
живаются часто в крупных тор-
говых центрах, где до середины 
сентября проходит масштабная 
акция «Снова в школу».

Чтобы сэкономить не только 
деньги, но и время, многие роди-
тели заглядывают на интернет-
сайты. «Уже не первый год мо-

сквичи распределяют затраты 
на подготовку детей к школе на 
два месяца и начинают планиро-
вать покупки уже в конце июня», 
— рассказала «РГ» Мария Заики-
на, замгенерального директора 
по связям с индустрией в Ozon.

А что же в других городах? 
Дороже всего сборы в школу 
обойдутся родителям в Казани: 
более 32 тысяч рублей за пол-
ный комплект для онлайн- и оф-
лайн-обучения. За ними следует 
Нижний Новгород: здесь за не-
обходимое для школьника при-
дется выложить около 26 тысяч 
рублей. Так что столица в этом 
списке с 24 тысячами оказалась 
на третьем месте.

Дешевле же всего подгото-
вить ребенка к школе в Тольят-
ти (16 тысяч рублей), Ульяновс-
ке (17,6 тысячи рублей) и Сара-
тове (17,6 тысячи рублей).  

В этом году статью расходов 
для многих пополнили дополнитель-
ные товары, например, ноутбук 
и компьютерное кресло.

СИТУАЦИЯ Сергей Собянин 
о слухах по поводу 
введения самоизоляции, 
Дне города и вакцинации 
москвичей

Праздник 
локального 
значения 

Любовь Проценко

В последнее время по столице упорно ходили слухи о 
том, что власти снова посадят москвичей на самоизоля-
цию. Вчера мэр Москвы Сергей Собянин развеял их в ин-
тервью телеканалу «Россия 24». Глава города также рас-
сказал, как столица намерена отметить свой 873-й день 
рождения, пойдут ли ученики 1 сентября в школу и о 
предстоящей вакцинации.

Отвечая на вопрос о возможном введении режима са-
моизоляции и запрете работы театров и кинотеатров, гла-
ва города сказал: «По поводу 15 сентября — это бесконеч-
ные слухи, просто поражают своей устойчивостью, хотя я 
говорил, что никаких планов у нас на этот счет нет». По 
его словам, обстановка сейчас позволяет нормально ра-
ботать театрам и кинотеатрам, но с теми ограничениями, 
которые были введены — до 50% посадочных мест. Сегод-
ня, напомнил он, в столице уже работают с десяток город-
ских театров, основной же сезон начнется в сентябре. 

Разрешил Собянин и интригу вокруг того, как Мо-
сква собирается праздновать свой день рождения. Как 
известно, День города традиционно в столице проводит-
ся в первые или вторые выходные сентября. В этом году 
он намечен на 5 и 6 
сентября. В конце 
июля мэр делился 
надеждой, что если 
эпидемиологиче-
ская ситуация не 
ухудшится, то имен-
но День города ста-
нет в столице пер-
вым фестивалем по 
расписанию. Если 
сравнивать, скажем, 
с маем, то обстанов-
ка с заболеваемо-
стью коронавиру-
сом в Москве сейчас 
на порядок лучше: 
тогда она была в 
пределах 6 тысяч 
новых случаев в 
день, а вчера, напри-
мер, 692. И на таком уровне она держится уже месяц. Не 
растет, но и почти не убывает. «Было желание провести 
праздник полномасштабно, но ситуация все-таки не 
располагает к этому, — объяснил мэр. — День города бу-
дет локализован, никаких массовых концертов и пере-
крытия Тверской». На сей раз площадками праздника 
станут парки, скверы, музеи, выставочные залы и дру-
гие учреждения культуры по всему городу. 

С целью безопасности отменены в московских шко-
лах 1 сентября и праздничные линейки, зато сам новый 
учебный год начнется вовремя, успокоил мэр родителей 
учеников. Поделился радостью по поводу того, что у рос-
сиян появилась своя вакцина против коронавирусной 
инфекции, которую он считает одной из лучших в мире. 
Впрочем, Собянин отдает себе отчет, что до тех пор, пока 
ее производство не развернется в промышленных мас-
штабах — миллионами доз, вакцина будет дефицитной. 
Сама же вакцинация в Москве будет добровольной, и 
жители сами решат, прививаться им или получить имму-
нитет естественным путем через заражение COVID-19. 
Для того же, чтобы уменьшить последствия, которые 
возникнут при наложении осенней сезонной заболевае-
мости ОРВИ, гриппом и коронавирусом, традиционную 
прививочную кампанию город постарается провести 
массово и в ускоренном порядке. Ну а в ближайшие ме-
сяцы, подчеркнул он, москвичам по-прежнему необхо-
димо пользоваться средствами индивидуальной защи-
ты — носить маски и перчатки в транспорте, магазинах и 
других общественных местах.  

Вакцинация 
в Москве будет 
полностью добро-
вольной. Жители 
сами решат, 
прививаться им 
или получить 
иммунитет естест-
венным путем

РЫНОК Наше  мороженое стали активнее покупать в США и Канаде

Опломбировали
Сергей Бабкин

Э
кспорт московского моро-
женого за первые пять ме-
сяцев этого года вырос на 

35 процентов. Как заявил заммэ-
ра по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов, основными потребите-
лями нашего лакомства стали 
Казахстан, США и Китай. По-
скольку московское мороженое 
составляет более половины все-
го отечественного экспорта в 
этом сегменте, Россия в рейтин-
ге мировых экспортеров пере-
скочила на пять позиций вверх — 
на 16-е место.  

Продажи отечественного мо-
роженого за рубеж стабильно 
растут с 2014 года, но в этот раз 
можно отметить новые интере-
сные тенденции, рассказала 
«РГ» замгендиректора — главный 
технолог Союза мороженщиков 
Наталья Уткина. Основные по-
требители нашего пломбира и 
крем-брюле —  страны СНГ, в осо-
бенности Казахстан. Но в этот 
раз начали расти продажи в Ки-
тай — это направление россий-
ские мороженщики считают од-
ним из самых перспективных в 
предстоящие годы. Порадовали 
продажи в США и Канаду — доля 
Северной Америки в структуре 
экспорта выросла с 9,5 процента 
в 2019-м до 14,1 в первой поло-

вине нынешнего года. «Рост эк-
спорта связываем с более актив-
ной работой коммерческих 
структур предприятий», — счи-
тает Наталья Уткина. В свою оче-
редь в департаменте инвестици-
онной и промышленной полити-
ки Москвы подчеркивают роль 
центра «Моспром» — организа-
ции, обеспечивающей участие 
столичных предприятий в биз-
нес-миссиях и деловых выстав-
ках за рубежом. «Моспром» так-
же налаживает связи с потенци-
альными покупателями и при 
необходимости устраивает так 
называемые технологические 

туры на производство. В данном 
случае успех мороженого явно 
держится на фундаменте прош-
лого года, ведь в 2020-м из-за 
пандемии крупные бизнес-фо-
румы почти не проводились. Не-
смотря на это, мороженое мо-

сковских производителей до-
вольно широко заполнило внеш-
ний, да и внутренний рынок. «В 
общем российском экспорте мо-
роженого за пять месяцев 2020 
года доля Москвы составила 53,3 
процента, что больше на 9,3 про-

цента по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года», 
— подчеркнул глава департамен-
та инвестиционной и промыш-
ленной политики столицы Алек-
сандр Прохоров.

Судя по сегментам экспорта, 
иностранные потребители отда-
ют предпочтение мороженому с 
высоким процентом жирности. 
Это примерно половина всего 
объема товара из Москвы. «Ос-
новные продажи мороженого на 
экспорт приходятся на мороже-
ное пломбир, сливочное, расфа-
сованное в рожки, брикеты, ста-
канчики, эскимо, — продолжает 
Наталья Уткина. — Для китайско-
го рынка интересно, кроме ука-
занных видов мороженого, мо-
роженое на фруктовой основе с 
пониженным содержанием саха-
ра, а также мороженое яркого 
цвета и насыщенного фруктово-
го вкуса». Однако нельзя ска-
зать, что положительная тенден-
ция по экспорту распространя-
ется на все страны. Хотя США, 
Канада и тот же Китай показали 
рост, по ряду направлений моро-
женщики констатировали сни-
жение продаж. В частности, из 
всего СНГ растут закупки в Ка-
захстане, Узбекистане и Кирги-
зии. А вот Украина, Белоруссия и 
Азербайджан «просели». Но 
даже несмотря на это, Россия 
поднялась в ТОП-20 мировых эк-
спортеров.  
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РАКУРС 
В столицу 
все чаще 
заходят лоси, 
кабаны и лисы

ЛЕСНЫЕ ГОСТИ

Ирина Огилько

Раньше над иностранцами шу-
тили, мол, в Москве по улицам 
ходят медведи. На самом деле в 
центре города косолапого вряд 
ли встретишь, а вот поближе к 
МКАД и в Новой Москве, пожа-
луй, в этом году можно, да и не 
только его. Зачем дикие звери 
потянулись в столицу и как ве-
сти себя, если и впрямь стол-
кнетесь с лесным гостем, выя-
снял корреспондент «РГ».

За последние три недели в 
службу спасения поступило от 
москвичей 65 сообщений о 
встречах с дикими животными. 
13 из них, как выяснилось, про-
изошли на юго-востоке столи-
цы. Территории этого округа 
облюбовали лисицы. Так, пару 
дней назад Николай, житель 
Печатников, встретил рыжую 
во дворе одной из многоэтажек 
по улице Полбина. Лисица пы-
талась достать забравшуюся на 
дерево домашнюю кошку. Муж-
чина сначала хотел сам ото-
гнать хищницу, но потом пере-
думал и позвонил в службу 112. 

Встречались с лисами также 
в Люблино, Некрасовке и Ма-
рьино. А в июне в соцсетях об-
суждали ролик о бегающей 
лисе у Пятницкого шоссе. Как 
шутят специалисты, лисы ста-
ли почти настоящими горожан-
ками: охота на них запрещена, а 
их врагов — бродячих собак— го-
род отлавливает сам. Еды же в 
мусорных контейнерах для них 
более чем достаточно. 

Свою лепту в увеличение чи-
сла диких животных в городе 
внес коронавирус: на улицах, в 
парках и на дорогах почти не 
стало людей. И вот результат: в 
начале лета специалисты Мос-
природы обнаружили целые 
выводки лисят и зайчат в Кузь-
минках и Битцевском лесопар-
ке. На северо-востоке в этом 
году встречали также лосей и 
косуль. Эксперты говорят, что 
эти парнокопытные могли зай-
ти из Подмосковья через тонне-
ли под МКАД. В обычное время 
по трассе плотный трафик и 
шум от машин отпугивают ле-
сных обитателей, а тут пугаться 
было нечего. На западе, в том 
числе в ТиНАО, встречали еще 
и кабанов, волков и рысь.

Что же делать при встрече с 
такими гостями? Как рассказал 
«РГ» начальник поисково-спа-
сательного отряда № 209 де-
партамента ГО, ЧС и ПБ Мо-
сквы Алексей Захаров, лучше 
всего, увидев их на своем пути, 
не подходить, не фотографиро-
вать и не кормить, так как с «ла-
комством» лесной обитатель 
может прихватить и протяну-
тую руку. «Звери всегда избега-
ют встречи с человеком, — гово-
рит Захаров. — Отсутствие же 
страха перед людьми может 
быть симптомом бешенства. 
Увидели животное? Спокойно, 
без резких движений отойдите 
назад. Поворачиваться спиной 
к животному нельзя, оно может 
напасть. Не нужно и смеяться, 
показанные зубы хищник мо-
жет принять за оскал, а не за 
дружеский смайлик».

По словам Захарова, опти-
мальнее всего скрыться от жи-
вотного в безопасном месте, 
например, в подъезде или ма-
шине, и вызвать экстренные 
службы по номеру 112. Это не-
обходимо даже в случае, если 
животное ранено: само оно да-
леко не уйдет, а прибывшие 
специалисты знают, как отло-
вить его, у них есть для этого 
оборудование. Если зверь на-
бросился, не дайте ему укусить 
вас, так как вирус передается 
вместе со слюной. Получив же 
травму, немедленно обратитесь 
за медпомощью. 

Начальник отдела по сохра-
нению биоразнообразия депар-
тамента природопользования и 
охраны окружающей среды 
столицы Сергей Бурмистров 
напомнил «РГ», что обитатели 
леса нападают на людей только 
в случае, когда чувствуют угро-
зу, — сказал он. — Так же ведут 
себя змеи. Минувшей весной 
было много обращений от мо-
сквичей, обнаруживших 
змей».  

Повстречать лося можно даже 
в парке «Сокольники». Людей они 
почти не боятся. 

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

А К Ц Е Н Т

На экспорт отправляется пломбир, 
сливочное мороженое, расфасованное 
в рожки, брикеты, стаканчики, эскимо
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ТРАНСПОРТ Инвалиды 
смогут найти свободную 
парковку в мобильном 
приложении

Особое место

Ангелина Зеленькова

Инвалиды или те, кто перевозит инвалидов или детей-
инвалидов, могут парковаться в Москве на специаль-
ных парковочных местах. Теперь найти их станет го-
раздо проще — в приложении «Парковки Москвы» 
обозначены все парковки для инвалидов. Там же мож-
но обжаловать и штрафы.

Благодаря новому сервису водителям с инвалидно-
стью и их перевозчикам станет проще планировать по-
ездки. Напомню, на 
каждой улице с 
платной парковкой 
не менее 10 процен-
тов парковочных 
мест выделено для 
автомобилистов с 
ограниченными 
возможностями 
здоровья. На инте-
рактивной карте в 
приложении для 
них появился от-
дельный фильтр: он 
выделяет парковки 
с местами для лю-
дей с инвалидно-
стью синим цветом, а остальные — серым. Оплатить 
при этом можно будет даже парковки в «серой зоне». 

А в разделе «Штрафы и эвакуации»  добавили кноп-
ку «Обжаловать» — она будет активна вне зависимости 
от того, оплачен штраф или нет. «После нажатия на нее 
автомобилист попадет на сайт «Автокод» в раздел «Об-
ращения в МАДИ и АМПП», где нужно заполнить все 
необходимые поля для создания заявки. Это сильно сэ-
кономит время автовладельцам», — уверен заммэра 
Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов.

Скачать приложение можно в App Store и Google 
Play. Но, чтобы воспользоваться парковочным местом, 
нужно, чтобы сведения об автомобиле были внесены в 
Федеральный реестр инвалидов, а в машине был спе-
циальный знак «Инвалид». Без него авто могут эвакуи-
ровать, выписав штраф за нелегальную парковку.  

Благодаря новому 
сервису водите-
лям с инвалидно-
стью и их перевоз-
чикам станет 
проще планиро-
вать поездки
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КНИГИ Сетону-Томпсону 
сегодня — 160 лет

Люди и звери

Валерий Кичин

Он считался детским писателем: писал книжки о зве-
рушках — волках, медведях, лисах, котах… Все, что не 
связано со зверушками, в советских изданиях сокра-
щалось. Не из-за цензуры. Просто считалось, что взро-
слые должны заниматься строительством коммуниз-
ма, им звери не интересны, а душещипательные стран-
ствия бездомных кошек оставим деткам. Но в детские 
умы он заложил мощный заряд гуманизма. Эрнест Се-
тон-Томпсон, англичанин по происхождению и кана-
дец по жизни. Первый в мире эколог и скаут. Заядлый 
художник и естествоиспытатель. 

Он жил среди дивной канадской природы. И первой 
книгой, которую написал в 23 года, стала «Жизнь луго-
вого тетерева». Много ходил по охотничьим тропам — 
но без ружья, а с карандашом: он художник-анималист. 
Изучал звериные нравы и навыки. И пришел к тому, 
что полвека спустя делал в России его коллега Владис-
лав Крапивин. Уралец создал юношеский отряд «Кара-
велла», учил морскому делу и искусству быть челове-
ком — канадец организовал движение юных следопы-
тов, придумал свой метод воспитания с названием, по-
чти по Фенимору Куперу, «пионеринг», учил общению 
с природой и выжи-
ванию среди бра-
тьев меньших, но 
хищных. Сходство 
укрепляет и направ-
ление умов: Сетон-
Томпсон тоже писал 
о мальчишках, иг-
равших в романти-
ческие приключе-
ния, в повести «Ма-
ленькие дикари». 
Он был романти-
ком-практиком.

Конечно, глав-
ные его книги — 
о животных. Но че-
ловек, о чем бы ни 
писал, пишет о лю-
дях. Сетон-Томпсон неутомимо сравнивал, сопостав-
лял, противопоставлял. Смотрел на зверей как на носи-
телей высшего разума — обладателей мудрых, отточен-
ных самой природой инстинктов. 

И потому его книги, в сущности, о свободе. От любо-
го рабства, любой подчиненности, кроме законов при-
роды, с которыми не спорят. У него хороши только 
вольные звери: лисы, медведи, олени, мустанги-ино-
ходцы, кошки, которые гуляют сами по себе, сами ре-
шают, где им жить, и любой неволе всегда предпочтут 
свободу. Животные домашние — те, что служат челове-
ку и с ним заодно — вызывают у него легкое презрение. 
Собака Гекла, которая с налитыми кровью глазами вы-
слеживает чернобурого красавца-лиса Домино, — враг. 

Ему прекрасно ведома наука расстановки капканов 
— и фигуральных, и буквальных. Не для того, чтобы ими 
пользоваться — чтобы их опасаться. Он изучил психо-
логию зверей и то, что отличает от них человека — един-
ственное животное, способное испускать дым и пото-
му смертельно опасное. Знает звериный язык — язык 
запахов: знакомых — дружественных, незнакомых — та-
ящих гибель. Он вдохновенно описывает звериную ми-
мику — ту самую, которая, по убеждению близоруких, 
у животных отсутствует. Язык их пластики — то угро-
жающей, то атакующей, то умиротворяющей — крот-
кой, но всегда настороженной.

Виннипегский волк, окруженный сворой собак, об-
реченный, но не сдающийся и полный достоинства: 
«Изгиб его губ напоминал презрительную усмешку, 
хотя это был, вероятно, всего лишь обычный боевой 
оскал» — кому у кого тут нужно учиться, волку у чело-
века или человеку у волка? В чем разница между вол-
ком и дворовыми псами? И он и они убивают. Но волк 
свободен и убивает для того, чтобы есть. Псы рвутся 
его убить, чтобы их потрепал по гривке хозяин. Он сво-
боден и горд — они рабы, они жалкие. 

…А вот повеса Поль Дерош убивает волчицу и ее 
волчат, согласно народному поверью, пощадив послед-
него. И тот вырос на цепи, в неволе, им забавлялись 
пьяные гости трактира. И только маленький сын трак-
тирщика Джим понял душу волка, стал ему другом — 
и волк стал защищать человека. Это его свободный вы-
бор. 

Сила литературного слова в том, что оно определя-
ет добро и зло самым непостижимым образом — инто-
нацией, ходом межстрочной мысли. Читатель Эрнеста 
Сетона-Томпсона всегда на стороне зверя, вместе с 
ним ненавидя человека и его опасаясь, зная, что из 
всех существ это самое страшное, жестокое, коварное 
и несправедливое. 

Субъективный подход? Нет, сфокусированный 
взгляд. Писатель-гуманист не против человека. Он про-
тив бесчеловечной жестокости. Он за любовь.

Волки задирали овец в Виннипеге — их нужно было 
уничтожать, но в поединке тренированных датских до-
гов с волками мы на стороне волков. Вообще история 
виннипегского волка, врага людей, но друга детей, 
во всей серии — одна из самых щемящих. И любовь его 
к маленькому Джиму крепче любой цепи. Потому что 
любовь себе выбирают свободно.

А как увлеченно он описывает поединки животных, 
их диалоги! Скажем, черного кота с желтым соперни-
ком в «Королевской Аналостанке». Он первым обра-
тил внимание на совершенство языков, которыми вла-
деют животные. На изысканно сложное устройство их 
мышления — того самого, которое академик Павлов 
свел к простым инстинктам, на многие годы затормо-
зив наше общение с природой. Любая книга Сетона-
Томпсона — опровержение этой теории и школа чело-
веческой зрелости. 

Сегодня он был бы вдохновенным певцом движения 
«зеленых». И если бы беспечные взрослые время от 
времени возвращались к его «детским» книгам, как 
они перечитывают Хемингуэя, Мопассана, Чехова или 
Толстого, мы жили бы на значительно более гармонич-
ной планете.  

МУЗЫКА Deep Purple на стыке хард-рока и научной фантастики

Ну-ка мечи стаккато на стол
Александр Алексеев

Т
акое случается редко: ле-
гендарная группа на 52-м 
году карьеры выпустила 

один из лучших своих альбомов. 
У триумфаторов британского 
хард-рока Deep Purple немало 
выдающихся дисков: In Rock, 
M a c h i n e  H e a d ,  B u r n , 
S t o r m b r i n g e r ,  P e r f e c t 
Strangers… Тем удивительней и 
прекрасней, что Whoosh! уве-
ренно занял место в этой слав-
ной когорте. При этом обозре-
вателю «РГ» уже не верится, 
что в 2012году, общаясь с Род-
жером Гловером, он услышал от 
басиста Deep Purple, что груп-
па, наверное, больше не будет 
записывать студийных дисков. 

— Ну а что, — размышлял тог-

да невеселый Роджер, — стади-
онных хитов для исполнения на 
концертах у нас и так вдоволь! У 
каждого есть успешные сольные 
проекты. Как находить на все 
это время? И зачем опять соби-
раться в студии, если каждый 
будет тянуть одеяло на себя? 
Может, полезнее остаться кон-
цертной группой?!

Да, возможно, всех этих но-
вых вихревых, скоростных, ме-
лодичных и мудрых хитов — от 
All The Time in the World и 
Vincent Price 2013 года до пре-
мьер в 2020-м: Nothing At All 
и We’re All the Same in the Dark 
— мы бы и не услышали! Если б 
не продюсер Боб Эзрин, которо-
го Deep Purple встретили на оче-
редном витке своей сложной, 
полной временных кризисов и 

ссор истории. Спокойного, как 
удав, многоликого, как дракон, 
и неугомонного, как муравей… 

«Великолепной пятерке» как 
раз и нужен был именно такой 
человек. Способный, как за-
правский вратарь, отбивать все 
летящие в них удары (после неу-
дачного альбома Rapture of the 
Deep уже немногие верили, что 
«перплы» смогут вновь созда-
вать хиты на десятилетия). 

Удачные песни чередовались с 
явными провалами, чего не слу-
чалось ни в 70-е, ни в середине 
80-х…  Но Могучий Боб (особен-
но после работы с Kiss и Pink 
Floyd) оказался отличным тре-
нером — спокойным, гибким, 
способным смирять амбиции и 
настраивать на победу. 

А еще благодаря продюсеру 
Deep Purple возродили свою 
традицию: опять трудились все 
вместе — играли предложенные 
кем-то из них темы, импровизи-
ровали, пускались в раскован-
ные и рискованные соло, жон-
глировали ритмами. А Боб Эз-
рин определял, какие идеи раз-
вить, а от каких отказаться…  
Может, и поэтому в альбоме так 
много простора, свежих идей и 
беспечного куража.

В альбоме 13 песен. Предыду-
щий альбом Infinite 2017 года  
уже возглавлял хит-парады. 
Очевидно, то же произойдет 
с Whoosh!  Если бы существова-
ли чарты и поэтические, навер-
няка он угодил бы и в них: его 
главные темы  —  экология, поиск 
гармонии с миром и самим со-
бой, тайны мироздания. Мета-
фор, аллегорий, образов  столь-
ко, что иные тексты хочется чи-
тать и вне музыки, на которую 
они положены. Отвечает за поэ-
зию Ян Гиллан, который призна-
вался обозревателю «РГ», что 
с годами он все больше любит 
читать, собрал приличную би-
блиотеку, любит наблюдать за 

жизнью — он романтик и фило-
соф, предпочитающий семью, 
дом и природу самым завидным 
тусовкам. 

Новый альбом — плотный по 
саунду, это корневой хард с ин-
термедиями из прог-рока и сим-
фо-рока, с сильным влиянием 
блюза и фирменным подходом 
Deep Purple, а порой и с погру-
жениями в нео-джаз. 

Открывает альбом Throw My 
Bones с ведущими партиями ор-
гана Дона Эйри и гитары Стива 
Морса. С припевом и текстом, 
похожим на гимн. А Nothing At 
All объединяет гитарные стак-
като, почти баховскую орган-
ную величественность, причуд-
ливую мелодику барокко и по-
гружение в мир фуги… 

Одна из лучших песен — The 
Power of the Moon демонстриру-
ет прекрасную вокальную фор-
му Яна Гиллана и интерес к ак-
туальному прог-року. Man Alive 
наследует концептуальным 
рок-операм Рика Уэйкмана, с 
чередованием пения и чтения 
стихов. А The Long Way Round — 
простецкий, развязный блюз-
буги с чехардой тембров кла-
вишных инструментов и раз-
вернутых гитарных соло с креа-
тивными приемами обработки 
звука. Этот исполнительский 
героизм Эйри и Морса и делает 
песню притягательной. 

Не совсем ясно, зачем группа 
решила сделать ремейк своего 
инструментального трека And 
the Address с альбома 1968 
Shades Of Deep Purple, не изме-
нив при этом ни одной ноты, ни 
нюансов аранжировки. Очевид-
но, желая показать: за эти годы 
«перплы» почти не измени-
лась?! И столь же горазды на со-
здание «вечных хитов», само-
бытного саунда, верны славным 
традициям 60—70-х?  

ПРОЕКТЫ 

Киносъемки 
в Мурманской 
области 
поставят 
на поток

СЧАСТЬЕ ДЛЯ 
ОПЕРАТОРОВ
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск 

Мурманская область претенду-
ет на восстановление статуса 
центра северной киноинду-
стрии, который она имела во 
времена CCCР. Здесь запущена 
система субсидий на производ-
ство фильмов, которые будут 
сниматься на территории Коль-
ского полуострова.

Первые съемки художест-
венного кино здесь состоялись 
еще в 1925 году, и с тех пор в За-
полярье было снято около 140 
различных кинолент, рассказал 
автор книги «Мурманское 
кино» Дмитрий Ермолаев. Кто 
из зрителей не помнит «Смок 
и Малыш», «Начальник Чукот-
ки», «Торпедоносцы» и многие 
другие! Но по-настоящему ре-
гион «поставил на уши» фильм 
Андрея Звягинцева «Левиа-
фан», снятый в селе Териберке. 
После этого началось настоя-
щее паломничество как тури-
стов, так и представителей ки-
ноиндустрии. Региональные 
власти осознали, что эту тен-
денцию необходимо поддер-
жать, и был запущен пилотный 
проект «Место съемки — Мур-
манская область», в рамках ко-
торого организуются промоту-
ры для режиссеров, сценари-
стов, операторов и продюсеров. 
После первого же промотура 
в регионе началось производст-
во нескольких фильмов, в числе 
которых «Велга» Анастасии Не-
чаевой и «Туман» Наталии Гугу-

евой. Весной завершились 
съемки мистического триллера 
«Кольская сверхглубокая» 
о Кольской скважине, которая 
проникает в земную кору более 
чем на 12 километров.

Очередной промотур закон-
чился сегодня — по Мурманской 
области ездили 25 представите-
лей киноиндустрии Среди 
участников тура — создатели се-
риала «Чики» и фильмов 
«Убить Сталина», «Т-34», 
«Смерш», «Страна медведей».

— Из-за эпидемии у нас были 
перенесены съемки крупных 
проектов, — рассказала Светла-
на Солдатова, руководитель ре-
гионального центра развития 
кинопроизводства. — Но сейчас 
нас ждет очень бурная киноо-
сень. Андрей Анохин собирает-
ся снять сериал о полярных 
конвоях, встречается с руко-
водством музея Северного фло-
та и ищет кладбище старых ко-
раблей. Начнутся съемки коме-
дийного сериала «Иван». Инте-
рес к региону огромный! Здесь 
очень разнообразны природ-
ные ландшафты — от безлесной 
тундры и гор до северной тайги 
и песчаной пустыни. Одно из 
главных преимуществ — поляр-
ный день летом, когда солнце 
ночью продолжает светить. Это 
идеальные условия для так на-
зываемых режимных съемок: 
низкое солнце, длинные тени, 
великолепные яркие краски. 
Это счастье для операторов! 

«Левиафан» Андрея Звягин-
цева в одночасье вернул тихую 
Териберку к жизни. Возможно, 
поэтому одним из мест обсу-
ждения темы продвижения тер-
ритории станет фестиваль, на 
котором можно будет увидеть 
художественные и докумен-
тальные фильмы, снятые в рос-
сийской и зарубежной Арктике. 
Предполагается, что «гвоздем» 
программы фестиваля станет 
приезд Андрея Звягинцева. 

— Переговоры о его приезде 
начались еще в феврале, — гово-
рит Светлана Солдатова, дирек-
тор телекомпании ТВ-21, ин-
формационного партнера фе-
стиваля. — Сейчас он работает 
над новым проектом, но хотел 
бы к нам приехать. После съе-
мок, которые он проводил здесь, 
про Териберку узнали все и до 
сих пор вспоминают режиссера 
добрым словом. Благодаря ему 
судьба Териберки, которая счи-
талась очень депрессивным рай-
оном Мурманской области, на-
чала меняться. В прошлом году 
фестиваль в Териберке посети-
ли около 5 тысяч туристов.  

АРТ Современное молодое искусство покажут осенью

Тонкие настройки

Жанна Васильева

М
осковская между-
народная биен-
нале молодого 
искусства, кото-
рая должна была 
открыться в сере-
дине июля, из-за 
пандемии прой-
дет осенью. 

Первая часть Основного про-
екта стартует 5 сентября. На че-
тырех фасадах Музея Москвы, 
выходящих во внутренний двор, 
будут показаны работы победи-
телей конкурса на лучший site-
specific проект. Вторая часть в 
ноябре представит проекты по-
бедителей конкурса кураторов. 
Кроме того, в программе девять 
спецпроектов, обширные обра-
зовательная и параллельная про-
граммы. О программе Основного 
проекта биеннале рассказывает 
ее комиссар Алексей Новоселов. 

Что для вас сегодня входит 
в понятие «молодое искусст-
во»? Это определяется возра-
стом участников?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Возраст 35 лет 
— единственное ограничение при 
подаче заявок на конкурс. Оно 
соответствовало своему време-
ни, но масштабы дополнительно-
го арт-образования выросли. 
Многие художники начинают са-
мостоятельно работать в 30—35 
лет. Им нужна поддержка, а в 

рамки биеннале молодого искус-
ства они уже не вписываются. 
Это предмет дискуссии. Возмож-
но, в будущем мы учредим спец-
программу по возрасту до 40 лет.

Не было соблазна перенести 
биеннале?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: На два года впе-
ред? Это большой перерыв. Не-
прерывность культурного про-
цесса очень важна. Особенно в 
работе с молодым искусством.

Из чего складываются две ча-
сти Основного проекта?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Из итогов двух 
конкурсов — среди молодых ху-
дожников и кураторов. Экспер-
тный совет отобрал четыре site-
specific проекта: «Настройки 
экрана» Алисы Омельянцевой, 
«Я смотрю на тебя, ты смо-
тришь на меня» Игоря Самоле-
та, Screen Ромы Богданова и 
«Без названия (Все немного раз-
ные)» Алины Глазун. А пятый 
проект «Вне времени» Саши 

Пироговой будет показан в ноя-
бре. 

Все художники из России — это 
связано с пандемией?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Мы сделали 
выбор еще до пандемии. Посту-
пило 370 заявок из 64 стран. Ду-
маю, это связано с тем, что рус-
ские художники лучше пред-
ставляли пространство Музея 
Москвы и города, с которым им 
предлагалось работать. 

Два слова о конкурсе среди ку-
раторов?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Из 112 заявок 
из 26 стран отобраны 4 проекта 
вместо запланированных двух. 
Поэтому четвертый покажем ве-
сной 2021 года в Образователь-
ном центре ММОМА. Это проект 
«Наш мир на марше!» куратора из 
Индии Абижана Тото, который ра-
ботает в Таиланде и Южной Корее. 

Другие три проекта будут 
показаны в Музее Москвы?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Да, в ноябре — 
две выставки и проект Эльзы 
Абдулхаковой «Запретный язык 
тела», связанный с современ-
ным танцем и перформансом. 

Как возникла история с не-
сколькими кураторами? Это 
довольно необычный ход.

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Мы решили 
сделать акцент на конкурсе для 
кураторов. У каждого куратора 
в проекте участвуют около 20 
художников. Таким образом, 
этот конкурс позволяет и кура-
торам проявить себя, и как мож-
но больше художников вклю-
чить в процесс. И мы можем 
дать более полную картину пои-
сков молодых художников.

Авиасообщение с большинст-
вом стран закрыто. Как вы 
будете привозить работы?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: К сожалению, 
мы не привозим участников и 
даже частично отказываемся от 
транспортировки работ. Какие-
то проекты будем производить 
здесь, работая по эскизам ху-
дожников, по инструкциям, об-
щаясь онлайн. Я понимаю, что 
от онлайн-форматов все немно-
го устали, хотя и привыкли к 
нему. Будем искать новые фор-
мы репрезентации, делать упор 
на показ процесса создания 
проектов, непосредственную 
коммуникацию зрителей с ху-
дожниками. 

Список участников уже ут-
вержден?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Окончательно 
еще нет.  Сейчас мы вместе с ку-
раторами и художниками прора-
батываем способы адаптации 
проектов к новым условиям. 
Список художников проектов  
будет объявлен в середине сентя-
бря.

Какой сейчас бюджет биенна-
ле?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: Мы стараемся 
сохранить базовый бюджет, как 
на предыдущем проекте — 30 
миллионов в год проведения 
проекта. 

А спонсорская часть бюдже-
та?

АЛЕКСЕЙ НОВОСЕЛОВ: В целом, чтобы 
этот проект биеннале реализо-
вать, как мы задумали, еще не-
обходимо около 15 миллионов 
рублей. Партнеры, которые с 
нами уже не первый год, предва-
рительно подтвердили свое 
участие. Поиск новых партне-
ров, к сожалению, сейчас за-
труднен, но уверен, что мы 
справимся.    

Работа из серии «Война» Аслана 
Гайсумова на III Московской биен-
нале молодого искусства.  

А К Ц Е Н Т

Все победившие в конкурсе VII биеннале 
художники — из России. Возможно, пото-
му, что они лучше представляют себе 
пространство Музея Москвы и города

Кадр из советского фильма Игоря Негреску «Домино» (1973). 

Его книги, в сущно-
сти, о свободе. 
От любого рабст-
ва, любой подчи-
ненности, кроме 
законов природы, 
с которыми 
не спорят 

«Левиафан» 
Андрея 
Звягинцева 
в одночасье 
сделал тихую 
Териберку местом 
паломничества 
киногурманов

А К Ц Е Н Т

Новый альбом Deep Purple доказывает, 
что группа верна своим славным тради-
циям и готова к созданию новых хитов

Группа Deep Purple на концерте в Москве. 

— Вся культурная афиша 
на сайте: выставки, 
кинопремьеры, спектакли 
rg.ru/sujet/5330
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Пока все дома

Но ведь так бывает, 
что кого-то из слишком 
требовательных роди-

телей, супругов или опекунов 
наследники вдруг объявляют 
эдаким монстром? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Бывает, но это — 
частные случаи. Или — предмет 
разборки семейных адвокатов. 
А тут — мировой масштаб. Вот 
примеры.

На проблему всплеска наси-
лия в условиях карантина обра-
тила внимание спецдокладчик 
ООН по вопросам насилия в от-
ношении женщин Дубравка Си-
монович. По ее словам, меры по 
защите пострадавших должны 
оставаться доступными или 
специально создаваться во вре-
мя кризиса. Они включают до-
ступ к охранным ордерам, убе-
жищам и горячим линиям. Ор-
ганы полиции должны повысить 
свои усилия, незамедлительно 
реагируя на обращения. 

О росте уровня домашнего 
насилия в условиях замкнутого 
пространства заявила в конце 
марта и генсек Совета Европы 
Мария Пейчинович-Бурич, со-
славшись на отчеты стран—чле-
нов СЕ. В марте — апреле об этом 
сообщали министр внутренних 
дел Франции Кристоф Каста-
нер, сотрудники британской об-
щенациональной горячей ли-
нии для жертв домашнего наси-
лия.

Запущена правительством 
Испании горячая линия для 
жертв домашнего насилия. 
Есть даже горячая линия для 
жертв семейного насилия ки-
тайского центра Yuanzheng 
Family and Community 
Development and Service Centre. 
Но ведь так бывает, что кого-
то из слишком требователь-
ных родителей, супругов или 
опекунов наследники вдруг 
объявляют эдаким мон-
стром? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Бывает, но это — 
частные случаи. Или — предмет 
разборки семейных адвокатов. 
А тут — мировой масштаб. Вот 
примеры.

На проблему всплеска наси-
лия в  условиях карантина 
обратила внимание спецдо-
кладчик ООН по вопросам на-
силия в отношении женщин 
Дубравка Симонович. По ее 
словам, меры по защите по-
страдавших должны оставать-
ся доступными или специально 
создаваться во время кризиса. 
Они включают доступ к охран-
ным ордерам, убежищам и го-
рячим линиям. Органы поли-
ции должны повысить свои 
усилия, незамедлительно реа-
гируя на обращения. 

О росте уровня домашнего 
насилия в условиях замкнутого 
пространства заявила в конце 
марта и генсек Совета Европы 
Мария Пейчинович-Бурич, со-
славшись на отчеты стран—чле-
нов СЕ. В марте — апреле об этом 
сообщали министр внутренних 
дел Франции Кристоф Каста-
нер, сотрудники британской об-
щенациональной горячей ли-
нии для жертв домашнего наси-
лия.

Запущена правительством 
Испании горячая линия для 
жертв домашнего насилия. Есть 
даже горячая линия для жертв 
семейного насилия китайского 
центра Yuanzheng Family and 
Community Development and 
Service Centre. 

А что в России?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: У нас тоже бьют 
тревогу. Есть доклад «Домаш-
н е е  н а с и л и е  в  у с л о в и я х 
COVID-19 в России», подготов-
ленный в июне семью организа-
циями по защите прав женщин:  
АННА — Центр помощи постра-
давшим от домашнего насилия, 
Зона прав, Консорциум Жен-
ских Неправительственных 
Объединений, Российская Пра-
вовая Инициатива (РПИ), «Ты 
не одна» — Сеть взаимопомощи 
женщин, Центр «Сестры», 
Центр «Китеж». Все сообщили 
об увеличении количества об-
ращений за помощью женщи-
нам в период строгой изоляции. 

Эти обращения носят раз-
ный характер. Большое количе-
ство обращений связано с хро-
ническими ситуациями домаш-
него насилия, которое увеличи-
лось с принятием карантинных 
мер. Однако существуют преце-
денты, когда женщина сообща-
ет о первом случае насилия, 
произошедшем в этот период. 
Некоторые женщины искали 
психологическую помощь, по-
скольку из-за режима строгой 
изоляции психологический 
стресс, которые они пережили, 
усилился. 

Есть реакция?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Разумеется. В нача-
ле мая Уполномоченный по 
правам человека в Российской 
Федерации Татьяна Москалько-

ва в интервью РИА «Новости» 
отметила, что, по информации 
представленной НПО, количе-
ство зарегистрированных слу-
чаев домашнего насилия выро-
сло более чем в два раза — с 6 
054 в марте до 13 000 в апреле. 
Она обратила внимание на то, 
что Офис Уполномоченного по 
правам человека зарегистриро-
вал несколько обращений на 
свою «горячую линию». Как 
предположила Москалькова, 
небольшое количество случаев 
можно объяснить страхом 
жертв пользоваться гаджетами, 
поскольку это может быть не-
безопасно для них. 

Ладно, рост домашнего наси-
лия заметили и даже задоку-
ментировали. Что дальше? 
Понятно, что в каждой стра-
не есть свой национальный 
кодекс для урегулирования по-
добных проблем. Но если речь 
идет о мировом бедствии — 
пандемии, что предлагает 
мировое сообщество?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В своих рекоменда-
циях, докладах, письмах, издан-
ных в период пандемии, ВОЗ и 
ООН предложили целый ком-
плекс мер по недопущению и 
реагированию на домашнее на-
силие.

Так, 7 апреля 2020 года изда-
н а  Те м ат и ч е с ка я  с п р а в ка 
Управления по наркотикам и 
преступности ООН о гендерном 
насилии в отношении женщин и 
девочек. Вот некоторые меры, 
на которые предлагается обра-
тить особое внимание прави-
тельствам и директивным орга-
нам. 

Так, надо уделять первооче-
редное внимание ресурсам и 
усилиям по обеспечению непре-
рывности основных услуг по 
борьбе с насилием в отношении 
женщин и девочек, а также до-
ступа к ним, в том числе при-
нять меры готовности к повы-
шению спроса на телефоны «го-
рячей линии», экстренной по-
мощи, приюты и другие базо-
вые меры по обеспечению жи-
льем, юридическую помощь и 
другие важнейшие услуги пра-
воохранительных и судебных 
органов. 

Решающее значение имеет 
устойчивое финансирование 
неправительственных органи-
заций, особенно в случаях, ког-
да они оказывают основные 
услуги пострадавшим. 

Надо выделять средства в 
информационные кампании 
для информирования общест-
венности о том, что специаль-
ные «горячие линии» для жен-
щин и девочек продолжают ра-
ботать, меры судебной и дру-
гих форм защиты функциони-
руют, приюты открыты и соот-
ветствуют медицинским реко-
м е н д а ц и я м ,  к а с а ю щ и м с я 
COVID-19. При этом женщины 
и девочки, ищущие защиты, 
могут выходить из дома даже в 
ситуациях карантина, не опа-
саясь быть остановленными, 
подвергнутыми штрафам или 
наказанию со стороны властей. 

Обеспечить постоянное нали-
чие и доступность мер судеб-
ной защиты. 

Признавать риски для детей 
в тех случаях, когда прерывание 
совместного ухода может при-
вести к тому, что дети будут вы-
нуждены жить с родителем, 
склонному к проявлению не-
правомерного обращения с 
ними. 

Есть ли более конкретные ре-
комендации правоохрани-
тельным органам?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Рекомендуется рас-
ширить механизмы взаимодей-
ствия между полицией, органи-
зациями гражданского общест-
ва и приютами для лиц, постра-
давших от бытового насилия, 
чтобы они могли добраться до 
безопасного места. И, конечно 
же, необходимо проинструкти-
ровать сотрудников полиции и 
другой соответствующий пер-
сонал о COVID-19 и о том, ка-
ким образом такие аспекты, 
как самоизоляция, продолжат 
влиять на факты насилия в от-
ношении женщин и девочек. И 
как все это предотвратить. 

Вот любопытный пример. 
Несмотря на то, что принима-
ются необходимые меры для 
с м я г ч е н и я  в о з д е й с т в и я 
COVID-19 в пенитенциарных 
учреждениях и сокращения 
чрезмерной плотности содер-
жащего в них контингента, не 
рекомендуется освобождать 

домашних и прочих насильни-
ков, рецидивистов и вообще 
опасных преступников под лю-
быми предлогами.

 И требуется обеспечить пра-
во пострадавших на получение 
информации об освобождении 
преступника, совершившего аг-
рессию. 

Эти рекомендации работа-
ют?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В большинстве слу-
чаев — да. Так, испанский город 
Валенсия определил городские 
аптеки «безопасными местами 
для задействования протокола 
защиты жертв» с присвоением 
им соответствующих кодов.

В Англии и Уэльсе полиция 
предусмотрела увеличение чи-
сла обращений за помощью в 

случаях бытового насилия в пе-
риод карантина. Бесшумные 
звонки могут быть сделаны на 
обычный трехзначный номер 
экстренной помощи, а лица, 
подвергшиеся насилию, могут 
ввести код.

Есть и более технологичные 
методы. Например,  поддержи-
вать и широко продвигать меха-
низмы онлайн-жалоб-советов 
для женщин и детей через мо-
бильные приложения и вебсай-
ты, включая кнопки «экстрен-
ного вызова» и другие меры, по-
зволяющие избежать обнару-
жения лицом, проявляющим аг-
рессию. Еще — обеспечение по-
стоянного и более широкого на-
личия и доступности услуг за-
щиты и других основных услуг 
для женщин, подвергшихся на-
силию в период пандемии, в том 
числе через электронные или 
другие дистанционные средст-
ва. Вводят даже специальное 
сменное дежурство адвокатов, 
прокуроров и судей.

И все-таки, домашнее наси-
лие — это некое социальное яв-
ление или все-же медицинский 
фактор? И если это так, 
можно ли предположить, что 
больны не только насильники, 
но и их жертвы? Иначе как 
объяснить, что жертвы зача-
стую безропотно сносят изде-
вательства и их надо убе-
ждать обращаться за помо-
щью? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Боюсь, на все ваши 
вопросы исчерпывающих отве-
тов нет. Особенно с точки зре-
ния полицейского. Но наши 
ученые стремятся дать объя-
снения. Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр психиатрии и нарколо-
гии им. В.П. Сербского Мини-
стерства здравоохранения Рос-
сии 7 мая подготовил инфор-
мационное письмо «Психиче-
ское здоровье жертв бытового 
насилия в условиях самоизоля-
ции, связанной с пандемией 
COVID-19». Оно посвящено 
проблеме распознавания бы-
тового насилия, оценке уровня 
психического здоровья по-
страдавших в результате быто-
вой агрессии и формированию 
терапевтических и медико-со-

циальных мероприятий, по-
зволяющих оказать действен-
ную помощь в этих сложных 
для оценки и клинического по-
нимания ситуациях. 

В письме отмечено, что на-
силие в отношении женщин яв-
ляется значимым фактором 
психической травматизации и 
формирования психических 
расстройств. Вместе с тем по-
требности жертв насилия, об-
ращающихся за помощью к ме-
дицинским работникам, часто 
не признаются, о них не спра-
шивают или не знают, как их 
решить. Отсюда — настоятель-
ная необходимость в распозна-
вании жертв насилия и оказа-
нии им необходимой медицин-
ской и психологической помо-
щи. 

В условиях чрезвычайных 
ситуаций любого характера, 
включая эпидемии, показатели 
насилия в отношении женщин, 
как правило, возрастают. Это-
му способствует ряд факторов, 
таких как скученность пребы-
вания и связанные с этим про-
явления усталости, снижение 
материального достатка, про-
вокация злоупотребления ал-
коголем в условиях изоляции, 
внешнее состояние неопреде-
ленности и разнонаправленно-
сти информации и будоража-
щих слухов. 

Риск насилия в отношении 
женщин может повышаться в 
условиях стресса, социальной 
изоляции,  недоступности 
 механизмов защиты и ограни-
ченной доступности услуг. Ве-
роятность насилия выше в се-
мьях с изначально конфлик-
тной обстановкой, члены кото-
рых вынуждены проводить 
больше времени в тесном кон-
такте друг с другом, пережи-
вая дополнительный стресс в 
ожидании финансовых убыт-
ков и потери работы. Во время 
 карантинных мероприятий 
на женщин ложатся основные 
работы по дому.  Закрытие 
школ усугубляет эту нагрузку 
и порождает дополнительный 
стресс.  Нарушение привычной 
экономической деятельности 
и сужение возможностей для 
получения средств к существо-
ванию ограничивают удовлет-
ворение базовых потребно-
стей и доступность услуг, со-
здавая в семье напряженную 
обстановку, часто провоциру-
ющую насилие. По мере исто-
щения ресурсов женщины под-
вергаются большему риску 
бытовой агрессии, вызванной 
уже и экономическими моти-
вами.   

Полицейские в период пандемии 
немедленно реагируют на сообще-
ния о домашнем насилии.

А К Ц Е Н Т

Уполномоченный по правам человека в 
России Татьяна Москалькова отметила, 
что количество случаев домашнего 
насилия выросло более чем в два раза 

А К Ц Е Н Т

Особенно опасно домашнее насилие 
в период пандемии возможностью 
 суицида. Причем могут пострадать — 
и страдают — окружающие

Юрий Жданов: Сейчас на карантине находится треть населения всей плане-
ты. И количество обращений женщин в службы поддержки удвоилось.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КТО В ГРУППЕ РИСКА
Все это относится только к женщинам?
Жданов | Нет, конечно. Карантинную самоизоля-

цию, связанную с коронавирусом, можно описать 

как ситуацию неопределенности и давящей неиз-

вестности, непонимания текущих событий и неясно-

сти перспектив, что, в определенной мере, провоци-

рует насилие. В группе риска находятся и мужчины. 

Переживание ими состояния деморализации, поте-

ри работы, статуса, финансовый кризис, ограниче-

ние межличностных контактов, закрывающее воз-

можность компенсации негативных переживаний, 

может приводить к эмоциональному и психологиче-

скому давлению и агрессии со стороны семейного 

окружения. Данная группа пациентов — мужчин — 

требует активных медицинских и психосоциальных 

мероприятий. Понимание всех этих обстоятельств и 

должно составить основу рекомендаций по работе с 

пострадавшими от насилия, а также с лицами, совер-

шившими насилие.

Чем особенно опасно домашнее насилие в период пан-
демии?
Жданов | Возможностью суицида. В том же докладе 

говорится о генерализованном тревожном рас-

стройстве. Это — состояние, при котором человек 

испытывает стойкие и выраженные неконкретные 

тревожные ощущения, возникающие вне связи с 

определенными ситуациями. Как правило, все это 

сводится к алкоголизму, наркомании, самоубийству. 

Причем могут пострадать — и страдают — окружаю-

щие. 

Объявление о проведении  
общественных слушаний

 ООО «Разрез Восточный» и Администрация муниципально-
го района «Улетовский район» (в соответствии со ст.9 Федераль-
ного закона №174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведом-
ляют о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы: по проектной документации 
«Внешний отвал ООО «Разрез Восточный», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду. Цель 
намечаемой деятельности: размещение отходов V класса 
опасности (вскрышные породы) на внешнем отвале. Месторас-
положение намечаемой деятельности: Забайкальский край, 
Улетовский район, Татауровское буроугольное месторождение. 
Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Разрез Восточный» (ООО «Разрез Восточ-
ный»), Забайкальский край, Улетовский район, станция Голу-
бичная, ул. Дорожная, 17. Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: с 17 августа 
2020 г. по 17 октября 2020 г. Орган, ответственный за прове-
дение общественных обсуждений: администрация муници-
пального района «Улетовский район». Форма общественных 
обсуждений: в форме общественных слушаний. Форма пред-
ставления замечаний и предложений: оставить замечания и 
предложения можно в журналах учета замечаний и предложе-
ний, которые находятся по адресам: ООО «Разрез Восточный» 
(674054, Забайкальский край, Улетовский район, станция Голу-
бичная, ул. Дорожная, 17, конференц-зал) с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 16.30 или на электронный адрес: VostRazrez@
suek.ru; Администрация МР «Улетовский район» (674050, За-
байкальский край, с. Улеты, ул. Кирова, д. 68А, каб. № 15) с по-
недельника по пятницу с 9.00 до 15.30. Сроки предоставления 
замечаний и предложений: в течение 30 дней с момента опуб-
ликования объявления, а также в течение 30 дней после оконча-
ния общественного обсуждения. Ознакомиться с материала-
ми по объекту государственной экологической эксперти-
зы: проектной документацией, материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду, техническим заданием на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой 
деятельности можно в течение 30 дней с момента опубликова-
ния объявления, а также в течение 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения, по адресам: ООО «Разрез Восточный» 
( 674054, Забайкальский край, Улетовский район, станция Голу-
бичная, ул. Дорожная, 17, конференц-зал) с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 16.30 или в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» на сайте ООО «Разрез Восточный» 
(http://www.ChitaUg.ru); — Администрация МР «Улетовский 
район» (674050, Забайкальский край, с. Улеты, ул. Кирова, 
д. 68А, каб. № 15) с понедельника по пятницу с 9.00 до 15.30. 
Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду: с техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой де-
ятельности можно ознакомиться в течение 30 дней с момента 
опубликования объявления, а также в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения по адресам: ООО «Разрез 
Восточный» (674054, Забайкальский край, Улетовский район, 
станция Голубичная, ул. Дорожная, 17, конференц-зал) с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 16.30 или в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» на сайте ООО «Разрез Вос-
точный» (http://www.ChitaUg.ru); Администрация МР «Уле-
товский район» (674050, Забайкальский край, с. Улеты, ул. Ки-
рова, д. 68А, каб. № 15) с понедельника по пятницу с 9.00 до 
15.30. Общественное обсуждение по объекту государст-
венной экологической экспертизы по проектной документа-
ции «Внешний отвал ООО «Разрез Восточный», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду состоится 17 сентября 2020 г в 12.00 в здании сельского дома 
культуры пгт. Дровяная по адресу: Забайкальский край, Улетов-
ский район, пгт. Дровяная, ул. Кирова, 39. Регистрация участни-
ков с 11.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-
щая компания» (АО «РНПК») совместно с Администрацией 
г. Рязани (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», Постановлением ад-
министрации г. Рязани от 11.02.2013 №443 «Об утверждении 
Порядка организации общественных обсуждений о намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных об-
суждений на этапе проведения работ по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) планируемой хозяйственной и иной 
деятельности по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Реконструкция установки первичной переработки не-
фти АВТ-2 под процесс Висбрекинга».

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего про-
изводства АО «РНПК» объекта «Реконструкция установки пер-
вичной переработки нефти АВТ-2 под процесс Висбрекинга», 
предназначенного для переработки гудронов (мазутов) с целью 
получения крекинг-остатка с низкой вязкостью и температурой 
застывания, а также для выработки дополнительного количест-
ва газа и бензиновой фракции.

Строительство намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-
щая компания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный пром-
узел, д. 8, генеральный директор Демахин А.А.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Рязани, 390000, г. Рязань, 
ул. Радищева, д. 28, тел. 29-78-66.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности материалов по ОВОС плани-
руемой хозяйственной и иной деятельности: Материалы по 
ОВОС планируемой хозяйственной и иной деятельности по объ-
екту «Реконструкция установки первичной переработки нефти 
АВТ-2 под процесс Висбрекинга» доступны для ознакомления и 
направления замечаний и предложений по адресу: 390046, г. Ря-
зань, ул. Введенская, д.107, 4-й этаж, каб. №405, отдел природо-
пользования и экологии управления благоустройства города ад-
министрации г. Рязани, время работы пн—чт 9.00—18.00, пт 
9.00—17.00, обед 13.00—13.50 с даты настоящей публикации до 
17 сентября 2020 года. Принятие от граждан и общественных ор-
ганизаций замечаний и предложений в письменном виде с ука-
занием Ф.И.О. к материалам по ОВОС планируемой хозяйствен-
ной и иной деятельности обеспечивается организатором до 
17 сентября 2020 года по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенс-
кая, д.107, 4-й этаж, каб. № 405, отдел природопользования и 
экологии управления благоустройства города администрации 
г. Рязани.

Общественные слушания материалов по ОВОС планируемой 
хозяйственной и иной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция установки пер-
вичной переработки нефти АВТ-2 под процесс Висбрекинга» на-
значены на 17 сентября 2020 г. в 18.00 часов в здании Адми-
нистрации г. Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, 
д. 107, каб №219.

 Результатом общественных обсуждений будет утвержден-
ный протокол общественных обсуждений материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы «Реконструкция установки первич-
ной переработки нефти АВТ-2 под процесс Висбрекинга».

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская не-
фтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, 
район Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», ад-
рес: 105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр.1, тел. (495) 
795-31-30. 

Ответственное лицо от АО «ВНИПИнефть» — Коптева Ю.П.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕШЕНИЕ Суд подтвердил 
изъятие миллиардов 
у полковника ФСБ

Отдал дома 
и миллиарды 

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным изъятие в доход государ-
ства имущества полковника ФСБ Кирилла Черкалина 
и его близких на сумму более 6 млрд рублей.

Ранее в ноябре 2019 года Головинский суд удовлет-
ворил иск Генпрокуратуры о взыскании имущества 
полковника и его близких. Требование о взыскании в 
доход государства появилось после проверки надзор-
ного ведомства соответствия расходов и доходов экс-
начальника 2-го отдела управления «К» СЭБ ФСБ Рос-
сии Черкалина. Как установила проверка, стоимость 
найденного у сотрудника спецслужбы имущества зна-
чительно превышала его официальный доход. На часть 
незаконно полученных денег он приобретал имущест-
во и регистрировал на своих родственников и близких.  
Всего, по данным Генпрокуратуры, общий легальный 
доход Черкалина, его родственников и близких с 2005 
по 2019 год составил не более 55 млн рублей. 

По итогам проверки ведомство направило в суд иск 
об обращении в доход государства 800 млн рублей, 72 
млн долларов и 8 млн евро, обнаруженных в ходе об-
ысков по местам проживания и работы Черкалина. А 
также пяти квартир, двух загородных домов, шести зе-
мельных участков, 14 нежилых помещений, а еще более 
40 дорогих элитных часов, сумок и украшений.  Общая 
сумма стоимости этого имущества, вместе с наличны-
ми рублями и валютой, составила около 6,3 млрд ру-
блей.  Во время суда Черкалин почти полностью при-
знал исковые требования и согласился на изъятие в 
пользу государства найденной у него миллиардной на-
личности, автомобиля Porsche Cayenne и дорогостоя-
щих часов. Однако он не поддержал требования пере-
дать государству имущество и деньги других ответчи-
ков, в частности, его близких и родителей. 

Следствие обвиняет Черкалина в мошенничестве на 
490 миллионов рублей и получении взятки в 850 тысяч 
долларов.  

АРСЕНАЛ Боевая машина пехоты «Бумеранг» выходит на мировой 
рынок 

Броневик не хуже танка
Сергей Птичкин

Е
ще в апреле «Рособоро-
нэкспорт» заявил, что на-
чинает подготовительные 

работы по выводу на мировой 
рынок боевой платформы «Бу-
меранг». Теперь это будет де-
латься более активно и вполне 
официально.

Предлагаемая к экспорту ма-
шина — одна из самых интере-
сных в своем классе. Создана 
она специалистами «Военно-
промышленной компании» и 
стала революционной. 

Никогда прежде у нас не со-
здавались колесные бронеавто-
мобили, имеющие массу и за-
щиту, сравнимую с танковой.  
Масса «Бумеранга» 34 тонны, 
для сравнения, масса Т-34 была 
около 30 тонн. В качестве защи-
ты использовано многослойное 
бронирование с содержанием 
керамики, что значительно ее 
усилило. 

Сейчас «Бумеранг» пред-
ставлен в виде хорошо защи-
щенной и вооруженной боевой 
машины пехоты. Она — плаваю-
щая. Управление находится в 
передней части машины, боевое 
отделение в середине, а отделе-
ние десанта в кормовой части. В 
БМП может размещаться до 11 
человек.   

«Бумеранг» оснащен незави-
симой подвеской, дизельным 
двигателем мощностью 750 л.с., 

способен преодолевать различ-
ные препятствия и развивать на 
асфальте скорость свыше 100 
км/ч. Запас хода составляет не 
менее 800 км.

Разработчики «Бумеранга» 
позиционируют свое детище го-
раздо шире, чем БМП. В самом 
деле, платформа может исполь-
зоваться как базовая фактиче-
ски для любых машин, имею-
щихся на вооружении: инже-
нерных, санитарных, артилле-
рийских, зенитных и других.  

Весьма интересны боевые 
модули, предлагаемые для этой 
машины в варианте БМП. По 
словам гендиректора компа-
нии-разработчика Александра 
Красовицкого, выбор модуля 
зависит от желания заказчика.  

В качестве противотанковых 
управляемых ракетных ком-
плексов могут использоваться и 
«Атака», и «Корнет». В качестве 
стрелкового вооружения — 
крупнокалиберные пулеметы и 
30 мм пушки. Рассматривается 

вариант установки в модуль и 
мощной 57 мм автоматической 
пушки — это будет революцион-
ный прорыв в вооружении коле-
сных машин. 

Одним из самых перспек-
тивных военные эксперты счи-
тают модуль «Эпоха». В качест-
ве основного оружия в нем ис-
пользуется 30-мм автоматиче-
ская пушка 2А42 с боекомплек-
том 500 патронов. С пушкой 
спарен 7,62-мм пулемет ПКТМ 
с боекомплектом 2000 патро-
нов. Комплекс управляемого 
ракетного вооружения — «Кор-
нет-Д» с двумя пусковыми уста-
новками и четырьмя управляе-
мыми ракетами. Все это допол-
няет пусковая установка с восе-
мью многоцелевыми управляе-
мыми ракетами «Булат». В по-
ходном положении пусковая 
установка убирается внутрь бо-
евого модуля и выдвигается пе-
ред началом боя.

Ракеты «Булат» гораздо де-
шевле «Корнета», но они гаран-

тированно поражают все виды 
легкобронированной техники 
и, самое главное, «шахид-моби-
ли», которые становятся се-
рьезной угрозой в войнах ново-
го типа.  

Для управления вооружени-
ем и  ведения прицельной 
стрельбы в состав современной 
цифровой системы управления 
огнем входят двухплоскостной 
стабилизатор вооружения, мно-
гоканальный оптико-электрон-
ный прицельный комплекс со 
встроенным лазерным дально-
мером и автоматизированные 
места наводчика и командира с 
многофункциональным диспле-
ем и встроенным баллистиче-
ским вычислителем.

Возможно,  БМП «Буме-
ранг» с модулем «Эпоха» ста-
нет  одной из звезд военно-тех-
н и ч е с к о г о  ф о р у м а  « А р -
мия-2020».

По словам главы «Рособоро-
нэкспорта» Александра Михее-
ва, интерес к «Бумерангу» уже 
проявили страны Африки, 
Ближнего Востока, Юго-Восточ-
ной Азии и СНГ.  Объем экспор-
та этой платформы в обозримой 
перспективе оценивается спе-
циалистами на уровне миллиар-
да долларов.  

Полет мысли

Вполне возможно, что 
какие-то направления 
будут открыты, гово-

рит Осауленко. Для этого есть 
определенные основания. «Со-
седние страны прошли пик пан-
демии, причем вместе с Россией 
и при ее поддержке. Значит, в 
профессиональном плане рос-
сийские специалисты в курсе 
того, что реально происходит на 
территории этих стран, могут 
быть уверены, что ситуация 
действительно взята под контр-
оль», — сказал он «РГ».

Открытие авиасообщения со 
странами СНГ, например, Кир-
гизией, Арменией, Беларусью, 
вполне реально, считает руко-
водитель портала «Авиация 
России» Андрей Величко. Но ре-
гулирующие органы будут учи-
тывать эпидемиологическую 
обстановку. При этом сейчас 
вряд ли возможно утверждать, 

что возобновление авиасооб-
щения произойдет именно в 
сентябре, скорее можно гово-
рить вообще про осень.

В России находится большое 
количество выходцев из сосед-
них республик. При необходи-
мости они не могут ни въехать, 
ни выехать из России, не могут 
навестить родственников. Этот 
человеческий фактор также бу-

дет играть важную роль при ре-
шении вопроса о возобновле-
нии авиасообщения, отметил 
эксперт.

Открытие дополнительных 
зарубежных направлений в 
принципе повышает доступ-
ность для россиян и других 
стран, с которыми еще нет пря-
мого авиасообщения, замечают 
в АТОР. Однако далеко не все 

страны готовы сейчас прини-
мать россиян. Например, в це-
лом не принимают междуна-
родных туристов Таиланд, Вьет-
нам, Малайзия, Индия, напом-
нили в АТОР.

Активное обсуждение на-
правлений, с которыми Россия 
могла бы возобновить полеты, 
началось в профессиональном 
сообществе в июле. Роспотреб-
надзор предложил восстано-
вить авиасообщение с Великоб-
ританией, Венгрией, Герма-
нией, Данией, Италией, Нидер-
ландами, Норвегией, Польшей, 
Финляндией, а также с Вьетна-
мом, Китаем, Монголией и Шри-
Ланкой. Эти страны были ото-
браны после оценки эпидемио-
логической ситуации, поясняли 
в ведомстве. Тогда же эксперты 
говорили о возможности откры-
тия полетов в Армению, Казахс-
тан и некоторые другие сосед-

ние страны. Причем их называ-
ли в числе основных претенден-
тов на открытие полетов.

Однако возобновление меж-
дународного авиасообщения 
должно идти на условиях вза-
имности. Потому начало поле-
тов помимо благоприятной 
эпидемиологической обстанов-
ки также связывали с результа-
тами двусторонних перегово-
ров. В результате пока Россия с 
1 августа возобновила полеты с 
Турцией, Великобританией и 
Танзанией. Сейчас можно уле-
теть в пять турецких городов и в 
столицу Великобритании Лон-
дон. С 15 августа также решено 
открыть полеты в Швейцарию. 
С сентября можно будет уле-
теть на остров Занзибар (Танза-
ния).  

Россияне с нетерпением ждут вос-
становления авиасообщения с дру-
гими странами.

Плавающая тяжелая колесная платформа «Бумеранг» может стать бестселлером мирового рынка оружия. 

А К Ц Е Н Т

В России находится большое количество 
выходцев из государств СНГ, этот фактор 
может сыграть важную роль 
при открытии авиасообщения 
с соседними странами

А К Ц Е Н Т

Броневик оснащен 30-мм автоматиче-
ской пушкой, пулеметом и управляемы-
ми ракетами. Он может ездить со скоро-
стью свыше 100 км в час и плавать

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6156

Читайте также: На «Армии-2020» 
впервые покажут средства 
борьбы с крылатыми ракетами
rg.ru/art/1935531
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СЛЕДСТВИЕ

Следственный 
Комитет 
называет  
Михаила 
Абызова 
организатором 
преступного 
сообщества

ЭКС-МИНИСТР: 
ТАЛАНТ 
МЕНЕДЖЕРА
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объ-
явил об окончании расследова-
ния резонансного уголовного 
дела бывшего министра Откры-
того правительства Михаила 
Абызова. В ведомстве сказали, 
что это произойдёт на днях. 

По версии следствия, Абызов 
— создатель организованного 
преступного сообщества, кото-
рое не только выводило деньги 
за границу, но и занималось хи-
щениями на миллиарды рублей. 
Следствие доказывает, что Ми-
хаил Абызов владел нескольки-
ми офшорными компаниями, 
вместе с сообщниками обманул 
акционеров СИБЭКО и «Регио-
нальные электрические сети». 
Обе компании в Новосибирской 
области и Алтайском крае зани-
мались производством и переда-
чей электроэнергии.  СК заявил, 
что подозреваемые  «поставили 
под угрозу надежность функци-
онирования генерирующего 
оборудования компании «СИ-
БЭКО» в рамках функциониро-
вания единой энергетической 
системы России

В этом уголовном деле две-
надцать  фигурантов. Почти все 
под стражей, но ни один из них 
пока вины не признал. Учиты-
вая, что в этом деле больше че-
тырёхсот томов, и всем фигуран-
там придётся их изучить, то в 
нынешнем году это резонансное 
уголовное дело вряд ли доберёт-
ся до суда. В начале сентября суд 
приступит к рассмотрению иска 
заместителя Генерального про-
курора о взыскании с Абызова в 
доход государства нереальной 
для обывателя суммы- 32 милли-
ардов рублей.  

1

ТЕНДЕНЦИИ На чем экономят 
москвичи

Деньги не в счет

Сергей Жуков

Больше половины москвичей, а 
именно — 63 процента, планиру-
ют в ближайшие двенадцать ме-
сяцев урезать свои расходы, сэ-
кономив на шопинге. Об этом 
говорят результаты исследова-
ния, проведенного аналитика-
ми компании CBRE. 

Во время самоизоляции 
часть горожан потеряли в дохо-
дах, потому снизились и траты. 
В новых «посткоронавиру-
сных» реалиях многие продол-
жают отказываться от дорогих и 
импульсных покупок, делая вы-
бор в пользу эконом-шопинга. 
Так, почти треть респондентов 
теперь чаще покупают товары 
со скидкой. Смену ориентиров, 
судя по постам в социальных се-
тях, горожане объясняют не 
только упавшей зарплатой. На-
пример, некоторые по-прежне-
му работают удаленно: одни си-
дят безвылазно на даче, другие 
большую часть времени прово-
дят дома, лишь изредка выез-
жая в парки и торговые центры. 
Понятно, что на проезд особо не 
тратятся. Обновлять гардероб 
удаленщики не спешат — дона-
шивают старое. Мол, дома и так 
сойдет. Много времени москви-
чи провели без театров, музеев 
и кинотеатров, а возвращаться 
туда пока готовы не все. Отпу-
ска же некоторые откладывают 
на осень, а то и на будущий год. 

Самоизоляция удачно изба-
вила от лишних трат, пишут 
пользователи соцсетей. Напри-
мер, Алексей провел ревизию 
своего кошелька и констатиро-
вал: в карантин он снизил траты 
примерно на 30—35 процентов. 
Все плюс-минус отмечают одно 
и то же: из личного бюджета 
временно выпали транспор-
тные расходы, развлечения, 
обеды в кафе, бессмысленные 
покупки в торговых центрах. 
«На еду, правда, расходы немно-
го выросли, но это ничто в срав-
нении с тем, что приходилось 
переплачивать за общепит, — от-
мечает Алексей. — В будни дома 
не завтракал, а иногда даже не 
ужинал. Вот что Москва с ее рас-
стояниями делает». Елена заме-
тила, что на самоизоляции тра-
тила вдвое меньше обычного. В 
магазин ездила раз в неделю 

вместо ежедневных походов по 
«чуть-чуть».

Примерно о том же говорят и 
горожане, опрошенные «РГ». 
Менеджер по продажам Степан 
Бегов, работая из дома, не тра-
тится на дорогу, реже ходит в 
магазин, питается дома. Плюс 
исчезли прогулки с кофе, путе-
шествия и встречи с друзьями. 
«Пандемия вынудила меня пе-
рераспределить свои траты, — 
рассказал он. — Деньги, которые 
я мог спустить на концерты и 
поездки по городам и морям, те-
перь отправляю на ипотеку, что-
бы быстрее ее закрыть».

Финансовый аналитик Вла-
димир Козлов тоже сидит на 
удаленке. Говорит, удается эко-
номить на одежде, дороге и об-
щепите. Из-за пандемии не ри-
скует идти в стоматологиче-
скую клинику. Но чаще пользу-
ется услугами интернет-магази-
нов и сервисов доставки, зака-
зывая десерты, пиццу и суши. 
Больше обычного «съедают» 
коммунальные услуги. Появи-
лась у него и новая статья расхо-
дов — одноразовые маски и ан-
тисептики. А редактор Лилия 
Булатова, чтобы разбавить 
скучные «карантинные» будни, 
чаще делала покупки в интерне-
те, зато не тратилась на поси-
делки в ресторанах. Сейчас она 
снова ездит в торговые центры, 
на выходные периодически вы-
езжает погулять в соседние с 
Москвой города, а это снова еда, 
транспорт и отели. И собирает-
ся в долгожданный отпуск на 
морское побережье.  

Кстати, использовать воз-
можности онлайн-шоппинга 
москвичи предпочитают в 
основном при выборе бытовой 
техники и электроники, това-
ров для дома и ремонта, а также 
косметики и парфюмерии.  

ЦИФРА

63
ПРОЦЕНТА

москвичей планируют в ближай-

шие месяцы урезать свои расхо-

ды, сэкономив на шопинге

ОБРАЗОВАНИЕ 

В Башкирских школах 
появятся инспекторы-
медики

Студенты 
помогут

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

С 1 сентября в школах Башкирии начнут работать ме-
динспекторы, которые будут следить за соблюдением 
санэпидтребований и обучать учителей и другой персо-
нал школ профилактике коронавирусной инфекции. 
Идея принадлежит главе региона Радию Хабирову, кото-
рый обеспокоен тем, что ситуация с коронавирусом в 
республике остается напряженной.

Как уточнил «РГ» министр образования и науки 
Башкирии Айбулат Хажин, в качестве мединспекторов 
будут работать студенты-старшекурсники и ординато-
ры Башкирского государственного медуниверситета и 
медицинских колледжей. Но появятся такие инспекто-
ры только в крупных школах, где учатся свыше 300 де-
тей. Под эту категорию подпадают 700 образователь-
ных организаций.

— Мединспекторы будут отслеживать ситуацию в 
школах с начала учебного года в течение двух-трех не-
дель, проверять соблюдение масочного режима среди 
персонала, выявлять заболевших и сообщать о них 
участковому терапевту. В случае выявления наруше-
ний сигнал поступит на «горячую линию» министерст-
ва,  — пояснил Айбулат Хажин. — Нам важно быстро сре-
агировать и привести в школах работу в соответствие с 
требованиями Роспотребнадзора.

Ректор Башкирского государственного медунивер-
ситета Валентин Павлов отметил, для участия в про-
грамме патронажа студенты старших курсов и ордина-
торы первого года прошли 36-часовые специальные 
курсы. Работа в школе станет для них производствен-
ной практикой, за которую ребятам выдадут еще и до-
полнительную стипендию — пять тысяч рублей. «За эти 
две недели мы научим и учителей, и другой персонал 
школ профилактике коронавирусной инфекции».

Кстати, опыт работы у студентов-медиков уже до-
статочный, чтобы применить его и в школах. Более 2,5 
тысячи человек были вовлечены в борьбу с коронави-
русной инфекцией с первых дней. Ординаторы, сту-
денты пятых-шестых курсов работали в стационарах, 
больницах и ковид-госпиталях все это время. Более 
того, в составе сводного отряда медиков они оказыва-
ли помощь коллегам в других регионах.  
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Во втором 
туре «Локомотив» примет
ФК «Краснодар»

Сдержать
«быков»

Сергей Литвинов

Сегодня сразу тремя матчами стартует программа 
второго тура российского чемпионата. Любопытных 
событий в нем хватает. 

Главная интрига — будут ли снова после матчей го-
ворить не о футболе, а судействе? Старт сезона в этом 
смысле получился чуть не самым скандальным за по-
следние годы. Встречи «Спартака» с «Сочи» и «Руби-
на» с «Локомотивом» надолго останутся в памяти бо-
лельщиков. 

Если вернуться непосредственно к самой игре, то, 
пожалуй, центральный поединок тура пройдет в суб-
боту :«Локомотив» примет «Краснодар». 

У обеих команд в активе по три очка, оба — участни-
ки Лиги чемпионов. Но если москвичи заранее обеспе-
чили себе место в групповом этапе, то южанам пред-
стоит принять участие в квалификации. Что любопыт-
но — не выходя на поле, «быки», как еще называют кра-
снодарскую команду, преодолели один раунд отбора 
(благодаря результатам в полуфинале Лиги Европы), и 
теперь для выхода в основную сетку им достаточно бу-
дет одолеть лишь одного соперника.  

ХОККЕЙ В матче плей-офф 
НХЛ у нашего защитника 
«Филадельфии Флайерз» 
Проворова отняли гол 

Украденная 
шайба

Максим Домчев

За океаном прошли очередные баталии серий 1/8 фи-
нала плей-офф НХЛ, которые играются до четырех по-
бед одного из соперников. В канадском Торонто во вто-
рой день этой стадии состоялись сразу три встречи 
Восточной конференции. «Филадельфия» сражалась с 
«Монреалем» — 2:1 в матче, и общие 1-0 в противостоя-
нии. Победившие «летчики» открыли счет в большин-
стве и поначалу шайбу записали на российского за-
щитника Ивана Проворова.

23-летний воспитанник ярославского «Локомоти-
ва», который в раннем возрасте перебрался в главную 
юниорскую лигу США, приложился по шайбе от синей 
линии при игре в большинстве, и счет в матче был от-
крыт. Уже позже гол 
записали на мешав-
шего вратарю на пя-
тачке форварда 
Якуба Ворачека, ри-
кошетом от которо-
го шайба попала в 
цель. «Монреаль» 
затем  отыгрался, 
но «Флайерз» все 
же вырвали победу.

Провалом обе-
рнулся для «Вашин-
гтона» первый матч 
в серии против 
«Нью-Йорк Айлен-
дерс». Самый рос-
сийский клуб НХЛ, в составе которого играют Алек-
сандр Овечкин, Илья Ковальчук, Евгений Кузнецов и 
Дмитрий Орлов, уступил, ведя в счете 2:0. При этом 
команда лишилась ведущего центрфорварда Никласа 
Бекстрема, получившего травму в первом периоде.

Во второй 20-минутке «Вашингтон» стараниями Ти 
Джея Оши забросил две шайбы, однако затем пропу-
стил аж четыре. Итог — 2:4, а россияне из «Кэпиталз» 
отметились всего одним набранным очком. Голевая пе-
редача на счету Кузнецова. На четверых они заработа-
ли коэффициент полезности «минус шесть».

Снова ушел со льда без набранных очков Овечкин, 
который после паузы в сезоне никак не может отли-
читься. После матча капитан и лидер «столичных» со-
крушался об упущенной победе. «Мы вернули им веру, 
— сказал Овечкин. — И конечно, мы не можем так начи-
нать третий период. Мы вели в счете, должны были иг-
рать в свою игру. Перестали это делать — и вы видите, к 
чему это привело». Отчасти виноват в неудаче и голки-
пер «Вашингтона» Брэйден Холтби, отметивший, что 
первый гол полностью на его совести. А вот его визави 
из «Айлендерс» россиянин Семен Варламов отыграл 
надежно, отразив 24 броска в створ.

Открывали же игровой день «Бостон» и «Кароли-
на», матч между которыми должен был пройти сутки 
назад, но из-за почти пяти овертаймов в поединке меж-
ду «Тампа-Бэй» и «Коламбусом» они свою встречу 
проводили почти на сутки позже. «Бостон» победил в 
овертайме — 4:3, а юная звезда «Каролины» Андрей 
Свечников очков не набрал.

В Эдмонтоне (Канада) в Западной конференции 
стартовый матч проводили «Колорадо» и «Аризона». 
Матч завершился победой «лавин», в составе которых 
выступают три российских игрока — Никита Задоров, 
Валерий Ничушкин и Владислав Наместников. Но они 
в этой встрече очков не набрали.

В другой встрече действующий обладатель Кубка 
Стэнли «Сент-Луис» уступил «Ванкуверу» — 2:5. И тут 
россиянин Владимир Тарасенко не отметился набран-
ными очками.  

ФУТБОЛ «ПСЖ» победил «Аталанту» в четвертьфинале 
Лиги чемпионов благодаря мячам на 90-й и 93-й минутах

А талантливо играли!

Артур Нанян 

И
тальянская «Ата-
ланта» из Бергамо и 
французский сто-
личный «Пари Сен-
Жермен» выдали 
одну из самых яр-
ких игр сезона. Хо-
зяева  были близки к 
п ер в о м у  за  в с ю 

историю выходу в полуфинал 
Лиги чемпионов. Но, лидируя до 
90-й минуты, пропустили в ком-
пенсированное время два мяча и 
уступили гостям — 1:2.

Когда в 2011 году владельца-
ми «ПСЖ» стали шейхи, они по-
ставили две задачи: доминирова-
ние во внутреннем первенстве и 
победа в Лиге чемпионов. Для до-
стижения первой цели особых 
усилий не потребовалось. Пари-
жане, тратя гигантские деньги на 
усиление состава, сметают всех в 
«Лиге 1». Достаточно напом-
нить, что из последних семи ро-
зыгрышей французского чемпи-
оната в шести «золото» достава-
лось «ПСЖ». 

Впрочем, успехов на домаш-
ней арене амбициозным шейхам 
было мало. Все же не для того они 
вкладывали сотни миллионов 
долларов и покупали звезд уров-
ня Неймара и Килиана Мбаппе, 
чтобы проводить по 2—3 серьез-
ных матча в году и вылетать на 
ранних стадиях плей-офф Лиги 
чемпионов. До недавнего време-
ни казалось, что «ПСЖ» в глав-
ном еврокубке преследует какой-
то злой рок. В 2017 году команда 
каким-то невероятным образом 
вылетела в 1/8 финала, разгро-
мив дома «Барселону» 4:0, но 
проиграв затем в гостях 1:6. В 
прошлом году на той же стадии 
Неймар и компания победили в 
Англии «МЮ» — 2:0, а затем по-
терпели на своем поле пораже-
ние (1:3) и остались ни с чем.

Близки к вылету французы 
оказались и на этот раз. Откры-
тие Лиги чемпионов «Аталанта», 
которая всего несколько лет на-

зад боролась за выживание в ита-
льянском первенстве, едва не со-
творила очередную сенсацию. 
Справедливости ради, «ПСЖ» не 
реализовал столько моментов, 
что их бы хватило на пару-трой-
ку встреч. Однако уже в компен-
сированное время голы Эрик-
Максима Шупо-Мотинга, впер-
вые в карьере забившего в Лиге 
чемпионов, и Маркиньоса пере-
вернули ход игры. После второго 
гола главный тренер «ПСЖ» То-
мас Тухель, получивший пере-
лом на одной из последних тре-
нировок и появившийся на ска-
мейке в гипсе, так подпрыгнул, 
что едва не сломал вторую ногу. А 
Неймар едва не расплакался.

— Я устал до смерти. Это был 
невероятный вечер. «Аталанта» 
действительно классная коман-
да. Они здорово действовали на 
протяжении всего матча. Но мы 

знали: у нас будут шансы, просто 
надо ими воспользоваться, — ска-
зал Неймар. 

Президент «ПСЖ» Нассер 
Аль-Хелайфи после встречи зая-
вил, что, несмотря на слухи в 
прессе, Неймар и Мбаппе оста-
нутся в команде. Ранее сообща-
лось, что их хочет купить «Реал».

— Неймар и Мбаппе — одни из 
лучших футболистов в мире. 
Неймар провел отличный матч и 
был лучшим. Он что-то очень 
сильно изменил в команде, я чув-
ствую что-то особенное. Оба иг-
рока останутся, они никогда не 
уйдут, — отметил Аль-Хелайфи.

«Аталанту» откровенно жаль. 
Команда провела фантастиче-
ский, пожалуй, лучший сезон в 
истории клуба, но не выиграла ни 

одного трофея. В целом же можно 
говорить о том, что итальянский 
футбол находится в серьезном 
кризисе. Клуб из этой страны не 
может победить в Лиге чемпио-
нов десятый год подряд — абсо-
лютный антирекорд. Конечно, 
мало кто рассчитывал на завое-
вание главного еврокубка «Ата-
лантой». Но от «Интера» и в осо-
бенности «Ювентуса» с Кришти-
ану Роналду ждали большего. 

— В Лиге чемпионов многое 
решают мелочи. Невниматель-
ная игра на стандарте, промах из 
выгодной позиции — за такие 
вещи здесь наказывают. Но мы 
были очень, очень близки к на-
шей цели. Нам было сложно, по-
скольку у нас не было Иличича. 
Йосип для нас — все равно что Ди-
бала для «Ювентуса», — отметил 
главный тренер «Аталанты» 
Джан Пьеро Гасперини. 

В полуфинале «ПСЖ» сыгра-
ет 18 августа с победителем пары 
«РБ Лейпциг» (Германия) — «Ат-
летико» (Испания). Сегодня в 
третьем по счету четвертьфина-
ле «Барселона» встретится с «Ба-
варией», а завтра «Манчестер 
Сити» сыграет с «Лионом». 

Добавим, что на выходных со-
стоятся полуфинальные матчи 
Лиги Европы. В субботу испан-
ская «Севилья» сыграет с «Ман-
честер Юнайтед» (Англия), а 
днем позже миланский «Интер» 
померится силами с «Шахте-
ром» (Украина). Финал соревно-
вания запланирован на 21 авгу-
ста в Кельне.  

Тренер «ПСЖ» Томас Тухель получил 
перелом ноги, но отказался оста-
ваться на трибуне. 

Победив «Аталанту», парижане впер-
вые с 1995 года вышли в полуфинал 
Лиги чемпионов. 

А К Ц Е Н Т

Скромная «Аталанта», которая еще 
несколько лет назад боролась за выжи-
вание в своем первенстве, впервые 
в истории играла в Лиге чемпионов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 августа, пятница,
 «Матч ТВ»
21.55 «Барселона» (Испания) — 

«Бавария» (Германия). Прямая 

трансляция.

15 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
21.55 «Манчестер Сити» (Англия) 

— «Лион» (Франция). Прямая тран-

сляция.

Иван Проворов хоть и защитник, но в сезоне 2019/20 
на данный момент набрал 38 очков по системе «гол плюс пас».

НОВОСТИ  
Фигуристку 
Валиеву 
позовут 
на взрослые 
прокаты  

ВЫРОСЛА
НА ЛЬДУ
Анна Бекетова

Чемпионка мира 2020 года сре-
ди юниоров, победительница 
Финала юниорского Гран-при 
минувшего сезона 14-летняя 
фигуристка Камила Валиева 
может выступить на контроль-
ных прокатах вместе с основ-
ной сборной России. Меропри-
ятие состоится 12—13 сентября 
в московском Дворце спорта 
«Мегаспорт».

О Валиевой, которая недав-
но исполнила на тренировке 
каскад из четверного и тройно-
го тулупов, говорят как о глав-
ной претендентке на «золото» 
Олимпиады-2022. В Пекине ей 
будет 16. 

Президент Федерации фи-
гурного катания на коньках 
России Александр Горшков под-
твердил «Р-Спорту», что вари-
ант с участием Валиевой во 
взрослых прокатах рассматри-
вается: «У спортсменки такой 
уровень, что ей есть смысл вы-
ступать во взрослых соревно-
ваниях там, где это возможно. 
Это было бы правильно».  

Шахматный 
онлайн-
марафон 
близок 
к финишу

КАРЛСЕН 
ПОДЛЕТАЕТ
Анна Козина

Чемпион мира норвежец Маг-
нус Карлсен, организовавший 
целый шахматный онлайн-тур 
по рапиду, поборется за итого-
вую победу в решающей встре-
че Гранд-финала.

До этой стадии добрались 
четыре сильнейших гроссмей-
стера. В полуфинальной серии 
до трех побед Карлсен обыграл 
представителя Китая Дин Ли-
жэня с общим счетом 3:1. Со-
перником Магнуса по финалу 
будет Хикару Накамура из 
США, который днем ранее вы-
бил из борьбы россиянина Да-
ниила Дубова (3:0).

— Чувствую облегчение. Мне 
пришлось приложить все уси-
лия, чтобы выиграть у Дин Ли-
жэня, — приводит слова Карлсе-
на портал chess24, на котором 
идут трансляции партий. — Что 
касается Хикару Накамуры, то 
он играл блестяще на протяже-
нии всего тура и полностью за-
служил этот финал.

Противостояние двух масте-
ров по рапиду и блицу стартует 
сегодня и пройдет в формате до 
четырех побед в сетах.  

Хачанов поедет 
на US Open, 
несмотря 
на вирус

РИСКНЕТ 
У СЕТКИ
Анна Бекетова

Российский теннисист, 15-я ра-
кетка мира Карен Хачанов под-
твердил, что выступит на «Ма-
стерсе» в Цинциннати, кото-
рый состоится 20—28 августа, и 
Открытом чемпионате США, 
стартующем 31 августа.

— Это решение было непро-
стым, но мы с моей командой 
решили принять участие, учи-
тывая все риски, — написал Ха-
чанов в «Инстаграме». — Я 
знаю, что COVID-19 еще не про-
шел и некоторые страны все 
еще борются с вирусом, но я 
очень рад вернуться к соревно-
ваниям. Спасибо организато-
рам, АTP и USTA, они делают 
все, чтобы теннис вернулся.

Аналогичное заявление вче-
ра сделал и лидер мирового 
рейтинга серб Новак Джоко-
вич, который в конце июля во 
время выставочного турнира в 
Хорватии заразился коронави-
русом. «Возможность снова 
участвовать в турнирах меня 
воодушевляет», — написал Джо-
кович в соцсетях.

Напомним, что действую-
щий чемпион US Open, вторая 
ракетка мира испанец Рафаэль 
Надаль отказался защищать ти-
тул.  

После возобнов-
ления сезона 
Александр 
Овечкин за четыре 
игры не набрал ни 
одного очка в бом-
бардирский зачет

Все новости Лиги чемпионов 
на сайте 
rg.ru/sujet/6230
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Тем временем

Италия постепенно приходит в себя от обидного поражения «Аталанты».

Это был особенный матч. Речь шла не просто об удовлетворении спор-

тивных амбиций, а ни больше ни меньше — о воскрешении «Аталанты», 

команды из Бергамо — итальянского города, в наибольшей степени по-

страдавшего от коронавирусной пандемии. Для Италии и всего мира Бер-

гамо стал символом трагедии глобального масштаба. В период с марта по 

апрель смертность в городе и окрестностях увеличилась более чем на 

500 процентов по сравнению с тем же периодом в 2015—2019 годах. По-

ложительный исход матча «ПСЖ» — «Аталанта» должен был воодушевить 

и стать неким лучиком надежды для настрадавшихся бергамасцев. Этого, 

увы, не случилось.

— Такой результат, безусловно, нас сильно огорчил, но мы гордимся на-

шими ребятами, которые проявили себя наилучшим образом во время 

этого нестандартного сезона и достойно представили наш родной город 

Бергамо. Мы проиграли одной из самых сильных на сегодняшний день 

команд, состоящей из лучших представителей мирового футбола, — под-

черкнул генеральный директор «Аталанты» Лука Перкасси.

Нива Миракян, Рим 

БОКС Для выставочного боя двух ветеранов ринга — Майка Тайсона 
и Роя Джонса-младшего — изготовят специальный чемпионский пояс

Взялись за старое
Анна Козина

Н
а кону выставочного боя 
между экс-чемпионом 
мира в тяжелом весе 

Майком Тайсоном и бывшим 
чемпионом мира в пяти весо-
вых категориях Роем Джонсом-
младшим, который в 2015 году 
получил российское гражданст-
во, будет стоять титул.

Одна из ведущих боксерских 
организаций (WBC, WBO, WBA 
или IBF) изготовит специаль-
ный пояс. По первоначальному 
плану поединок должен был 
проходить без судей, но теперь 
их вердикт все-таки понадобит-
ся, если поединок продлится все 
восемь раундов.

Однако 54-летний Железный 
Майк настраивается на досроч-
ное завершение боя. Зная биог-
рафию двух ветеранов, Атлети-
ческая комиссия штата Кали-
форния вынесла предупрежде-
ние: ни один из участников не 
должен стремиться отправить 

соперника на настил ринга. Тол-
ко  Тайсон  уже  призна лся 
TMZSports: «Если мне предста-
вится возможность, я нокаути-
рую Роя Джонса». Или вот еще 
одна его цитата: «Ему лучше 
быть готовым, потому что я 
буду во всеоружии». 

Майк Тайсон в последний раз 
выходил на ринг в 2005 году, 
проиграв Кевину Макбрайду. 
Рой Джонс-младший закончил 
карьеру относительно недавно 
— в феврале 2018 года, победив 
единогласным решением судей 
Скотта Сигмона. Несмотря на 
кажущееся преимущество и в 
возрасте (Рою 51 год), и в фор-
ме, известный тренер Тедди Ат-
лас предостерег «нашего» бок-
сера.

— Я присутствовал на выста-
вочных боях Майка Тайсона, и 
они плохо заканчивались для 
его соперников, — цитирует Ат-
ласа Boxingnews. — Майк может 
ударить тебя в челюсть и отпра-
вить в глухой нокаут.

Но у Роя Джонса-младшего 
есть время подготовиться, тем 
более что бой перенесли с 12 
сентября на 28 ноября. В этот 
уик-энд в США будут праздно-
вать День благодарения: амери-
канцы собираются семьями, 
проводят время дома — за сто-
лом и, конечно, у телевизора. 
Понятно, что в данной ситуации 
организаторы заботились не о 
боксерах, а о своей выгоде и 
прибыли от ТВ-трансляций.

— Изменение даты на 28 ноя-
бря предоставит большому ко-
личеству людей возможность 
увидеть самый громкий камбэк 
в истории бокса, — сказал Тай-
сон TMZSports. 

Сам Тайсон, кстати, дерется 
не ради денег. Всю эту историю с 
возвращением на ринг он зате-
ял, чтобы собрать средства на 
благотворительность, в том чи-
сле помочь пострадавшим от 
COVID-19. А вот Рой Джонс уже 
подсчитал, что сможет зарабо-
тать 10 миллионов долларов.  

Свои последние победы на профессиональном ринге Рой Джонс-младший 
одержал, выступая под российским флагом.
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